
Россия не будет заниматься 
благотворительностью в постав-
ках газа. Если покупатели 
из недружественных стран отка-
жутся оплачивать его в рублях, 
открыв счета в российских 
банках, контракты будут оста-
новлены. Об этом заявил прези-
дент вчера на совещании с чле-
нами правительства. Владимир 
Путин подписал указ о правилах 
торговли газом с недружествен-
ными странами — они будут дей-
ствовать уже с 1 апреля. Другой 
важной темой встречи главы 
государства с министрами стала 
ситуация в авиационной 
отрасли. «Российская газета» 
публикует выступление п рези-
дента.

У
важаемые коллеги, 
добрый день! В на-
шей повестке сего-
д н я   —  с и т у а ц и я 
в авиационной от-
расли. Давно хотели 
обсудить эти вопро-
сы в комплексе, сего-
дня об этом погово-

рим поподробнее.
Но прежде хотел бы остано-

виться на вопросе, который мы 
обсуждали на прошлой неделе.

Сегодня мною подписан 
Указ, который устанавливает 
правила торговли российским 
природным газом с так называе-
мыми недружественными госу-
дарствами. Мы предлагаем 
контрагентам из таких стран по-
нятную и прозрачную схему. 
Чтобы приобрести российский 
природный газ, они должны 
открыть рублевые счета в рос-
сийских банках. Именно с этих 
счетов будет вестись оплата 
газа, поставленного начиная 
с завтрашнего дня, с 1 апреля 
 текущего года.

Если же такие платежи не бу-
дут производиться, будем счи-
тать это неисполнением обяза-
тельств со стороны покупа-
телей — со всеми вытекающими 
последствиями. Нам никто ни-
чего бесплатно не продает, и мы 
тоже не собираемся заниматься 
благотворительностью. То есть 
действующие контракты будут 
остановлены.

Вновь подчеркну: в ситуа-
ции, когда финансовая система 
западных стран используется 
как оружие, когда компании из 
этих государств отказываются 
исполнять контракты с россий-
скими банками, предприятия-
ми, физическими лицами, когда 
активы в долларах и евро замо-
раживаются, использовать ва-
люты этих стран не имеет смыс-
ла. На самом деле, что происхо-
дит, что уже произошло? Мы по-

ставили европейским потреби-
телям наши ресурсы, в данном 
случае газ. Они его получили, 
заплатили нам в евро, которые 
затем сами же и заморозили. 
В этой связи есть все основания 
считать, что часть поставленно-
го газа в Европу мы поставили 
фактически бесплатно. Так, 
естественно, продолжаться не 
может. Тем более что в случае 
дальнейших поставок газа и их 
оплаты по традиционной схеме 
новые финансовые поступления 
в евро или долларах также могут 
быть заблокированы. Такое раз-
витие ситуации вполне ожидае-
мо, тем более что некоторые по-
литики на Западе об этом гово-
рят, говорят публично. Более 
того, именно в подобном ключе 
высказываются главы прави-
тельств стран Евросоюза. Риски 
существующего положения дел 
для нас, конечно, неприемлемы.

А если смотреть на вопрос 
в комплексе, то перевод расче-
тов за поставки российского 
газа на российские рубли — это 
важный шаг к укреплению на-
шего финансово-экономическо-

го суверенитета. Будем и дальше 
последовательно,  системно дви-
гаться в этом направлении 
в рамках долгосрочного плана, 
увеличивать во внешней тор-
говле долю расчетов в нацио-
нальной валюте и валютах тех 
стран, которые выступают на-
дежными партнерами.

Кстати говоря, вы наверняка 
слышали, что многие традици-
онные поставщики энергоре-
сурсов на мировой рынок также 
говорят уже о диверсификации 
валют расчетов.

Вновь повторю: Россия доро-
жит своей деловой репутацией. 
Мы соблюдаем и впредь будем 
соблюдать обязательства по 

всем контрактам, в том числе 
и по газовым контрактам, про-
должим поставлять газ в уста-
новленных объемах, хочу это 
подчеркнуть, и по ценам, опре-
деленным в действующих долго-
срочных контрактах.

Подчеркну, эти цены в разы 
ниже текущих котировок на спо-
товом рынке. Что это означает? 
Если говорить просто, россий-
ский газ — это более дешевая 
энергия, тепло, свет в домах 
европейцев, доступная стои-
мость удобрений для европей-
ских фермеров, а следовательно, 
и продуктов питания в конеч-
ном итоге. Наконец, это конку-
рентоспособность европейских 

предприятий, а значит, и зар-
платы европейцев, граждан 
европейских стран. Однако, 
судя по заявлениям отдельных 
политиков, они готовы прене-
бречь интересами своих гра-
ждан, лишь бы понравиться сво-
ему заокеанскому хозяину, сю-
зерену. Какой-то популизм наи-
знанку: людей призывают мень-
ше есть, теплее одеваться, чтобы 
сэкономить на отоплении, отка-
заться от поездок — и все это яко-
бы во благо тем людям, от кото-
рых требуют этих доброволь-
ных лишений ради абстрактной 
североатлантической солидар-
ности. Такие сомнительные под-
ходы и действия в экономиче-
ской, энергетической, продо-
вольственной политике со сто-
роны западных стран мы наблю-
даем уже не первый год.

Кстати говоря, за продоволь-
ственным кризисом последует 
еще один неизбежно, еще одна 
волна миграции, в том числе 
и прежде всего в европейские 
страны. Тем не менее шаг за ша-
гом принимаются решения, ко-
торые подталкивают мировую 

экономику к кризису, приводят 
к разрыву производственных 
и логистических связей, ведут 
к росту глобальной инфляции 
и усилению неравенства, к сни-
жению благосостояния мил-
лионов людей, а в беднейших 
странах — я уже сейчас сказал 
об этом — к трагедии массового 
голода.

Естественно, возникает во-
прос: а кто за это отвечает? Кто 
ответит за это? Понятно, что 
США вновь попытаются решить 
свои проблемы — именно свои 
проблемы — за чужой счет, в том 
числе запустят новую волну 
эмиссии и бюджетных дефици-
тов. Он и так вырос непомерно, 
и в ведущих европейских эко-
номиках рекорд бьет инфляция, 
и в Соединенных Штатах. И при 
этом свои ошибки в экономиче-
ской политике стараются сва-
лить на нас, ищут всегда вино-
ватых. Это совершен-
но очевидно, мы это 
видим.

«Российская газета» пришла 
к своим читателям в Донбасс. 
Одной из первых ее получила 
медсестра Татьяна 
из Донецка

 ПОДПИСАН УКАЗ 
О ВЫПЛАТАХ СЕМЬЯМ
С ДЕТЬМИ 8—17 ЛЕТ

Ольга Игнатова

Президент Владимир Путин 
подписал указ о ежемесячной 
выплате с 1 апреля семьям 
с детьми в возрасте 8—17 лет, 
нуждающимся в социальной 
поддержке.

Средства будут выделяться 
в том случае, если размер сред-
недушевого дохода семьи не 
превышает величину прожи-
точного минимума в регионе. 

Размер выплаты составит 
50% от величины прожиточно-
го минимума для детей. Если же 
размер среднедушевого дохода 
даже с учетом этой выплаты не 
превышает прожиточный ми-
нимум, то сумма выплаты со-
ставит 75% величины прожи-
точного минимума для детей. 

Если и в этом случае средне-
душевой доход не превысит 
прожиточный минимум, то раз-
мер выплаты возрастет до 
100%. 

В июле прошлого года была 
введена аналогичная мера 
 поддержки для одиноких ро-
дителей, теперь ею смогут 
воспользоваться семьи.

Заявление на пособие в ПФР 
или через портал госуслуг мож-
но будет подать с 1 мая, а выпла-
ту назначат с 1 апреля 2022 
года (при обращении в мае по-
ступит сумма сразу за два ме-
сяца). 

Министр труда Антон Котя-
ков ранее отмечал, что в сред-
нем по России новая 
выплата составит от 
6 до 12 тысяч руб лей.

Апрель. Вступает в силуСПЕЦРЕПОРТАЖ

Австралийский доллар 62,5573
Азербайджанский манат 49,1455
Армянский драм** 17,2311
Белорусский рубль 28,3398
Болгарский лев 47,3085
Бразильский реал 17,5555

Венгерский форинт** 25,0438
Вон Республики Корея*** 68,6788
Гонконгский доллар 10,6529
Датская крона 12,4297
Доллар США 83,4097
Евро 92,4930

Индийская рупия* 11,0055
Казахстанский тенге** 17,7349
Канадский доллар 66,5999
Киргизский сом** 87,3632
Китайский юань 13,1569
Молдавский лей 45,5169

Новый туркменский манат 23,8313
Норвежская крона* 95,4115
Польский злотый 19,8415
Румынский лей 18,6925
СДР  115,3056
Сингапурский доллар 61,5797

Таджикский сомони* 64,3593
Турецкая лира* 56,8163
Узбекский сум**** 74,9024
Украинская гривна* 28,2427
Фунт стерлингов  109,5586
Чешская крона* 37,8682

Шведская крона* 89,3257
Швейцарский франк 90,1921
Южноафриканский рэнд* 57,0924
Японская иена** 68,5343

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 01.04.22

Россия и Беларусь
запустят
производства
по замещению
импорта

Алексей Варламов
о роботах,
литературе и человеке
в меняющемся мире

Амиран Ревишвили:
У мужчин
и у женщин
сердца
абсолютно разные

Майя Ломидзе:
Появились новые
экзотические туры
в страны СНГ —
карточные
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СОБЫТИЕ Футбол может
быть и без политики

ФИФА 
заговорила
по-русски

Артур Нанян

Накануне в Дохе состоялся ежегодный конгресс Между-
народной федерации футбола (ФИФА), который на этот 
раз представлял для наших болельщиков особый ин-
терес. 

Начнем с самого приятного: на мероприятии было 
принято решение сделать русский одним из шести офи-
циальных языков ФИФА. Представители организации 
практически единогласно одобрили эту инициативу 
на открытом голосовании — 187 «за» и лишь четыре 
«против».

Ранее устав ФИФА предусматривал использование 
только трех официальных языков: английского, ис-
панского и французского. Немецкий также имеет статус 
официального по юридическим причинам, поскольку 
штаб-квартира ФИФА находится на территории Швей-
царии, где население говорит и на немецком. Перед ны-
нешним конгрессом, который стал 72-м по счету, было 
предложено добавить в этот список русский язык. Стоит 
отметить, что государственный язык РФ и раньше ис-
пользовался в ФИФА, но только как одна из опций при 
переводе новостей на официальном сайте орга-
низации. Теперь же русский будут употреблять 
в документации и общении с ассоциациями.

12

ЭКСПОРТ США исключили 
из санкционного списка 
российские удобрения 

Возглас 
удобрения 

Татьяна Карабут

Спустя месяц после объявления санкций в отношении 
российских товаров США поняли, что погорячились, 
и исключили из санкционного списка наши минераль-
ные удобрения. Отказаться от них сейчас — значит, усу-
губить продовольственный кризис в стране и мире.

Об угрозе голода в ряде стран уже предупредили 
в ООН. Только за март удобрения подорожали на миро-
вом рынке на 30—50%. Замгоссекретаря США Уэнди 
Шерман на днях заявила, что США озабочены ростом 
цен на продукты на фоне санкций против России.

Управление по контролю за иностранными актива-
ми (OFAC) Минфина США 24 марта опубликовало но-
вую генеральную лицензию, в которой пересмотрен 
список санкционных российских товаров. В сравнении 
с предыдущей лицензией (выпущена месяц назад) в но-
вой версии ряд товаров перенесены в разряд жизненно 
необходимых — на них запрет на импорт не распро-
страняется. 

Теперь помимо сельхозпродукции, лекарств, медиз-
делий к жизненно необходимым отнесены и минераль-
ные удобрения. В списке разрешенных для импорта 
и экспорта также продукты питания, витами-
ны, минералы и пищевые добавки, бутилиро-
ванная вода, животные и корма.
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А ТАКЖЕ В НОМЕРЕ

ОСАГО для безаварийных 
 водителей подешевеет

Социальные пенсии вырастут 
на 8,6%

Меняются условия льготной 
 ипотеки на новостройки

Россия и Беларусь отменяют 
 плату за звонки в роуминге

Банки обязаны подключить 
 платежи через систему быстрых 
платежей
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Президент поставил задачу:
доля отечественных самолетов 
должна кардинально вырасти. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин определил новый порядок поставок газа
недружественным странам и обсудил ситуацию в авиации

Выше санкций

А К Ц Е Н Т

Судя по заявлениям отдельных полити-
ков, они готовы пренебречь интересами 
своих граждан, лишь бы понравиться 
своему заокеанскому хозяину, сюзерену
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РЕЗОНАНС Канцлер 
Германии Олаф Шольц 
заявил, что немецкие 
компании будут платить 
за газ в евро

Хотим,
можем, будем

Василий Федорцев

Как заявил канцлер Германии, немецкие компании на-
мерены и дальше платить за российский газ в евро. 
Они «хотят, могут и будут» так делать, пояснил Олаф 
Шольц. «Мы изучили договоры на газовые и другие по-
ставки, и там сказано, что оплата производится в евро, 
иногда в долларах, но как правило — в евро. И в разгово-
ре с российским президентом я дал ясно понять, что 
так будет и впредь», — утверждал глава немецкого пра-
вительства. Шольц также обещал, что Берлин внима-
тельно рассмотрит предложения Москвы в отношении 
того, как в будущем может происходить оплата. 

Ранее на этой неделе немецкий министр экономики 
Роберт Хабек озвучил решение группы стран «се-
мерки», где Германия председательствует в настоящее 
время. В нем говорится об отказе входящих в G7 пере-
ходить на оплату за газ в рублях. По мнению Хабека, 
требование Москвы является односторонним наруше-
нием действующих договоров. «Контракты на постав-
ку природного газа из России в большинстве 
случаев предусматривают евро в качестве 
установленного средства платежа. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Сегодня в России начинает 
действовать мораторий 
на возбуждение дел 
о банкротстве

С апреля 
по октябрь

Владимир Кузьмин

С 1 апреля правительство вводит мораторий на возбу-
ждение дел о банкротстве по заявлениям кредиторов, 
сообщил премьер-министр Михаил Мишустин. Он бу-
дет действовать до 1 октября и коснется как организа-
ций, так и граждан, включая индивидуальных предпри-
нимателей. 

«Фактически мораторий предоставит должникам 
возможность справиться с текущими трудностями 
в течение шести месяцев, наладить свои дела, найти но-
вые источники дохода и укрепить финансы, не закры-
вая компанию или бизнес, не увольняя сотрудников», — 
подчеркнул Мишустин на заседании правительства. Ис-
ключение будет сделано лишь по застройщикам много-
квартирных домов и другой недвижимости, возводимой 
по закону о долевом строительстве и включенной в еди-
ный реестр проблемных активов.

— Рассчитываем, что это решение позволит поддер-
жать компании и граждан, которые из-за последствий 
недружественных действий в отношении нашей стра-
ны оказались в сложной финансовой ситуации и сейчас 
пока не могут выполнять свои обязательства, — заявил 
премьер.

В рамках плана первоочередных действий по повы-
шению устойчивости экономики в условиях санкций 
правительство подготовило новые предложения для 
адаптации системы закупок, прежде всего процедур 
в сфере строительства. «Упростим для заказчиков за-
ключение контрактов под ключ, то есть сразу на пол-
ный комплекс: от проектирования объекта до его осна-
щения всем необходимым оборудованием», — сообщил 
Михаил Мишустин. Норма будет действовать до конца 
2023 года. Как подчеркнул глава кабмина, бизнес смо-
жет снизить административные издержки и ускорить 
строительство в рамках реализации контрактов.

Чтобы не сбавлять темпы импортозамещения, реше-
но предоставить 20 миллиардов рублей Фонду разви-
тия промышленности на поддержку компаний, реали-
зующих соответствующие проекты по приоритетным 
направлениям. Фонд выдаст льготные займы предпри-
ятиям, которые занимаются разработкой перспектив-
ных технологий, производством продукции, способной 
заменить зарубежные аналоги. По словам Мишустина, 
это поможет реализовать не менее 50 проектов по ши-
рокому спектру отраслей. «Главное, чтобы бизнес не 
останавливал производственные процессы и сохранил 
рабочие места», — рассчитывает он.

Премьер также сообщил о помощи Крыму, в про-
шлом году пострадавшему от сильного паводка. Ранее 
полуострову выделили более 520 миллионов рублей 
на восстановление поврежденных автодорог. Теперь он 
получит более 1,5 миллиарда для ремонта крыш и фаса-
дов 260 многоквартирных домов.   

Михаил Мишустин: Мораторий предоставит должникам воз-
можность справиться с текущими трудностями в течение 
шести месяцев. 

Выше санкций
Добавлю, что США еще 
попытаются и зарабо-
тать на текущей гло-

бальной нестабильности, как 
они делали это в период Первой 
и Второй мировых войн, во вре-
мя своих агрессий против Юго-
славии, Ирака, Сирии и так да-
лее. Глобальные рынки падают, 
а стоимость акций компаний 
американского военно-про-
мышленного комплекса толь-
ко растет. Капиталы утекают 
в США, лишая ресурсов разви-
тия другие регионы мира.

Из этой же серии и попытки 
всеми силами перевести Евро-
пу на дорогой американский 
сжиженный газ. В результате 
европейцев не только застав-
ляют раскошелиться, но и, по 
сути, своими руками подо-
рвать конкурентоспособность 
европейских компаний, убрать 
их с глобального рынка. Для 
Европы это означает масштаб-
ную деиндустриализацию и по-
терю миллионов рабочих мест, 
а на фоне растущих цен на про-
довольствие, бензин, электро-
энергию, жилищно-комму-
нальные услуги — еще и карди-
нальное снижение уровня жиз-
ни граждан.

Именно такую цену правя-
щие западные элиты предлага-
ют заплатить людям, как я уже 
сказал, за свои амбиции и не-
дальновидные действия как 
в политике, так и в экономике, 
в том числе за экономическую 
войну, которую они пытаются 
развязать против России, или, 
можно сказать, развязали уже. 
Она началась не сейчас, не в по-
следний месяц. Нелегитимные 
санкции, ограничения вводи-
лись против нашей страны по-
стоянно, на протяжении мно-
гих лет. Их цель — сдержать раз-
витие России, подорвать наш 
суверенитет, ослабить потен-
циал в производстве, в финан-
сах, в технологиях.

Повторю, все эти санкции 
были заранее подготовлены, 
они были бы введены в любом 
случае, хочу это подчеркнуть. 
По сути, это санкции за наше 
право на свободу, за право 
быть независимыми, за право 
быть Россией. За то, что мы не 
хотим плясать под чужую дуд-
ку, жертвовать своими нацио-
нальными интересами и тради-
ционными ценностями.

От политики экономическо-
го давления на Россию коллек-
тивный Запад отказываться не 
собирается. Более того, конеч-
но, будет искать все новые по-
воды для санкций, именно по-
воды. Поэтому рассчитывать 
на изменение этих подходов, 
во всяком случае в ближайшее 
время, не стоит. В этой свя-
зи прошу правительство, Банк 
России, субъекты Федерации 
при выстраивании системной 
работы по развитию экономи-
ки, ее отдельных секторов ори-
ентироваться на то, что санк-
ционное давление на нашу 
страну, как это было и в преды-
дущие десятилетия, сохранит-
ся. Такова объективная реаль-
ность.

Что здесь считаю важным 
отметить и прошу обратить 
на это внимание всех коллег? 
Рассматривая ситуацию в каж-
дой конкретной отрасли, сфе-
ре, нужно фокусироваться не 
только на преодолении вы-
зовов текущего года, но и вы-
страивать долгосрочные планы 
развития, основанные на вну-
тренних возможностях нашей 
экономики, российской нау-
ки и системы образования. Мы 
должны опираться в первую 
очередь на частную деловую 
инициативу и здоровую конку-
ренцию, стремиться к макси-
мальной загрузке наших пред-
приятий, к созданию новых 

компетенций и повышению 
глобальной конкурентоспособ-
ности России в целом.

При этом ключевыми пока-
зателями эффективности эко-
номической политики для нас 
должны быть сохранение и со-
здание рабочих мест, снижение 
бедности и неравенства, повы-
шение качества жизни людей, 
доступности товаров и услуг. 
Именно с учетом этих требова-
ний мы на прошлой неделе об-
судили ситуацию в строитель-
ной и жилищной сфере.

Сегодня продолжим наш 
цикл отраслевых совещаний. 
На повестке — положение дел, 
как я уже говорил, в авиаци-
онной отрасли, которая игра-
ет важнейшую роль в разви-
тии российской промышленно-
сти, ее высокотехнологичных 
направлений и, конечно, имеет 
особое значение для транспорт-
ного сообщения, для связанно-
сти регионов нашей огромной 
страны.

Напомню, что российские 
авиаперевозчики и авиастрои-
тели в числе первых ощути-
ли последствия неадекватных 
решений западных стран. Ме-
сяц назад европейские и аме-
риканские компании в одно-
стороннем порядке отказались 
от выполнения своих обяза-
тельств по договорам с авиаци-
онными и сервисными компа-
ниями из России. По сути, они 
обманули российских парт-
неров, прекратив поставку, ли-
зинг, обслуживание и страхо-
вание воздушных судов. Кро-
ме того, для наших самолетов 
было закрыто воздушное про-
странство европейских стран. 
Оставлю сейчас в стороне по-

следствия такого решения для 
самих зарубежных организа-
ций, включая утраченную ре-
путацию и прямые убытки. От-
мечу только, что российские 
компании в полном объеме вы-
полняли действующие догово-
ры и были готовы выполнять 
их и дальше. Однако западные 
страны сделали свой шаг, и мы 
на него, конечно, должны отве-
тить. Предлагаю исходить из 
того, что прежнего взаимодей-
ствия с бывшими партнерами 
в ближайшее время не будет. 
Мы не собираемся ни от кого 
закрываться, и мы не будем за-
крытой страной, но мы должны 
исходить из тех реалий, кото-
рые складываются.

У нас есть все возможно-
сти для того, чтобы авиацион-
ная отрасль России не только 
преодолела текущие сложно-
сти, но и получила новый им-
пульс для развития.

Прежде всего нужно поддер-
жать наши авиакомпании, что-
бы сохранить их устойчивую, 
ритмичную работу, занятость 
специалистов, обеспечить до-
ступность авиационных пере-
возок для граждан России. Это, 
как уже сказал, оперативные, 
неотложные меры.

Что касается долгосроч-
ных решений, то очевидно, что 
необходимо скорректировать 
стратегию развития авиацион-
ной отрасли с опорой на соб-
ственные ресурсы и с учетом 
новых условий, где есть про-
странство возможностей для 
российских производителей 
воздушных судов, конструк-
торских бюро, поставщиков ма-
териалов, агрегатов и комплек-
тующих.

В горизонте текущего деся-
тилетия доля отечественных 
самолетов в парке российских 
авиакомпаний должна карди-
нально вырасти, и это, конеч-
но, шанс для производителей 
авиационной техники — конеч-
но, с обеспечением высокого 
уровня качества, надежности 
и экономической эффективно-
сти нашей техники. Это важно 
и для российских авиакомпа-
ний, в том числе частных, чтобы 
они развивались как динамич-
ный, прибыльный бизнес, и, ко-
нечно, для пассажиров, чтобы 
у них была возможность купить 
авиабилет по доступной цене, 
об этом сегодня тоже погово-
рим, а уровень безопасности, 
комфорта, сервиса отвечал бы 
самым современным стандар-
там. Говорю сейчас не только 
о межрегиональных рейсах, но 
и о развитии малой авиации, со-
общении с труднодоступными, 
отдаленными территориями.

Прошу сегодня подробно 
остановиться на решениях, ко-
торые позволят нашей промыш-
ленности нарастить выпуск ши-
рокой линейки отечественных 
самолетов. Мы об этом посто-
янно с вами говорим. При этом 
важно, чтобы техническое об-
служивание и ремонт воздуш-
ных судов также отвечали са-
мым высоким требованиям.

*** 

Пять конкретных решений 
о поддержке авиации 
и пассажиров 

По итогам совещания Влади-
мир Путин поручил запустить 
программу компенсации ча-
сти затрат на перелеты по стра-
не и указал вернуть гражда-
нам деньги за отмененные рей-
сы — как за рубеж, так и по Рос-
сии. К лету правительство долж-
но утвердить программу раз-
вития авиационной отрасли до 
2030 года.

Российские авиакомпании 
нужно поддержать, но не за счет 
пассажиров, обозначил Вла-
димир Путин. «Не переклады-
вать на граждан дополнитель-
ные расходы, а, напротив, через 

обеспечение большей доступ-
ности авиабилетов расширять 
возможности для перевозок», — 
уточнил он. Объем внутрирос-
сийских перевозок в этом году 
должен вырасти по сравнению 
с прошлым годом, назвал ори-
ентир президент. А число пере-
везенных пассажиров по итогам 
года должно составить не менее 
100 млн человек.

В дополнение к существу-
ющим мерам поддержки, в их 
числе льготные билеты на Даль-
ний Восток и в другие регионы, 
Путин назвал еще пять. 

Первая —  правительство 
должно запустить масштабную 
программу компенсации сто-
имости части билетов на вну-
тренних рейсах, которые состо-
ятся с апреля по октябрь этого 
года. Заметив, что знает о спо-
рах, которые идут на этот счет, 
и поскольку в правительстве 
нет единства, как осуществлять 
подсчеты, связанные с субсиди-
рованием, президент предло-
жил для начала цифру 100 млрд 
рублей.  Если иметь в  виду 
10 процентов резервов, полу-
чится 110 млрд, уточнил он. По-
скольку эти деньги поступают 
с лагом в месяц-полтора, можно 
посмотреть, как идет реализа-
ция программы, и при необхо-
димости добавить средства.

Вторая — вернуть гражда-
нам деньги за отмененные рей-
сы как по международным, так 
и по внутренним направлени-
ям. Раньше предоставляли сер-
тификаты, но сейчас многие 
маршруты закрыты, поэтому 
лучше деньгами. Сделать это 
нужно в сжатые сроки, потребо-
вал Путин.

Третья — необходимо компен-
сировать расходы аэропортам 
центральной части и юга Рос-
сии, которые они понесли из-за 
временного ограничения поле-
тов, на период вынужденного 
простоя. Это поможет сохранить 
коллективы, чтобы можно было 
максимально быстро вернуться 
к работе.

Четвертая — кабмин подгото-
вит комплекс мер по решению 
проблем лизинговых платежей 

недружественным странам, ко-
торые нарушили контрактные 
обязательства. Такую нагрузку 
необходимо снизить.

Пятая  —  к   июню прави-
тельство должно утвердить 
комплексную программу раз-
вития авиатранспортной от-
расли до 2030 года. При этом 
о ц е н и т ь  п е р с п е к т и в н ы е 
объемы перевозок и пассажиро-
потоков, уточнить маршрутную 
сеть, определить количество 
и типы необходимых воздуш-
ных судов и меры по развитию 
техобслуживания и ремонта. 
Также следует зафиксировать 
обязательства отечественной 
промышленности по срокам 
и объемам поставок техники 
и запчастей для авиакомпаний. 
«Причем не когда-то в обозри-
мом будущем это нужно сде-
лать, а в ближайшее время, 
в максимально короткие сро-
ки», — подчеркнул президент.

В числе главных приорите-
тов программы — безопасность 
перевозок, отметил Путин, по-
требовав предусмотреть исчер-
пывающий набор мер на этот 
счет. Программа трансформа-
ции отрасли вместе с заложен-
ными бюджетными средствами 
должна быть полностью готова 
к июню. «Прошу строго выдер-
живать этот срок», — подчерк-
нул президент.

Помимо авиации на совеща-
нии говорили и о морских пере-
возках. Владимир Путин попро-
сил министра транспорта «по-
смотреть ситуацию, связанную 
с использованием морских су-
дов «Совкомфлота» российски-
ми грузоотправителями». У них 
есть своим проблемы с фрах-
том, а у «Совкомфлота» — свои 
проблемы с использованием 
судов. «Нужно совместить воз-
можности и потребности наших 
грузоотправителей и перевоз-
чиков», — решил президент.

Подготовила Кира Латухина

Указ публикуется на с. 10
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Владимир Путин заявил, что санк-
ции против России — это, по сути, 
плата за свободу страны.

А К Ц Е Н Т

Мы не собираемся ни от кого
закрываться, и мы не будем закрытой 
страной, но мы должны исходить
из тех реалий, которые складываются

ТРАНСПОРТ 
Запущена новая мера 
противодействия 
авиасанкциям

Круговая 
оборона

Дарья Худякова

Вывозить из России самолеты зарубежного произ-
водства и импортные комплектующие теперь можно 
только с разрешения ФСБ и минобороны. 

В пакет мер противодействия санкциям в отноше-
нии отечественной гражданской авиации добавлено 
еще одно звено. 

Для получения разрешения заявитель направляет 
в Минтранс России заявление на выдачу разрешения, 
говорится в документе ведомства. 

В заявке нужно указать основания для вывоза само-
лета, его технические характеристики и другие дан-
ные. Предполагается, что такие меры помогут сохра-
нить в России парк самолетов. Авиакомпании разры-
ваются между двух огней, если они выполнят требова-
ния, то обанкротятся, поясняет руководитель портала 
«Авиация России» Андрей Величко.

 «Если авиакомпания хочет вернуть самолеты, ко-
торые сейчас находятся в ее владении, зарубежно-
му собственнику, на это надо получить специаль-
ное разрешение», — добавляет руководитель портала 
«Авиа. ру» Роман Гусаров. 

С помощью таких мер снимается ответственность 
с коммерческих субъектов, говорят эксперты.  

Тем временем

Отчисленные из зарубежных вузов смогут 
бесплатно учиться в России
Михаил Мишустин утвердил меры поддержки российских 

студентов, потерявших свои места в иностранных вузах 

из-за недружественных действий отдельных государств. 

Они смогут бесплатно продолжить учебу в России. Всту-

пительные испытания для таких студентов пройдут в упро-

щенном порядке, который утвердят сами вузы. Курс для 

зачисления будет определяться индивидуально с учетом 

результатов. Студенты смогут поступать не только на бюд-

жетные места. При платном обучении его стоимость бу-

дет полностью компенсироваться за счет вуза.
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ФИНАНСЫ МВФ заявил о риске ослабления роли доллара из-за санкций

Размен валюты
Михаил Загайнов,
Амина Ямалиева

В
веденные западными стра-
нами санкции против Рос-
сии могут ослабить влия-

ние доллара на мировую финан-
совую систему. Об этом заяви-
ла в интервью Financial Times 
первый заместитель директо-
ра-распорядителя Международ-
ного валютного фонда (МВФ) 
Гита Гопинат. Эксперты счита-
ют, что говорить о «закате» аме-
риканской валюты еще рано, но 
введенные ограничения приве-
дут к переходу на расчеты в на-
циональных валютах.

По мнению Гопинат, ради-
кальные санкции, введенные 
западными странами в отноше-
нии России, могут способство-
вать возникновению небольших 
валютных блоков, основанных 
на торговле между отдельными 
группами стран. «Мы уже видим 
это, когда некоторые страны 
пересматривают валюту, в ко-

торой им платят за торговлю», — 
пояснила представитель МВФ.

В 2001 году американский 
доллар в резервах мировых 
центробанков составлял 70%, 
в 2021-м — уже 60%. Обороты 
набирает китайский юань, од-
нако в нем номинировано менее 
3% резервов и заменить доллар 
он пока не сможет. 

«Это медленный процесс, ко-
торый требует времени, и доми-
нирование доллара сохранится 
на какое-то время», — добавила 
 Гопинат.

Доцент департамента миро-
вых финансов Финансового 
университета при правитель-
стве РФ Лазарь Бадалов также 
считает, что говорить о «закате» 
доллара пока рано.

«Западные экономики доста-
точно мощные и берут на себя 
существенную долю мировой 
торговли. Сейчас им, по сути, 
нет альтернативы. Санкции, 
особенно касающиеся замороз-
ки российских золотовалютных 

резервов, будут способствовать 
именно созданию этой альтер-
нативы», — пояснил Бадалов.

По его мнению, после замо-
розки российских резервов из-
за специальной военной опе-
рации на Украине другие стра-
ны (в частности, Китай, Брази-
лия, Саудовская Аравия) начи-
нают примерять на себя угро-
зу подобных ограничений — 
проблемы с соседями, пусть 
и не в такой острой фазе, есть 
у многих. 

«Наиболее перспективный 
союз — это БРИКС (Бразилия, 

Россия, Индия, Китай и ЮАР. — 
Прим. «РГ») или даже в больше 
степени страны БРИК. Регио-
нальная торговля будет органи-
зована, потому что нет другой 
альтернативы. Если БРИК на-
чнет торговлю в национальных 
валютах, то дальше к ним под-
ключатся страны ЕАЭС, Южной 
Америки», — считает Бадалов.

Начальник отдела аналити-
ческих исследований Инсти-
тута комплексных стратегиче-
ских исследований Сергей За-
верский согласен, что в кратко-
срочной перспективе позиции 

доллара в мировой финансо-
вой системе вряд ли значитель-
но пошатнутся. «Система сама 
по себе инерционна, и основы 
ценообразования, расчетов, 
принципы хранения резервов 
быстро не меняются», — пояс-
нил аналитик.

По его словам, оценить пер-
спективы рубля пока сложно 
в силу ориентированности рос-
сийской экономики на экспорт 
ресурсов. «Это делает рубль ме-
нее устойчивой валютой. Со-
ответственно, и менее привле-
кательной как для расчетов, 
так и для резервов. Перевод ка-

ких-либо контрактов в рубли 
будет учитывать валютные рис-
ки», — подчеркнул эксперт.

Гендиректор «УК Спутник — 
Управление капиталом» Алек-
сандр Лосев считает, что для руб-
ля сейчас наступает по-настоя-
щему «звездный час». Свою роль 
в укреплении валюты сыграет 
и перевод платежей за газ в руб-
лях: «Энергоносители становят-
ся обеспечением национальных 
валют, как когда-то являлось зо-
лото, и привлекательность та-
ких обеспеченных реальными 
энергоносителями валют будет 
 постоянно расти».  

А К Ц Е Н Т

В 2001 году доллар в резервах мировых 
центробанков составлял 70%,
в 2021-м — уже 60%. В юане пока
номинировано менее 3% резервов

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Российский банк ВЭБ.РФ и Резервный банк Индии создали аналог си-

стемы международных переводов SWIFT для расчетов между страна-

ми. Об этом со ссылкой на источники сообщила индийская газета 

The Economic Times.

Издание отмечает, что новую систему могут ввести в течение недели, что 

обеспечит возможность взаимной торговли двух стран в рупиях и рублях.

Подготовил Михаил Загайнов
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ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Жителям Мелитополя крупно повезло. Украинская армия и нацбаты сдали этот город российским войскам без боя. Поэтому разрушений в городе практически нет. Там по-прежнему 
работают многие учреждения, а люди ходят по улицам без опасения в любой момент попасть под огонь или артиллерийский обстрел. В Мелитополь привозят и раздают населению 
гуманитарную помощь. В городе действуют временные органы власти. А наши военные помогают поддерживать там законность и порядок.  

Юрий Гаврилов

В
чера Минобороны 
России обнародовало 
видеокадры того, как 
командующий вой-
сками Восточного во-
енного округа гене-
рал-полковник Алек-
сандр Чайко награ-
ждает солдат и офице-

ров ВВО, отличившихся в ходе 
специальной военной операции 
на Украине. Более десятка воен-
нослужащих получили из рук 
командующего ордена Муже-
ства и медали «За отвагу».

А потом было неформаль-
ное общение. Солдаты и офице-
ры рассказали командующему 
о своей боевой работе. Танки-
сты, в частности, поделились 
опытом успешного примене-
ния в бою тактического приема 
«танковая карусель», которую 
до автоматизма отрабатывали в 
ходе учений на полигонах. Этот 
маневр техникой и огнем пока-
зал себя весьма эффективным в 

борьбе с террористами в Сирии. 
Поэтому его рекомендовали для 
внедрения в боевую учебу Рос-
сийской армии. 

Суть тактического прие-
ма такова. Пока один танк вы-
полняет стрельбу с места, эки-
паж второго загружает бое-
комплект. При выдвижении 
первого танка на фланговую 
стрельбу второй занимает по-
зицию для стрельбы с места и 
наоборот. И так без остановок. 
В результате противник непре-
рывно находится под ударами 
и несет потери, не имея возмож-
ности вести ответный огонь. 

По словам офицера, кото-
рый рассказал командующему 
о применении «танковой кару-
сели», в маневре техникой и ог-
нем его подразделение исполь-
зовало четыре бронемашины. 

 Вчера же официальный 
представитель Минобороны 
России генерал-майор Игорь 
Конашенков сообщил,  что 
наши войска взяли под полный 
контроль населенный пункт Зо-
лотая Нива, форсировали реку 
Кашлагач и закрепились на вы-
годном рубеже. А подразделе-
ния ЛНР, завершив зачистку от 
боевиков Житловки, продвину-

лись вперед еще на 5 километ-
ров. Сейчас бойцы ведут бой 
с националистами на окраине 
Кременной.

За сутки наши войска про-
двинулись на 6 километров. За 
это время было уничтожено до 
60 националистов, два танка, 4 
БМП и 9 автомобилей. Вечером 
30 марта наши военные нане-
сли удары высокоточными кры-
латыми авиаракетами по круп-
ным базам горючего в Днепро-
петровске, Лисичанске, Чугуеве 
и Новомосковске. Конашенков 
сказал, что именно оттуда шло 
снабжение топливом группи-
ровки ВСУ на Донбассе.

Кроме того, в течение ночи 
со среды на четверг российская 
оперативно-тактическая и бес-
пилотная авиация поразила 52 
военных объекта Украины. В их 
числе четыре командных пунк-
та и один зенитный ракетный 
комплекс С-300 — по нему на-
несли авиаудар южнее населен-
ного пункта Изюм. А также один 
ЗРК «Бук-М1», который уничто-

жили в районе Курахово. Еще в 
списке пораженных авиацией 
целей две реактивные систе-
мы залпового огня, один склад 
боеприпасов и ракетно-артил-
лерийского вооружения, два 
склада горюче-смазочных ма-
териалов и 38 опорных пунктов 
и районов сосредоточения бое-
вой техники.

Конашенков также сказал, 
что средства ПВО в течение су-
ток сбили в воздухе 18 укра-
инских беспилотников. Это 
произошло в районах населен-
ных пунктов Балаклея, Вер-
бовое, Верхнеторецкое, Доку-
чаевск, Королевка, Комарин, 
Опытное, Павловка, Репки, Чер-
нигов, Чернобыль и Щорс. Сре-
ди сбитых беспилотников был 
один «Байрактар-ТБ2» — его 
наши зенитчики уничтожили в 
районе Безымянное. 

МИНОБОРОНЫ

НАШИ ВОЕННЫЕ ПРИМЕНИЛИ ТАКТИКУ ТАНКОВОЙ «КАРУСЕЛИ»

Иван Петров

В 
Минобороны России вче-
ра вечером подтверди-
ли информацию, ранее 

озвученную представителями 
Донецкой Народной Респуб-
лики. Речь о двух сбитых возле 
Мариуполя вертолетах, на ко-
торых из оцепленного города 
пытались вывезти руководя-
щий костяк боевиков нацполка 
«Азов» (запрещен в РФ). 

«31 марта утром киевский 
режим предпринял попытку 
эвакуации из Мариуполя ко-
мандного состава полка наци-
оналистов «Азов». Специаль-
но для этого в город прилетели 
два вертолета Ми-8», — расска-
зал официальный представи-
тель Минобороны России ге-
нерал-майор Игорь Конашен-
ков.

По его словам, оба вертоле-
та на обратном пути были сби-
ты расчетом ПВО народной ми-
лиции ДНР. Причем использо-
вались для этого американские 
переносные зенитные ракет-
ные комплексы «Стингер», ко-
торые ранее были захвачены у 
самих националистов в каче-
стве трофеев.

Один украинский вертолет 
Ми-8 упал в районе населен-
ного пункта Рыбацкое. Второй 
Ми-8 после точного попадания 
ракеты, получив повреждения, 
уклонился в сторону моря, но 
позднее упал в воду в 20 кило-
метрах от берега.

Ранее в ДНР сообщили, что 
на борту вертолета, который 
упал в Рыбацком, были 17 чело-
век. 15 из них погибли, двоих с 
тяжелыми ранениями достави-
ли в госпиталь. В дальнейшем 

их планируется допросить. При 
погибших были найдены до-
кументы, подтверждающие их 
принадлежность к руководите-
лям «Азова».

Вчера же на территории Ки-
евской области в ходе специ-
альных адресных мероприятий 
поисковая группа Росгвардии 
обнаружила подозрительного 
мужчину. Он находился у себя 
дома и всем видом демонстри-
ровал, что является обычным 
мирным жителем. «Установле-
но, что задержанный является 
высокопоставленным сотруд-
ником Службы безопасности 
Украины. При досмотре у него 
дома было обнаружено 7 еди-
ниц огнестрельного оружия, в 
том числе автомат АКМС, а так-
же свыше 240 патронов», — со-
общили в Росгвардии. 

«Предположительно задер-
жанный координировал рабо-
ту диверсионно-разведыва-
тельных групп украинских нац-
формирований на территории 
северо-западных районов Ки-
евской области», — отметили в 
Росгвардии. 

Кроме того,  бойцы ДНР 
опубликовали вчера видео 
о том, как при выезде из Ма-
риуполя поймали боевика нац-
батальона «Азов» (запрещен в 
РФ), который прикинулся су-
масшедшим. Он заявил, что его 
комиссовали из батальона, по-
скольку он «дурачок». Но такие 
доводы на военных ДНР не по-
действовали, и боевика задер-
жали. 

Ранее сообщалось, что неко-
торые боевики даже переодева-
ются в женскую одежду, только 
чтобы попытаться выбраться 
из оцепления. 

СПЕЦСЛУЖБЫ

НАЦИСТЫ ПЫТАЛИСЬ УЛЕТЕТЬ

Юрий Гаврилов 

В 
Минобороны России при-
вели новые доказатель-
ства причастности госу-

дарственных органов и руко-
водства США к военно-биологи-
ческим исследованиям в амери-
канских лабораториях на тер-
ритории Украины.  

Вчера начальник войск ра-
диационной, химической и 
биологической защиты Воору-
женных сил РФ генерал-лей-
тенант Игорь Кириллов обна-
родовал переписку Хантера 
Байдена, сына американско-
го президента, с сотрудника-
ми Управления по снижению 
угрозы Минобороны США и 
подрядных организаций Пен-
тагона на Украине. Содержа-
ние этих писем говорит, что 
Байден-младший сыграл важ-
ную роль в создании финансо-
вой основы для проведения на 
Украине работ с патогенами. 

Кириллов назвал фамилии 
чиновников США, которые 
участвовали в создании компо-
нентов биологического ору-
жия в таких лабораториях. Од-
ной из ключевых фигур являет-
ся Роберт Поуп — на тот момент 
сотрудник DTRA, директор 
Программы по совместному 
снижению угрозы и автор идеи 
создания в Киеве Центрально-
го депозитария особо опасных 
микроорганизмов. 

«В  своем письме мини-
стру здравоохранения Улья-
не Супрун (кстати, гражданке 
США) Поуп высоко оценивает 
деятельность главы Минздра-
ва Украины, особо отмечая 
обеспечение допуска амери-
канских специалистов на укра-
инские биообъекты и начало 

работ по формированию депо-
зитария микроорганизмов», — 
рассказал Кириллов. Он напо-
мнил, чем закончилась такая 
деятельность: все патогенные 
биоматериалы из хранилища 
в начале февраля 2022 года 
транспортным самолетом вы-
везли через Одессу в США. 

В Минобороны России уже 
обращали внимание на факты 
разработки в США средств до-
ставки и применения биоло-
гического оружия. Так, агент-
ством США по патентам и то-

варным знакам был выдан до-
кумент № 8 967 029 на беспи-
лотник для распространения 
зараженных насекомых в воз-
духе. В описании к патенту ска-
зано, что с помощью данного 
устройства войска противни-
ка могут быть уничтожены или 
выведены из строя без риска 
для военнослужащих США. 

В других патентах, кото-
рые Кириллов представил на 
слайде, показаны различные 
типы боеприпасов для достав-
ки химических и биологиче-
ских рецептур. Есть возмож-
ность снаряжения их капсул 
отравляющими, радиоактив-
ными, наркотическими веще-
ствами, а также возбудителя-
ми инфекционных заболева-

ний. «Обращает на себя внима-
ние запрос украинского пред-
приятия «Мотор Сич» к ту-
рецкому производителю бес-
пилотных летательных аппа-
ратов «Байрактар». Его суть: 
есть ли возможность оснаще-
ния данного БПЛА системами 
и механизмами распыления 
аэрозолей емкостью свыше 20 
литров, — рассказал Кириллов. 
— При дальности полета тако-
го БПЛА до 300 км и снаряже-
нии емкостей биологическими 
рецептурами создается реаль-

ная угроза крупномасштабно-
го применения биологическо-
го оружия на территории РФ. 
Фактически речь идет о разра-
ботке киевским режимом тех-
нических средств доставки и 
применения биологического 
оружия с возможностью их ис-
пользования против России». 

А еще проводилось инфици-
рование добровольцев виру-
сом Конго-Крымской лихорад-
ки, хантавирусами и возбуди-
телем лептоспироза. Пренебре-
жительное отношение к украин-
цам четко характеризует США. 
Развивающиеся страны там 
рассматривают как полигон для 
испытаний компонентов биоло-
гического оружия и лекарствен-
ных средств.  

БЕЗОПАСНОСТЬ

БИОЛОГИЧЕСКОЕ ОРУЖИЕ США НАМЕЧАЛИ 
РАСПЫЛЯТЬ С БЕСПИЛОТНИКОВ

А К Ц Е Н Т

Обнародована переписка Хантера 
Байдена с сотрудниками Управления 
по снижению угрозы Минобороны США 
и подрядчиками Пентагона на Украине

А К Ц Е Н Т

При использовании танковой «карусели» 
противник непрерывно находится
под ударами и несет потери, не имея
возможности вести ответный огонь

За ходом специальной военной 
операции по защите ДНР и ЛНР 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/donbass

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
РФ рассказали еще о вось-
мерых героях, совершив-

ших подвиги в ходе военной 
спецоперации на Украине. 

Группой российских развед-
чиков были обнаружены замас-
кированные позиции национа-
листов, готовящих наступление 
с нанесением ракетно-артилле-
рийских ударов по нашим по-
зициям. Гаубично-артиллерий-
скому дивизиону под коман-
дованием подполковника Ана-
толия Лукина поставили зада-
чу лишить противника артпод-
держки и сорвать наступление.

Разместив дивизион на вы-
годных позициях, Лукин пора-
зил 2 миномета, 1 реактивную 
систему залпового огня «Град», 
углубленные огневые позиции  
и более 20 националистов.

Танковая рота под командо-
ванием капитана Юрия Овсян-

никова выполняла задачу по 
освобождению от национали-
стов населенного пункта. Офи-
цер, встретив врага, сразу вкли-
нился в его боевые порядки. 
Прорвав рубеж обороны, эки-
пажи танковой роты уничтожи-
ли 10 БМП, 5 танков, 3 крупно-
калиберных пулемета и около 
30 националистов. .

Командир понтонной роты 
капитан Руслан Ахмедов в ходе 
инженерной разведки обнару-
жил группу диверсантов, ми-
нировавших дорогу. Выявив ог-
невые позиции пулеметчиков, 
российские инженеры пода-
вили их, после чего начали ве-
сти огонь по националистам. В 
ходе боя диверсанты отступи-
ли, бросив тяжелое вооружение 
и взрывчатку. Выставив охране-
ние, офицер вместе с подчинен-
ными приступил к разминиро-
ванию, в ходе которого лично 
обнаружил и обезвредил 35 мин 
западного производства.

Командир зенитной ракет-
ной батареи старший лейте-
нант Сергей Моргунов осуще-
ствлял воздушное прикрытие 
российских подразделений от 
авиации противника. Наш ко-
мандный пункт подвергся напа-
дению националистов. Нахо-
дясь под плотным артиллерий-
ским обстрелом противника, 
расчет Моргунова уничтожил 2 
вражеских вертолета, 1 БПЛА — 
корректировщик огня и 1 БПЛА 
— постановщик помех. 

Начальник аппаратной взво-
да связи старший прапорщик 
Андрей Путилин налаживал 
связь, когда наши позиции под-
верглись атаке — националисты 
наносили массированные ми-
нометные и артиллерийские 
удары. Расположенная на аппа-
ратной машине антенна полу-
чила повреждения, и связь была 
нарушена. Путилин лично, под 
огнем противника, оператив-
но устранил все повреждения и 

заново настроил станцию спут-
никовой связи. Это позволило 
передать в штаб координаты 
мест расположения подразде-
лений националистов. Впослед-
ствии были уничтожены 7 еди-
ниц их техники и более 100 че-
ловек живой силы. 

З а м к о м в з в о да  с ер ж а н т 
Юнус Умархаджиев, находясь 
ночью в дозоре, обнаружил дви-
жение вражеской колонны с 
техникой. Грамотно используя 
рельеф местности, он вынудил 
противника попасть в подготов-
ленный «тактический мешок». 
После чего, исключив все вари-
анты для отступления против-
ника, навязал бой. По итогам 
боестолкновения было уничто-
жено 6 машин и 11 национали-
стов. Замкомандира гаубич-
ного артиллерийского взвода 
сержант Давид Асаев смог по-
чинить поврежденное огнем из 
миномета орудие. Он дал ко-
манду личному составу расче-

та укрыться, произвел развед-
ку местности и вскрыл огневые 
позиции националистов. Затем 
сержант двумя точными вы-
стрелами уничтожил два мино-
метных расчета противника. 

Рядовой Андрей Хасанов про-
брался в тыл противника и зами-
нировал вражескую бронетех-
нику. После чего дистанционно 
взорвал ее. Лишенные поддерж-
ки националисты бежали. 

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Танковая рота капитана Юрия 
Овсянникова уничтожила 10 враже-
ских БМП, 5 танков и 3 пулемета. 

Сержант Давид Асаев двумя точны-
ми выстрелами из гаубицы уничто-
жил 2 минометных расчета врага.

Прапорщик Андрей Путилин под 
огнем противника починил спутни-
ковую антенну, восстановив связь.

Рядовой Андрей Хасанов вел раз-
ведку разрушенных мостов, дорог, 
лесных завалов на пути колонн.
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Старший лейтенант Сергей 
Моргунов из зенитно-ракетного 
вооружения сбил два вертолета.

Капитан Руслан Ахмедов не дал 
диверсантам заминировать марш-
рут продвижения наших войск.

На этих кадрах — стоящая на открытой местности тяжелая огнеметная система ТОС-1А «Солнцепек», которая 
нанесла мощный удар по позициям украинских националистов на донецком направлении.

Подполковник Анатолий Лукин 
обнаружил диверсантов и не позво-
лил им ударить по нашим войскам.

Сержант Юнус Умархаджиев выну-
дил врага попасть в «тактический 
мешок», а после навязал бой. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СЫРЬЕ Страны ОПЕК+ 
согласовали увеличение 
добычи нефти в мае

Не тот рост

Сергей Тихонов

Страны, участвующие в альянсе ОПЕК+, согласовали 
увеличение добычи нефти на 432 тыс. баррелей в сут-
ки в мае этого года. Министерская встреча ОПЕК+ про-
длилась всего 10 минут. Страны альянса приняли реко-
мендации мониторингового комитета ОПЕК по нара-
щиванию добычи.

Относительно прошлых месяцев совокупное произ-
водство участников сделки вырастет всего на 32 тыс. 
баррелей в сутки. С августа 2021 года по апрель 
2022 года ОПЕК+ наращивали добычу ежемесячно 
на 400 тыс. баррелей в сутки.

Доля России в росте производства составляла 
в этот период 109 тыс. баррелей в сутки, теперь она 
может вырасти до 113 тыс. баррелей в сутки. Уровень 
добычи нефти в России в мае может увеличиться до 
10,55 млн баррелей в сутки без учета газового кон-
денсата.

Фактически решение ОПЕК+ оставило Европу 
без надежд на возможность заместить хотя бы часть 
объемов импорта 
нефти из России. 
Как отметил глава 
Фонда националь-
ной энергетиче-
ской безопасности 
Константин Симо-
нов, это уже второе 
решение альянса 
ОПЕК+ в пользу на-
шей страны с на-
чала кризиса от-
ношений России 
и Запада. 

Надежды Евро-
пы, что ближневосточные страны воспользуют-
ся этим, чтобы вытеснить нашу нефть с рынка, не 
оправдываются. Более того, единственная страна, 
которая обладает серьезными мощностями для уве-
личения добычи — Саудовская Аравия, — повышает 
цены на свою нефть Arab Light, что автоматически 
делает нашу нефть более привлекательной, отмеча-
ет эксперт.

Сейчас российская нефть торгуется с дисконтом 
в 20—30 долларов к эталонному сорту Brent, цена ко-
торого выше 100 долларов за баррель. Российский 
сорт Urals продается за 80 долларов за баррель, чем 
уже воспользовались многие покупатели из стран 
Азиатско-Тихоокеанского региона (АТР). Например, 
Индия, резко увеличившая импорт нефти из нашей 
страны.

Запретили экспорт нефти из России США и Ка-
нада, хотя поставки в США продолжались весь март. 
Европа снизила закупки нефти и нефтепродуктов из 
нашей страны и в результате сейчас испытывает де-
фицит как сырья для производства, так и самого ав-
томобильного топлива. Доля нашей нефти и нефте-
продуктов на европейском рынке в 2021 году состав-
ляла 30%.

По мнению Симонова, если Европа продолжит 
политику отказа от импорта из России, им придет-
ся закупать белее дорогое сырье на Ближнем Восто-
ке. А поскольку свободных дополнительных объемов 
нефти на рынке нет, это создаст ее дефицит в АТР. 
Именно на этот рынок будет перенаправлена рос-
сийская нефть. Для нас это тоже создаст сложности, 
придется делать поставки с дисконтом, для части по-
ставок подорожает логистика, но о двукратном сни-
жении экспорта, как прогнозируют на Западе, речи 
не идет. Возможно небольшое проседание, не более, 
отмечает глава Фонда национальной энергетической 
безопасности.

Следующая министерская встреча ОПЕК+ назна-
чена на 5 мая.  

МЕЖДУ ТЕМ

Украина с 1 апреля установила новые тарифы на транспор-

тировку нефти по нефтепроводу «Дружба» в направлении 

Словакии и Венгрии. Новые нормы по договору с «Укр-

транснафта» составят 11,5 евро за тонну, сообщили в рос-

сийской компании «Транснефть». 

Согласно материалам «Транснефти», с 1 февраля прошлого 

года действовал тариф 8,6 евро за тонну нефти. Таким об-

разом, рост составил порядка 30%. Для сравнения, за про-

шедший год цены на нефть выросли на 65%.

По данным компании, транспортировка нефти в этом году 

по «Дружбе» в Словакию планировалась на уровне 5,9 млн 

т (+13,5% к прошлому году), в Чехию — 3,8 млн т (+12%), 

в Венгрию — 3,5 млн т (+3%). 

Прокачка нефти через территорию Украины по нефтепро-

воду в направлении стран Евросоюза в прошлом году соста-

вила 12 млн тонн нефти. 

Подготовила Нина Егоршева

ИНТЕГРАЦИЯ Россия и Беларусь запустят производства по замещению импорта

Пакт оперативных мер
Евгений Гайва 

П
рограммы поддержки 
ИТ-отрасли, формирова-
ние единого научно-тех-

нического пространства, созда-
ние совместных импортозаме-
щающих производств — такова 
современная повестка Союзно-
го государства России и Белару-
си. Ее обсуждали на экспертно-
медийном форуме «Союзное го-
сударство: экономическая ин-
теграция — задачи развития». 
Форум посвящен Дню единения 
народов Беларуси и России.  

Новый этап интеграции был 
успешно завершен на заседа-
нии Высшего государственного 
совета, который провели прези-
денты России и Беларуси Вла-
димир Путин и Александр Лу-
кашенко в ноябре 2021 года, 
заявил Госсекретарь Союзно-

го государства Дмитрий Ме-
зенцев. Подготовлено и утвер-
ждено 28 союзных программ. 
Теперь речь идет уже о сотруд-
ничестве по самым передо-
вым направлениям, подчерк-
нул он. России и Беларуси нуж-
но формировать новые произ-
водственные цепочки и повы-
шать конкурентоспособность 
продукции, отметил Мезенцев. 

Предполагаемый эффект ин-
теграции уже оценили в цифрах. 
Рост ВВП России составит более 
чем 720 млн долларов ежегодно, 
заявил замминистра экономи-
ческого развития России Дмит-
рий Вольвач. Дополнительный 
доход Беларуси составит более 
400 млн долларов ежегодно, а в 
перспективе более 1 млрд дол-
ларов, добавил он. Прирост ВВП 
Беларуси за счет реализации 
намеченных планов составит 

более 2%, заметил министр эко-
номики Республики Беларусь 
Александр Червяков. 

Одной из самых перспек-
тивных сфер представители 
двух стран рассматривают ин-
формационные технологии. 
Для поддержки важных проек-
тов нужно стремиться к тому, 
чтобы совместные консорци-
умы могли получать прямую 
господдержку, предложил ми-

нистр цифрового развития, свя-
зи и массовых коммуникаций 
РФ Максут Шадаев. Он отме-
тил, что цифровые отрасли двух 
стран имеют большой потен-
циал развития. Для совместно-
го развития нужны меры под-
держки, которые реализуются 
сейчас внутри России. Замет-
ный прогресс уже достигнут в 
формировании единого рынка 
услуг мобильной связи. 

Подготовлена почва для раз-
вития и других отраслей эко-
номики. Уже проработаны под-
ходы к формированию единой 
денежно-кредитной полити-
ки, валютного регулирования, 
обеспечения информационной 
безопасности, отметил Вольвач. 
В частности, налоговые службы 
полностью реализовали инте-
грацию информационных си-
стем по прослеживаемости то-
варов, с 28 марта единая систе-
ма прослеживаемости введена в 
промышленную эксплуатацию 
на территории Союзного госу-
дарства. Разрабатывается уни-
кальная система администри-
рования косвенных налогов. 
Она позволит обоим государ-
ствам видеть движение товаров 
от производителя до кассового 
аппарата и автоматически вы-
являть разрывы в уплате нало-

гов, добавил замминистра. Под-
писан также договор о гармони-
зации таможенного законода-
тельства. 

По словам Червякова, прио-
ритетом сейчас становится им-
портозамещение. Создано семь 
отраслевых подгрупп по сель-
хозмашиностроению, станко-
строению, легкой и химической 
промышленности, электроники 
и другим направлениям. Важно 
увеличить выпуск имеющей-
ся продукции и освоить новую 
номенклатуру комплектую-
щих, подчеркнул он. Техноло-
гии и компетенци для этого есть. 
Будут созданы новые произ-
водства. Для быстрого старта 
нужно создать специализиро-
ванную электронную площад-
ку, где предприятия смогут под-
бирать партнеров, предложил 
Червяков.  

Поддержать совместные консорциумы в ИТ-отрасли предложил глава Минцифры России Максут Шадаев.

А К Ц Е Н Т

Интеграция на новом этапе позволит 
реализовать проекты в передовых 
отраслях и даст двум странам прирост 
ВВП в сотни миллионов долларов 

ВОЗГЛАС 
УДОБРЕНИЯ

Официально запрета 
на импорт российских 
минудобрений недру-

жественные страны не вводи-
ли. Но с начала марта несколь-
ко крупнейших логистических 
компаний отказались возить 
российские грузы, включая 
удобрения. На этом фоне мин-
промторг рекомендовал произ-
водителям приостановить экс-
порт удобрений «до возобнов-
ления перевозчиками ритмич-
ной работы и предоставления 
гарантий выполнения экспорт-
ных поставок». Помимо этого в 
России действует запрет на экс-
порт аммиачной селитры. А на 
другие азотосодержащие удо-
брения по 31 мая 2022 года дей-
ствует квота на экспорт. 

Остановка экспорта россий-
ских минудобрений означала 
бы коллапс для мирового рын-
ка, отмечали в минпромторге. 
Россия является третьим игро-
ком на мировом рынке мину-
добрений. По данным Росстата, 
в прошлом году производство 
этой продукции в России вы-
росло на 5,6%, до 24,9 млн тонн 
(в действующем веществе). По 
данным Федеральной таможен-
ной службы (ФТС) и TradeMap, 
около 65% отгружается на экс-
порт, из этого объема 22% при-
ходится на Евросоюз и США. По 
оценкам Центра экономиче-
ского прогнозирования (ЦЭП) 
Газпромбанка, в США доля Рос-
сии в импорте удобрений в 2021 
году составляла 14%.

Из-за резкого роста газовых 
котировок удобрения дорожа-
ли и до санкций. Так, цены на 
основное азотное удобрение — 
мочевину — за 12 месяцев вы-
росли втрое, сообщала Продо-
вольственная и сельскохозяй-
ственная организация ООН 
(ФАО). При этом многие стра-
ны Европы и Центральной Азии 
более чем на 50% обеспечивают 
свои потребности в минудобре-
ниях за счет поставок из РФ. 

На фоне антироссийских 
санкций цены на удобрения в 
марте выросли еще на 30—50%. 
Серьезно подорожали и про-
дукты. Поэтому цель инициа-
тивы США вывести из-под санк-
ций российские удобрения оче-
видна: это поможет ограничить 
рост цен на американском рын-
ке, поспособствовать росту их 
доступности для производи-
телей США, поясняет старший 
аналитик ЦЭП Нина Адамова.

США покупают в основном 
азотные и калийные удобре-
ния — в обоих случаях одними из 
крупнейших поставщиков яв-
ляются российские предприя-
тия, поясняет независимый экс-
перт рынка минудобрений Иван 
Рубанов. Быстро найти замену 
не получится, а вносить удобре-
ния нужно точно по времени.  

БИЗНЕС Срок уплаты налога 
для малого бизнеса 
продлили на полгода

С отсрочкой 
платежа

Михаил Загайнов

Сроки уплаты налога с применением упрощенной си-
стемы налогообложения (УСН) за 2021 год перено-
сятся на полгода. Речь идет о юридических лицах и ин-
дивидуальных предпринимателях, занимающихся 
отдельными видами деятельности, сообщили в Феде-
ральной налоговой службе (ФНС).

Ранее премьер-министр Михаил Мишустин 
утвердил постановление, согласно которому на шесть 
месяцев продлевается срок уплаты налога по УСН, 
а также срок уплаты авансового платежа по УСН 
за первый квартал 2022 года.

Таким образом, организации должны оплатить на-
лог до 31 октября 2022 года (вместо 31 марта), а ИП — 
30 ноября (вместо 30 апреля). В свою очередь, новый 
срок уплаты авансового платежа — 30 ноября (вместо 
25 апреля). «При этом в новые сроки необходимо упла-
тить не всю сумму налога или авансового платежа, 
а одну шестую часть, начиная со следующего месяца 
после перенесенного срока уплаты соответствующих 
налогов (авансовых платежей). Далее налогоплатель-
щики уплачивают ежемесячно по одной шестой части 
суммы до полной уплаты налога или авансового плате-
жа», — пояснили в ФНС.

На упрощенке налоговые ставки зависят от объек-
та налогообложения. При объекте «доходы» став-
ка составляет 6%, при «доходы минус расходы» — 
15%.  
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Хотим, можем, будем
«Мы не видим при-
чин отступать от со-
гласованных договор-

ных условий», — заявил Хабек 
по итогам видеоконференции 
министров энергетики стран 
«семерки».налогичные заявле-
ния прозвучали также из Пари-
жа и Рима. По итогам состояв-
шегося во вторник телефонного 
разговора между президентом 
Владимиром Путиным и главой 
Франции Эмманюэлем Макро-
ном Елисейский дворец сооб-
щил, что французский прези-
дент подтвердил невозможность 
для западных компаний произ-
водить оплату в рублях. «Фран-
ция против оплаты в рублях», — 
добавил при этом представитель 
администрации Макрона. По 

словам итальянского премьера 
Марио Драги, изменить валюту 
платежей, не нарушая при этом 
действующих договоров, непро-
сто. Но итальянское правитель-
ство, по его словам, передало 
данный вопрос на рассмотрение 
экспертов. О том, что переход 
на оплату в рублях станет нару-
шением действующих контрак-
тов, заявляла на этой неделе и 
председатель Еврокомиссии Ур-
сула фон дер Ляйен. По вопро-
су о переходе на оплату в руб-
лях высказались и главы некото-
рых других европейских стран. В 
частности, президент Литвы Ги-
танас Науседа утверждал, что его 
«не пугает» требование Москвы, 
поскольку его страна не закупает 
российскую нефть и может заме-
нить трубопроводный газ сжи-
женным.   У европейских компаний будет месяц на то, чтобы открыть счет в Газпромбанке и подготовиться к новым правилам расчетов.

Решение ОПЕК+ 
лишило Европу 
надежд на заме-
щение хотя бы 
части импорта 
нефти из России

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

БАНК РОССИИ ОПРЕДЕЛИЛ ПОРЯДОК РАСЧЕТОВ ЗА ГАЗ
Банк России уже определил режим спецсчетов для расче-

тов с иностранными покупателями за газ. Согласно доку-

менту, уполномоченная кредитная организация (Газпром-

банк) открывает покупателям по их заявлениям банковские 

счета типа «К» в рублях и иностранной валюте. После этого 

средства зачисляются на счет в иностранной валюте.

Для продажи валюты средства покупателя по его поруче-

нию списываются с валютного счета типа «К», конвертация 

происходит в соответствии с порядком, определенным ука-

зом президента РФ от 31 марта 2022 года, а по итогам кон-

вертации средства в рублях зачисляются на рублевый 

банковский счет типа «К». Списание средств происходит на 

счета российских поставщиков газа.

Разработанный механизм оплаты не потребует от иностран-

ных покупателей дополнительных затрат и не создаст техни-

ческих или административных неудобств. Поэтому любые 

отказы европейских компаний от расчетов в рублях будут 

иметь политическую окраску, считают эксперты.

Как отметил замглавы Фонда национальной энергетической 

безопасности Алексей Гривач, для иностранных покупателей 

ничего не изменится с коммерческой точки зрения. Но таким 

образом платежи будут защищены от «креативных» инициа-

тив об их блокировке или заморозке, а роль отечественной 

банковской системы усилится, считает эксперт.

Указ кажется жестким по временным рамкам, отмечает ин-

вестиционный стратег УК «Арикапитал» Сергей Суверов. Но 

в действительности платежи за газ, поставленный в апреле, 

начнутся только в мае, поэтому у европейских компаний 

будет месяц на то, чтобы открыть счет в Газпромбанке и 

подготовиться к новым правилам расчетов.

Естественно, возникает вопрос, возможен ли отказ евро-

пейских покупателей от предложенной схемы. По мнению 

Гривача, отказ возможен исключительно по политическим 

причинам. Но цена этого отказа будет катастрофичной для 

европейской экономики и потребителей. Доля российского 

газа на европейском рынке составляет 40%. По расчетам 

экспертов, даже если Европа будет «пылесосить» газовый 

рынок, скупая весь газ по максимальным ценам, она смо-

жет снизить зависимость от импорта из России на 20—30% 

(на 30—50 млрд кубометров). В 2021 году Россия поставила 

в Евросоюз 155 млрд кубометров газа.  

С точки зрения Суверова, правительства западных стран 

могут быть против новой схемы, но европейские компании 

в первую очередь будут оценивать экономические риски. 

После публикации указа биржевая стоимость газа в Европе 

поднялась до 1450 долларов за тысячу кубометров.

Подготовили Михаил Загайнов, Сергей Тихонов

1

Немецкие компа-
нии намерены пла-
тить за газ в евро
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Указ Президента Российской Федерации

О призыве в апреле — июле 2022 г. 
граждан Российской Федерации 

на военную службу 
и об увольнении с военной 

службы граждан, проходящих 
военную службу по призыву

Руководствуясь федеральными законами от 31 мая 1996 г. № 61-ФЗ 
«Об обороне» и от 28 марта 1998 г. № 53-ФЗ «О воинской обязанности и 
военной службе», постановляю:

1. Осуществить с 1 апреля по 15 июля 2022 г. призыв на военную 
службу граждан Российской Федерации в возрасте от 18 до 27 лет, не 
пребывающих в запасе и подлежащих в соответствии с Федеральным 
законом от 28 марта 1998 г. № 53-ФЗ «О воинской обязанности и военной 
службе» призыву на военную службу, в количестве 134 500 человек.

2. Осуществить в соответствии с Федеральным законом от 28 марта 
1998 г. № 53-ФЗ «О воинской обязанности и военной службе» увольне-
ние с военной службы солдат, матросов, сержантов и старшин, срок 
военной службы по призыву которых истек.

3. Правительству Российской Федерации, органам исполнительной 
власти субъектов Российской Федерации и призывным комиссиям обес-
печить выполнение мероприятий, связанных с призывом на военную 
службу граждан Российской Федерации.

4. Федеральным министрам, руководителям федеральных служб и 
федеральных агентств обеспечить исполнение положений Федерально-
го закона от 28 марта 1998 г. № 53-ФЗ «О воинской обязанности и воен-
ной службе» в отношении граждан Российской Федерации, не пребыва-
ющих в запасе и подлежащих призыву на военную службу, принятых на 
службу (работу) в федеральные министерства, иные федеральные орга-
ны исполнительной власти и находящиеся в ведении федеральных 
министерств федеральные службы и федеральные агентства, а также на 
работу в организации, подведомственные соответствующим федераль-
ным органам исполнительной власти.

5. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубли-
кования.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 31 марта 2022 года № 167

СЛУЖБА Этой весной 
в армию отправятся 
134,5 тысячи новобранцев

«Горячие 
точки» — не для 
призывников

Юрий Гаврилов

Сегодня «Российская газета» публикует указ прези-
дента РФ о весеннем наборе призывников в армию. 
Согласно документу, в строй их направят с 1 апре-
ля по 15 июля. Призыву подлежат граждане России в 
возрасте от 18 до 27 лет. Всего таких наберут 134 500 
человек. 

В первую очередь обращают на себя внимание 
цифры призыва. Они чуть меньше прошлогодних — 
тогда в строй поставили 134 тысячи 650 новобран-
цев. Именно на это обстоятельство — сокращение 
солдатского набора — на совещании в Минобороны 
России в минувший вторник указал глава ведомства 
Сергей Шойгу. 

Чтобы исключить любые спекуляции по поводу 
весеннего призыва, он особо подчеркнул: «Призыв-
ники не будут направляться ни в какие «горячие точ-
ки». Иными словами, новобранцы и их родители, как 
и родные других солдат-срочников, могут быть уве-
рены: в зоне боевых действий и тем более на передо-
вой призывники в любом случае не окажутся. А тех 
парней, кто отслужил положенные по закону 12 ме-
сяцев, в установленные сроки уволят в запас и отпра-
вят по домам. 

О том, что проведение специальной военной опе-
рации на Украине никак не влияет на весенний при-
зыв, заявил и начальник Главного оргмобуправле-
ния Генштаба Евгений Бурдинский. Он подтвердил: 
для участия в операции отбирают только офицеров и 
контрактников.  

Уже известно, как и где пройдет армейское станов-
ление призывников весны-2022. По словам Шойгу, 
большинство из них ждет профподготовка в учебных 
центрах Вооруженных сил. Она продлится от трех до 
пяти месяцев. Первые отправки новобранцев к местам 
службы министр распорядился начать в третьей дека-
де мая. «Несмотря на снижение уровня заболеваемо-
сти коронавирусом, комплекс противоэпидемических 
мероприятий для военнослужащих по призыву прошу 
продолжать», — сказал на совещании Шойгу. •

СПЕЦРЕПОРТАЖ «Российская газета» пришла к своим читателям в Донбасс

За свою газету!

Руслан Мельников, 
Владимир Аносов (фото)
«Российская газета», Донецк

В 
Донецк прибыл толь-
ко что напечатанный, 
еще пахнущий типо-
графской краской ти-
раж еженедельни-
ка «Российская газе-
та — Неделя». «РГ» на-
чинает распростра-
нять свою продукцию 

в ДНР. Команду журналистов, 
участвующих в акции, возгла-
вили заместитель гендиректора 
«РГ» Андрей Першин и директор 
ростовского филиала издания 
Владимир Ладный. Предполага-
ется, что теперь республика бу-
дет регулярно получать свежую 
прессу из России. 

— Оперативная, проверенная 
и правдивая информация, кото-
рую публикует «Российская га-
зета», сейчас особенно важна. 
Тем более в непростой ситуации, 
в которой находится Донецкая 
Народная Республика. И важ-
ность прессы возрастает много-
кратно на территориях, нахо-
дившихся до недавнего времени 
под контролем украинской сто-
роны, где ощущается острый де-
фицит информации, — отмечает 
Андрей Першин.

Первые газеты сотрудни-
ки «РГ» вручили ополченцам 
на блокпосту у въезда в Донецк. 
Бойцы обрадовались неожидан-
ному подарку. 

— Сейчас очень напряженная 
ситуация, но вашу газету обяза-
тельно почитаем. Уже видим, что 
издание интересное. И ребятам 
своим передадим почитать, — го-
ворят бойцы. 

Следующая остановка — рес-
публиканский травматологиче-
ский центр. Медсестра Татьяна, 
раскрыв «РГ — Неделю», не может 
оторваться от чтения. Пациенты 
в палате, среди которых, кстати, 
много раненых ополченцев, тоже 
зашуршали страницами. 

— До сих пор газет прямо в па-
лату нам не доставляли. Вы пер-
вые, и за это вам большое спаси-
бо. Только без бахил, пожалуй-
ста, не заходите в отделение. Га-
зеты газетами, но у нас правила 
строгие, а я тут генерал, — улы-
бается врач Жанна. 

Останавливаемся в центре 
Донецка возле Дома Правитель-
ства. 

— Газеты? Свежие? Прямо 
из России? — нам сначала даже 
не верят. — Как здорово! Очень 
интересно, — говорит дончанка 
Оксана, прогуливающаяся по 
бульвару Пушкина с коляской. 
В этом «транспорте» наша «РГ — 
Неделя» продолжит свой путь. А 
дома издание будут читать уже 
всей большой семьей: у Оксаны 
две дочки и племянница. 

Часть тиража осталась в го-
стинице. Это сделано не слу-
чайно: сейчас в гостиницах До-
нецка живет много беженцев из 
обстреливаемых районов горо-
да, из Мариуполя, Волновахи и 
других населенных пунктов, где 
еще идут бои и где люди потеря-
ли жилье. Кроме того, в гости-
ницах останавливаются колле-
ги-журналисты. Некоторые из 
них  заявили, что в следующие 
поездки по республике отпра-
вятся уже с нашей газетой и раз-
дадут ее там, где это особенно 
важно. «РГ — Неделя», напри-
мер, уже уехала в Мариуполь.

К акции «РГ» подключились 
также донецкие волонтеры, ко-
торые распространяют гумани-
тарную помощь. Волонтеры до-

ставят прессу в самые отдален-
ные населенные пункты, в том 
числе и те, из которых совсем 
недавно отступили украинские 
войска и где особенно сильно 
ощущается информационный 
голод.

Выезжая к линии фронта, 
корреспонденты «РГ» видели, 
что жители городов, поселков 
и сел, в которых сейчас ведутся 
бои, действительно испытыва-
ют невероятный информаци-
онный голод. Зачастую он ока-
зывается даже сильнее голода 
обычного и утолить его быва-
ет сложнее. И это вполне объ-
яснимо: люди неделями живут 
в подвалах без электричества, 
связи, телевидения, радио, ин-
тернета. Единственная доступ-
ная им информация — это зву-
ки взрывов, по которым мож-
но судить о том, как близко от 
убежища и какой мощности 
взорвался боеприпас. Порой 
взрывы приходится слушать в 
полной темноте: не все успева-
ли запастись свечками и фона-
риками на батарейках, а заря-
жать аккумуляторы попросту 
негде. 

Впрочем, «РГ» не ограни-
чится только доставкой газеты. 
Уже в ближайшее время плани-
руется наладить печать тира-
жа непосредственно в Донецке. 
Предварительные переговоры 
с местной типографией прове-
дены. Для делегации из России 
даже провели небольшую экс-
курсию и показали печатные 
машины. Как оказалось, в До-
нецке имеются неплохие типо-
графские мощности.  

Часть тиража «РГ — Недели» оставили в гостиницах Донецка, где сейчас живет много беженцев из обстреливаемых районов города, а также из Волновахи, Мариуполя и других «горячих зон».

Замначальника управления Народной милиции ДНР Эдуард Басурин: «Хотел бы поблагодарить «Российскую газету». 
Не все понимают, почему сейчас идет операция по демилитаризации и денацификации. В свежем номере «РГ» 
есть материал «Уроки ненависти», который многое объясняет. В украинских учебниках, например, написано, 
что Россия — это враг. Кроме того, Великая Отечественная война в этих учебниках описывается таким образом, 
будто мы не освобождали Украину от фашистов, а уничтожали украинское население. Спасибо газете за то, 
что правдиво описывает исторические факты». По словам Басурина, очень важно, чтобы такие газеты попадали 
на передовую, ведь они оказывают бойцам серьезную моральную поддержку. Пациенты в палате донецкого госпиталя, получив газету, зашуршали страницами.

А К Ц Е Н Т

Люди читали газету от корки до корки, 
передавали ее друг другу. 
И это были номера двухнедельной 
и даже месячной давности!
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ТАСС СООБЩАЕТ

Появление и распространение «Российской газеты» в Донецкой Народ-

ной Республике (ДНР) можно только приветствовать, заявил ТАСС в чет-

верг секретарь Союза журналистов России (СЖР) Тимур Шафир. По его 

словам, присмотреться к этой инициативе стоит и другим российским 

СМИ. Ранее «Российская газета» первой из изданий РФ начала распро-

странять свою продукцию в ДНР. Предполагается, что теперь республи-

ка будет регулярно получать прессу из России.

Смотрите  
фоторе-
портаж 
и видео 
на сайте 
«РГ»

РЕШЕНИЕ Кабмин утвердил 
комплекс мер по защите 
внутреннего рынка 
продовольствия

Пошлина в деле

Михаил Загайнов

Правительство приняло ряд мер, которые позволят за-
щитить внутренний продовольственный рынок и ста-
билизировать цены на значимую сельхозпродукцию. 
Речь идет о запрете на экспорт ряда товаров.

Так, с 1 апреля вводится временный запрет на экс-
порт семян подсолнечника и рапса. Ограничения бу-
дут действовать до 31 августа. 

«Решение принято для обеспечения потребностей в 
сырье предприятий переработки, а также отрасли жи-
вотноводства — продуктами переработки этих маслич-
ных культур. Ранее его поддержала подкомиссия по та-
моженно-тарифному регулированию», — пояснили в 
кабмине.

Исключения составит экспорт рапса и подсолнеч-
ника в страны Евразийского экономического союза 
(ЕАЭС), а также поставки продукции в рамках между-
народных межправительственных соглашений.

Кроме того, с 15 апреля вводится квота на постав-
ки за рубеж подсолнечного масла и жмыха, а также 
твердых остатков из семян подсолнечника. В отноше-
нии масла установлен лимит в 1,5 млн тонн, на жмых — 
700 тыс. тонн. Квота будет действовать до 31 августа.

Еще одно постановление уточняет временный 
запрет на вывоз из страны зерновых (действует с 15 
марта по 30 июня). Из-под действия документа выве-
дены семена пшеницы и меслина, ржи, ячменя, а так-
же кукурузы. Их экспорт разрешен в страны ЕАЭС при 
наличии разрешения, выданного минсельхозом.

Следующая мера касается вывоза сои и продуктов 
ее переработки — с 1 апреля по 31 августа экспорт этой 
продукции будет разрешен только через пункты про-
пуска в Дальневосточном федеральном округе. Исклю-
чения составят поставки продукции в страны ЕАЭС, а 
также гуманитарная помощь.

Кроме того, с 1 мая по 31 августа будут действовать 
таможенные пошлины на экспорт подсолнечного шро-
та и масличного льна за пределы ЕАЭС. Так, размер по-
шлины на вывоз масличного льна составит 20%, но не 
менее 100 долларов США за тонну. Экспорт шрота бу-
дет облагаться пошлиной с плавающей ставкой. •
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

В МИРЕ

МАЛО ЗНАЛ

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Из-за спецоперации России на Украине лишился долж-
ности глава французской военной разведки генерал 
Эрик Видо. Об этом стало известно эксперту, специали-
зирующемуся на армейской тематике, Жан-Доминику 
Мерше, чем тот не преминул поделиться с читателями 
газеты L’Opinion. Затем эту новость местным информа-
гентствам подтвердили некие источники в министер-
стве обороны Франции. Собственно, слухи о том, что 
55-летний генерал вот-вот расстанется с постом, на кото-
рый он был назначен семь месяцев назад, циркулирова-
ли уже в начале марта. А поводом этому стало довольно 
пространное интервью начальника главного штаба ВС 
Франции Тьерри Бюркара. В нем, помимо прочего, он дал 
понять, что французские спецслужбы неверно оценили 
обстановку вокруг Украины накануне конфликта. Недо-
вольство военачальника, второго по значимости в воен-
ном ведомстве после его министра Флоранс Парли, не-
минуемо должно было привести к оргвыводам. Выбор 
пал на Эрика Видо. А ведь тот считался одним из самых 
заслуженных и перспективных генералов Вооруженных 
сил страны.  Под его непосредственным руководством 
французский спецназ выследил и «нейтрализовал» на 
севере Мали главаря террористической группировки 
«Аль-Каида» в странах исламского Магриба»(запреще-
на в РФ) Абдельмалека Друкделя и нескольких его по-
дельников.  Генерала Видо, если верить анонимным ис-
точникам, обвинили в «недостаточном владении сюже-
том (имеется в виду ситуация в кризисной зоне)», а так-
же почему-то в «недостаточном количестве брифингов». 
Если коротко, то генерала сделали козлом отпущения 
из-за того, что тот не смог предугадать, какую форму 
примет противостояние на Украине. Мол, ему следовало 
почаще «устраивать брифинги», а главное — проникнуть 
в сверхсекретные планы российского Генштаба. Не смог, 
за что и поплатился.   

В КИТАЕ МОГУТ СОЗДАТЬ 
«ЯДЕРНЫЕ» ПОЕЗДА
Александр Ленин

Китай планирует создать железнодорожные комплек-
сы, которые на больших скоростях будут курсировать 
по стране с ядерным оружием. На Западе новый проект 
КНР уже окрестили «поездами судного дня». Для обес-
печения ядерного сдерживания потенциального про-
тивника инженеры из Поднебесной намерены при-
способить высокоскоростные составы из шестнадца-
ти вагонов. Такие поезда способны передвигаться со 
скоростью около 350 километров в час, пишет газета 
South China Morning Post. Использование мобильных 
железнодорожных комплексов существенно затруд-
нит их обнаружение и позволит в случае необходимо-
сти скрытно наносить удары по вражеским целям. Как 
отмечают эксперты, «ядерные составы» можно воору-
жить межконтинентальными баллистическими раке-
тами китайского производства «Дунфэн-41» (DF-41) 
массой около 80 тонн и длиной 20 метров, способными 
доставлять боезаряды на расстояние около 15 тысяч 
километров. По некоторым данным, китайцы провели 
тестовые испытания DF-41 с железнодорожных уста-
новок еще в 2015 году.  

БЕЗУМИЕ 
ПО-ИТАЛЬЯНСКИ
Андрей Макаров, «Российская газета», Рим

В Италии началась охота на пророссийских политиков. 
Их снимают с должностей, не дают возможности реа-
лизоваться только потому, что они посмели выразить 
иную, чем официальная, точку зрения. Под раздачу по-
пал депутат горсовета города Чеккано (область Лацио) 
и советник по культуре Стефано Джицци. Мэр города 
Роберто Калиджоре лишил его полномочий после пуб-
ликации в поддержку спецоперации России на Украине. 
Джицци, представляющий входящую в действующий 
кабмин партию «Лига», разместил в соцсети фотогра-
фию с буквой Z в цветах георгиевской ленточки, подпи-
сав ее: «Солидарность с Россией, победившей Дракона». 
Пост затем был удален. Автор, которого заклеймили оп-
поненты из «Демпартии» и открестились свои же «ли-
гисты», назвал происходящее «русофобским безуми-
ем», напомнив о «25 миллионах жертв борьбы с нациз-
мом» со стороны русского народа.  Досталось и бывше-
му мэру Рима Вирджинии Раджи, которая представляет 
другую правящую партию Движение «5 звезд». Она 
имела неосторожность поделиться «записью, содержа-
щей пророссийскую пропаганду». Речь идет о датиро-
ванных 2014 годом размышлениях одного из депутатов 
Европарламента об истоках противоречий между Рос-
сией и украинскими властями. За проявленную воль-
ность Раджи немедленно «уличили» в симпатиях к Рос-
сии, потребовав исключить ее из комитета по подготов-
ке выставки Expo-2030 в Риме.  

ВЗГЛЯД ИЗ США Украина запросила у США боевые самолеты

Есть не только МиГ

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА 
Киев отрицает 
военные 
преступления 
и реальность

НОВЫЙ РАУНД

Петр Лихоманов

Украинская сторона заявила, 
что ждет следующего раунда 
консультаций с Россией пер-
вого апреля. Такие планы, по 
крайней мере, есть у руково-
дителя украинской делегации, 
главы президентской фракции 
«Слуга народа» Давида Ара-
хамии. В Москве на момент 
подписания номера информа-
цию украинского визави не 
подтвердили, зато появилось 
понимание дальнейших пер-
спектив диалога и готовности 
Украины выполнять взятые 
на себя обещания. Напомним, 
в ходе очной встречи делегаций 
в Стамбуле российские пред-
ставители указали украинской 
стороне на недопустимость на-
рушений Женевской конвен-
ции украинскими военными 
и так называемой «территори-
альной обороны», выражаю-
щихся в доказанных случаях 
пыток и казней российских во-
еннопленных. «Украина обе-
щала принять самые жесткие 
меры в отношении преступни-
ков, пытавших российских во-
еннослужащих», — сообщил по 
итогам переговоров помощник 
президента России Владимир 
Мединский.

Не прошло и суток, как Рос-
сия получила от украинских 
собеседников отчет о проде-
ланной работе и принятых ме-
рах: «Все обвинения России 
относительно якобы негуман-
ного обращения Украины с во-
еннопленными являются лишь 
попыткой манипулировать об-
щественным мнением, ведь ни 

одно такое обвинение не полу-
чило подтверждения», — заяви-
ла уполномоченная по правам 
человека Украины, давняя со-
ратница Юлии Тимошенко, 
уроженка Архангельска Люд-
мила Денисова. Заметим, заяв-
ление Денисовой последовало 
после того, как стали извест-
ны имена ряда садистов, и ро-
лики с истязаниями россиян 
продемонстрировали неко-
торые европейские СМИ с од-
нозначной коннотацией — эти 
преступления совершили укра-
инцы. Причем Алексей Аре-
стович, главный спикер укра-
инского режима, признал 
неопровержимыми доказа-
тельства.

Вероятно, Денисова ориен-
тировалась на главнокоманду-
ющего ВСУ Валерия Залуж-
ного, который тоже пошел по 
пути отрицания садизма и ди-
кости своих подчиненных, от-
вечать за преступления кото-
рых ему, помимо собственных 
прегрешений, еще предсто-
ит. Удивляться, возмущаться 
и апеллировать к мировому со-
обществу в этом клиническом 
случае уже поздно: коллектив-
ный Запад не только вскормил 
на Украине нацистское чудови-
ще, но и указал ему образ мыс-
ли действий — лгать без стесне-
ния и до конца. В той же манере 
действует и президент Влади-
мир Зеленский. Так, во время 
виртуального выступления 
перед парламентариями Нор-
вегии он пугал их тем, что «по-
ставленные российскими воен-
ными мины у побережья Одес-
сы представляют угрозу миро-
вому судоходству, в том чис-
ле их может дрейфом отнести 
к побережью Норвегии». Ложь 
бывшего комика была настоль-
ко вопиющей, что местные 
СМИ были вынуждены разъяс-
нить ему и своим читателям: 
установка мин российскими 
военными на рейде Одессы ли-
шена всякого военного смысла 
и житейской логики, тогда как 
минирование моря со сторо-
ны украинских военных — есте-
ственно и объяснимо. Наконец, 
норвежской аудитории Зелен-
ского напомнили: уже обезвре-
женные турецкими ВМС мины 
имеют украинскую маркиров-
ку, а у России таких раритетов 
на вооружении давно нет.  

Игорь Дунаевский

П
редставители Украины 
запрашивают у властей 
США все новые воору-

жения, включая боевую авиа-
цию. Как сообщает телеканал 
CNN, очередной перечень же-
лаемого из 17 позиций амери-
канской стороне передали пять 
украинских женщин-депутатов, 
посетивших на этой неделе Ва-
шингтон и заявивших, что теку-
щий поток вооружений с Запа-
да «далеко не соответствует по-
требностям Украины».

Самой приоритетной пози-
цией названы ударные и раз-
ведывательные беспилотники. 
Речь также идет о штурмови-
ках Су-25, артиллерийских си-
стемах, ракетах класса «зем-
ля-воздух», противотанковых 
и противолодочных ракетах, 
транспортной авиации для 
переброски оружия, тактиче-
ских радарах, электронных си-
стемах борьбы с БПЛА, а также 

о мобильных госпиталях и воз-
можностях для ремонта бро-
нетехники в соседних странах. 
Как отметил ознакомившийся 
с перечнем конгрессмен-демо-
крат Джейсон Кроу, это толь-
ко то, в чем Киев «нуждается 
срочно».

На «круглом столе» в German 
Marshall Fund представитель-
ницы Киева крайне скепти-
чески отзывались о перспек-
тивах переговорного процес-
са между российской и укра-
инской делегациями. Как отме-
чает axios.com, они резко кри-
тиковали страны Запада, в том 
числе администрацию Джозе-
фа Байдена, за отказ переда-
вать ВСУ продвинутые систе-
мы вооружений из-за опасе-
ний втянуться в прямой кон-
фликт с Россией. «Самым пра-
вильным шагом для поддержки 
Украины прямо сейчас было бы 
оружие, — цитирует CNN члена 
украинской делегации и депута-
та Верховной рады Анастасию 

Радину. — Украина постоянно 
запрашивает не только оборо-
нительные, но и наступательные 
вооружения».

Увеличение поставок ору-
жия, включая авиацию и танки, 
запрашивал и президент Укра-
ины Владимир Зеленский во 
время состоявшегося накануне 
телефонного разговора с аме-
риканским коллегой Джозефом 
Байденом. О передаче новых во-
оружений по итогам разговора 
объявлено не было, но Байден 
заявил, что США выделят до-
полнительную помощь Украине 
в размере 500 миллионов дол-
ларов, которые та может расхо-

довать по своему усмотрению. 
Ранее в Пентагоне заявили, что 
общий объем военной помощи 
Украине за последнее время до-
стиг двух миллиардов долларов.

Что касается перспектив ре-
ализации пожеланий Киева, то 
по ключевым пунктам согласия 
Вашингтон не озвучивал, хотя 
постепенно перечень переда-
ваемых Украине вооружений 
постепенно расширяется. По-
мощник главы Пентагона Се-
лест Уолландер в среду расска-
зала, что в дополнение к ПЗРК, 
противотанковому и стрелко-
вому оружию, которое постав-
лялось ВСУ на протяжении по-

следних месяцев, в рамках но-
вого пакета США передадут 
100 барражирующих снаря-
дов Switchblade. Ранее газета 
The Wall Street Journal сообщи-
ла о передаче украинским си-
ловикам ЗРК «Оса» советского 
производства.

О направлении боевой авиа-
ции или танков для ВСУ речи 
пока не идет. В начале марта 
Пентагон поставил крест на 
идее о передаче украинским 
силовикам боевых самолетов 
МиГ-29, которые стоят на во-
оружении у Польши.

Директор по коммуника-
циям Белого дома Кейт Бедин-
гфилд заявила, что размер во-
енной помощи Киеву является 
беспрецедентным. Тем не ме-
нее, по ее словам, когда Байден 
выбирает, какие именно воору-
жения передавать Украине, он 
«не станет принимать решений, 
ведущих к прямому конфликту 
между военными США и Рос-
сии».  

РЕЗОНАНС Германия становится вторым по объему
поставщиком оружия на Украину

Партнеры России?

Евгений Шестаков

К
ак сообщила немец-
кая газета «Зюддой-
че цайтунг», мини-
стерство обороны 
Ф Р Г  п о д гото в и л о 
список вооружений 
на 300 миллионов 
евро, которые будут 
поставлены Укра-

ине. Речь идет не об оборони-
тельных, тем более не о «не-
летальных» поставках. Среди 
того, что предназначено Кие-
ву с пометкой «срочно, то есть 
без больших задержек», нахо-
дится в первую очередь насту-
пательное оружие. Причем на 
этот раз поставки должны осу-
ществляться непосредственно 
с военных заводов Германии, 
а не со складов бундесвера. 

Берлин становится вторым 
по значимости после США по-
ставщиком военного снаряже-
ния для Украины. Если верить 
изданию, хотя официально вла-
сти засекретили оперативные 
данные, в список вооружений, 
после одобрения Федеральным 
советом безопасности ФРГ, вой-
дут 2650 РПГ типа «Матадор», 
минометы, автоматические 
пушки, три тысячи приборов 
ночного видения, системы ра-
диослежения и множество дру-
гого оборудования, предназна-
ченного для убийства россий-
ских солдат. Давний «партнер» 
России — Германия не просто 
поддерживает Киев на между-
народной арене. Призывая к де-
эскалации конфликта, Берлин 
вслед за США становится его 
главным спонсором и выгодо-
приобретателем, перешагнув 

через немногие остававшие-
ся внешнеполитические табу 
последних десятилетий. Окон-
чательно забыта роль России 
в объединении Германии, тес-
нейшая экономическая инте-
грация между странами послед-
них десятилетий. Германия при 
Шольце на глазах перерожда-
ется и ее новый «орлиный» об-
лик, не имеющий ничего обще-
го с пацифизмом или нейтраль-
ностью, Россия более не может 
игнорировать. 

В своем номере за четверг 
британская газета «Дейли теле-
граф» одну из статей по ситуа-
ции на Украине озаглавила так: 
«Украинцы благодарят Короле-
ву за подбитые русские танки». 
Но не меньших, а, возможно, 
еще больших благодарностей от 
украинских неонацистов дол-
жен удостоиться канцлер Олаф 
Шольц за уже поставленное Ки-
еву вооружение. И совершенно 
не выглядит случайной недав-
няя провокация в Берлине с по-
крытыми украинскими флага-
ми танками Т-34, стоящими на 
постаменте рядом с Рейхста-
гом. Германия демонстративно 
перестает стесняться своего на-
цистского прошлого. При согла-
сии остальной Европы и США 

она отменяет действовавшие 
ранее ограничители в немец-
кой внешней политике. 

На одном из телеграмм-ка-
налов, освещающих специаль-
ную военную операцию России, 
авторы рассказали о том, как из 
ящиков для снарядов и военно-
го снаряжения, захваченных 
у украинской армии, прихо-
дится делать гробы — не хватает 
древесины. На некоторых дере-
вяшках отчетливо видны ино-
странные надписи, говорящие 
о том, откуда оружие поступи-
ло на Украину.

Но,  выступая на публи-
ке, канцлер Шольц умалчива-
ет о том, какую страшную, не-
приглядную и провокацион-
ную роль теперь играет его 
страна в украинских событиях. 
Больше всего главу немецкого 
правительства заботит сохра-
нение поставок российского 
газа. Потому что даже самые 
критично настроенные к Моск-
ве аналитики объясняют: эм-
барго на энергоресурсы, по са-
мым скромным оценкам, при-
ведет к скачку инфляции в Гер-
мании на 2,3 процента, прова-
лу в планах развития «зеленой 
экономики» и минимум деся-
тилетней рецессии. Руководи-

тели промышленных произ-
водств более конкретны — через 
несколько недель после прекра-
щения поставок российского 
газа предприятия остановятся, 
что чревато безработицей. Не 
говоря о том, что полученные 
по более высокой цене энерго-
носители, которые гипотетиче-
ски заменят в будущем россий-
ское сырье, сделают и без того 
недешевую немецкую продук-
цию неконкурентоспособной 
на мировом рынке. Перед гла-
зами у Шольца прокативши-
еся по Италии демонстрации 
с требованием отставки пре-
мьера Марио Драги под лозун-
гами «Да работе! Поднимем-
ся!». Итальянцы уже недоволь-
ны ценами на товары и огром-
ными очередями. И это при том, 
что Россия по-настоящему еще 
не отвечала Европе на введен-
ные санкции. В Британии рост 
цен на продукты и энергоноси-
тели, высокие налоги на домо-
хозяйства уже не первый день 
раздраженно обсуждают на 
первых полосах ведущих газет 
Альбиона наряду с хроникой по 
Украине. И между этими собы-
тиями в открытую проводится 
знак равенства. 

Единственная сила, способ-
ная заставить Шольца отказать 
Киеву в поставках вооружений 
вопреки давлению США — обще-
ственное мнение ФРГ.  Для того 
чтобы прагматик Шольц (неда-
ром его называли в ходе изби-
рательной кампании «Шоль-
цоматом») пересмотрел во-
енную политику в отношении 
Украины, России необходимо 
сделать ровно то, чего откро-
венно боится немецкий истэ-

блишмент и простые немцы. 
Увязать поставки оружия Укра-
ине с дальнейшим экономиче-
ским сотрудничеством между 
ФРГ и Россией. Заставить Бер-
лин здесь и сейчас сделать вы-
бор. Тем более рассчитывать 
на сохранение Германии в ка-
честве нашего «партнера» в бу-
дущем затруднительно — немец-
кое правительство уже заявило 
о планах отказаться от россий-
ских энергоносителей. Сегодня 
Берлин приобретает газ в Рос-
сии только потому, что заме-
нить его нечем даже по более 
высокой цене. А «благодарит» 
Россию тем, что отправляет 
Киеву оружие, из которого на 
Украине убивают российских 
солдат... 

Министр обороны России 
Сергей Шойгу неоднократно 
называл безответственными 
поставки летального оружия 
на Украину. Начальник Главно-
го оперативного управления 
Генштаба Сергей Рудской убе-
жден, что эти поставки Запа-
да лишь увеличивают число 
жертв, но не повлияют на исход 
операции.

Но затяжной конфликт вы-
годен производителям ору-
жия, как в США, так и в Гер-
мании, где акции завязанных 
на оборонку корпораций бы-
стро растут в цене. А на Укра-
ине продолжают хоронить по-
гибших в гробах, сделанных 
из досок с вытравленными 
 немецкими буквами, недву-
смысленно  указывающими, что 
хранив шееся в ящиках оружие 
« сделано в ФРГ».  

Противотанковые «Панцерфауст 3», 
которыми ФРГ «помогает» Украине. А К Ц Е Н Т

Шольц умалчивает о том,
какую страшную, неприглядную
и провокационную роль теперь играет 
его страна в украинских событиях

Прочитано

Эта карикатура от китайских журналистов дословно назы-

вается «Божественный напиток из Белого дома». Она изоб-

ражает представителей США и ЕС за дружеским банкетом. 

 Соединенные Штаты потчуют своих европейских парт-

неров из бутылки с надписью «обеспокоенность безопас-

ностью». Вино будоражит головы европейских политиков, 

все глубже погружая их в липкую трясину так называемой 

«дилеммы безопасности». Пока опьяненные затрапезники 

требуют больше безопасности, хозяин банкета увеличива-

ет не только военную зависимость ЕС от Вашингтона, 

но и контроль НАТО над Евросоюзом. 

Подготовила Наталья Паук

Обезвреженные 
турецкими ВМС 
мины имели
украинскую
маркировку

А К Ц Е Н Т

Общий объем военной помощи Украине 
со стороны США достиг двух миллиардов 
долларов

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-78-37 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 26-13-63
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, П5922
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 
П1107, П1261, П5921, П5919
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 70458

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, chagina@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 01.04.2022 г.
Свободная цена
ТИП. № 885M
Тираж 110 955
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

C
H

IN
A

 M
E

D
IA

 G
R

O
U

P
,  

О
Б

Ъ
Е

Д
И

Н
Ё

Н
Н

А
Я

 П
Л

А
Т

Ф
О

Р
М

А
 

Ц
Е

Н
Т

Р
А

Л
Ь

Н
О

Г
О

 Т
Е

Л
Е

В
И

Д
Е

Н
И

Я
 К

И
Т

А
Я

 (
C

C
T

V
)

С
 К

И
Т

А
Й

С
К

И
М

 Г
О

С
У

Д
А

Р
С

Т
В

Е
Н

Н
Ы

М
 Р

А
Д

И
О



7Медицина
med.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
1 апреля 2022
пятница № 70 ( 8718 )

Медицина
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Академик РАН Амиран Ревишвили: Удалось придумать систему, 
с точностью до миллиметра определяющую источник аритмии

Наше сердце — 
потрясающий компьютер
Ирина Краснопольская

В
стречу с директором 
Национального ме-
дицинского исследо-
вательского центра 
хирургии имени А.В. 
Вишневского, глав-
ным хирургом-эндо-
скопистом Минздра-
ва России, проводя-

щим уникальные операции на 
сердце, академиком РАН Ами-
раном Ревишвили вынужден-
но откладывали: вмешивались 
заседания, форумы, конферен-
ции. И конечно — операции, 
консилиумы, консультации 
больных.

Амиран Шотаевич, сколько их 
на одной неделе? Может, пора 
вспомнить Владимира Мая-
ковского и провести заседание 
по отмене заседаний? Во имя 
профессиональной работы.

АМИРАН РЕВИШВИЛИ: Прежде всего я 
врач-хирург и должен опериро-
вать. Но я и руководитель круп-
ного медицинского центра. 
В день проходит до 5—6 совеща-
ний в режиме видеоконферен-
ций или очно. А еще я президент 
общества аритмологов России. 
Аритмология — можно сказать, 
моя первая любовь в специаль-
ности.

А сколько у вас вообще «лю-
бовей»?

АМИРАН РЕВИШВИЛИ: Одна — хирур-
гия. Я делю так: 90 — это моя про-
фессиональная жизнь и 10 про-
центов — на мою любимую се-
мью. Это сегодня. В молодости 
было наоборот. Семья у меня не-
большая. Жена Зейнаб Гурамов-
на тоже врач, терапевт. А я ко-
ренной москвич из  Измайлова 
с 7-й Парковой улицы. Мама, 
Нина Ивановна Комарова, учи-
тельница, директор школы. 
Папа был инженером, архитек-
тором и художником. У меня 
двое детей. Сын на госслужбе. 
Не врач. Дочь акушер-гинеко-
лог. Внучке Асе десятый год. На-
деюсь, будут еще внуки.

Почему пошел во врачи? 
Когда учился то ли в восьмом, 
то ли в девятом классе, родите-
ли собрались на семейный со-
вет. Я был такой, как бы теперь 
сказали, ботаник: любил жуч-
ков, змей, скорпионов ловить, 
изучать их жизнь. Вот родите-
ли и решили, что я человек, ко-
торый «смотрит в биологию». 
К тому же очень добрый маль-
чик, усидчивый, учил иностран-
ные языки, а еще фортепьяно… 
Правда, преподаватель музыки 
на шестой год обучения сказал: 
«Уважаемый Амиран, у вас что-
то со слухом, наверное, не очень 
в порядке. Я бы на вашем месте 
закончил обучение в музыкаль-
ной школе. Не мучьте себя, до-
рогой сынок». Я обрадовался.

Добренький был мальчик... 
И поэтому надо идти в ме-
дицину. 

АМИРАН РЕВИШВИЛИ: Моя бабушка 
многие годы работала медсе-
строй в 57-й московской боль-
нице. Я окончил Первый Мо-
сковский мединститут. Ректо-
ром тогда был академик Миха-
ил Ильич Кузин. Потом он стал 
директором Института хирур-
гии имени Вишневского, кото-
рым теперь руковожу я. И так 
случилось, что Михаила Ильи-
ча я несколько раз опериро-
вал — у него была аритмия. Мы 
очень тепло общались долгие 
годы.

Я был Ленинским стипен-
диатом. Причем эту стипендию 
получил на последнем курсе. А 
значит, за все шесть лет учебы 
у меня не было ни одной «чет-
верки» ни по одному предме-
ту. Потому с институтской ска-
мьи сразу и попал в аспиран-

туру. Было две возможности: 
либо поехать в Дубну в радио-
логический и онкологический 
центр, либо пойти в Академию 
медицинских наук к кардиохи-
рургу, академику Владимиру 
Ивановичу Бураковскому. Вы-
брал кардиохирургию. Но там 
уже были кандидаты, которые 
окончили ординатуру в этом 
центре. А я, как говорится, до-
полнительный товарищ, нико-
му не известный в институте 
сердечно-сосудистой хирургии. 
Это сейчас я каждый год прини-
маю в аспирантуру и ординату-
ру около 100 человек. А тогда — в 
1979 году — в аспирантуре было 
всего четыре места. Вступитель-
ные экзамены сдал лучше всех. 
И Владимир Иванович добился 
для меня пятого места. Я остал-
ся в Москве. И это определило 
мою судьбу.

Второй человек, который ва-
жен в моей жизни, — академик 
Лео Антонович Бокерия. При-
шел к нему в кабинет, сказал: 
«Лео Антонович, я хотел бы у 
вас учиться в аспирантуре». 
«Это нереально: вы еще не про-
шли ординатуру», — ответил Лео 
Антонович. Но Бураковский 
уговорил Лео Антоновича, Бо-
керия меня взял в эксперимен-
тальный отдел. И мы начали за-
ниматься аритмологией. Поче-
му? Лео Антонович в 1979 году 
вернулся из Америки из Дюк-
ского центра (я тоже потом там 
учился). Тогда это был лучший в 
мире центр в области аритмоло-
гии, в ту пору по самому слож-
ному и высокотехнологичному 
направлению в кардиохирургии 
и кардиологии. И я решил: пой-
ду в неизведанное, чтобы потом 
это реализовать.

Добренький пошел не просто 
в медицину, а в неизведанное. 
Это как-то сочетается? Или 
это разные вещи?

АМИРАН РЕВИШВИЛИ: Наверное, до-
брый тот человек, который 
может рискнуть сделать та-
кое, которое другой никогда не 
сделает.

Вам по жизни не мешает, что 
вы человек добрый?

АМИРАН РЕВИШВИЛИ: Мешало, и сей-
час иногда мешает. Администра-
тивная работа требует жестко-
сти и принципиальности, ино-
гда жестокости. А доброта… Без 
доброты и сострадания человек 
— не человек. Доброта — высшая 
категория человеческого су-
щества. В медицине без нее не-
льзя существовать. Врач дол-
жен быть добрым и принципи-
альным и человеком, который 
работает семь дней в неделю, 24 
часа в сутки.

Сплю с телефоном. Он может 
зазвонить в любое время дня и 
ночи. Встаю полшестого, в пять 
утра. Хочется ли спать? Да нет. 
Это уже на уровне рефлекса, 
наработанные биологические 
часы. Вообще желательно ло-
житься спать и вставать в одно 
и то же время.

И во сколько ложитесь?
АМИРАН РЕВИШВИЛИ: После 12 ча-
сов. А нужно в 10 часов. Но не 
получается. В десять общаюсь 
с дежурной командой. Глав-
ный врач докладывает о состо-
янии дел в институте. Это за-
нимает полчаса. Что-то нужно 
корректировать и т.д. А с пят-
ницы на субботу или с суббо-
ты на воскресенье самые пло-
хие ночи. Почему? Потому 

что обычно звонят пациенты 
с мерцательной аритмией, ко-
торая у них начинается после 
пятницы и субботы. Догадыва-
етесь почему? И нужно найти 
срочно врача, который решит 
проблему. 

К вам часто вот так просто 
обращаются, звонят: «Ами-
ран, мне надо...»?

АМИРАН РЕВИШВИЛИ: Каждый день. 
У меня даже есть час-полтора в 
день приема именно пациентов. 
Могу принять их рано утром, 
могу принять поздно вечером. 
Но обязательно каждый день 
принимаю 5—10 пациентов и го-
ворю с ними лично.

Они без каких-то специаль-
ных направлений? Просто 
звонят?

АМИРАН РЕВИШВИЛИ: Могут и про-
сто позвонить, могут прийти с 
направлением.

Обязательно отвечать на все 
звонки?

АМИРАН РЕВИШВИЛИ: Обязательно, 
потому что, не дай бог, там ка-
кая-то просьба о помощи.

Вы и методику проведения 
предстоящей операции обсу-
ждаете вместе с пациентом. 
Или это некая легенда?

А М И РА Н  Р Е В И Ш В И Л И : Не легенда. 
Обязательно собираются спе-
циалисты для обсуждения, 
это называется «сердечная 
команда», и на нее вызывается 
пациент.

Это закон для всех?
АМИРАН РЕВИШВИЛИ: Хочу, чтобы 
был для всех.

Оперируете каждый день?
АМИРАН РЕВИШВИЛИ: Стараюсь. У 
меня операции разные. Быва-
ют и на открытом сердце, то, 
что называется кардиохирур-
гией. Я же кардиохирург. Быва-
ют закрытые операции с помо-
щью видеотехники. А еще есть 
катетерные технологии, когда 
через сосуды провожу катете-
ры в сердце и убираю источни-
ки аритмии. Первые операции 
по устранению аритмий в вось-
мидесятых годах мы выполня-
ли на открытом сердце. А арит-
мия, как правило, связана с ми-
кроскопическими структурами 
в сердце.

Оперировали с микроскопом?
А М И РА Н  Р Е В И Ш В И Л И : Микроско-
па не было. Мы просто пере-
секали скальпелем или с по-
мощью холода (криодеструк-
ция) разрушали вызывающие 
аритмию участки размером в 
сантиметр-два. С такой точно-
стью мы тогда искали источ-
ники аритмии. Вскрытая груд-
ная клетка — это значительная 
травма. Когда появилась новая 
технология, я сразу стал это 
делать катетером. Нет необхо-
димости в операции на откры-
том сердце. Пациент в кон-
такте, вы с ним разговаривае-
те, находите точно место сер-
дечной беды. Прижигаете его, 
и пациент на второй-третий 
день уходит домой. А после 
открытых операций он лежит 
2—3 недели.

Ныне большинство аритмий 
лечится с помощью катетерных 
технологий. Верх, но не сразу, 
взяла интервенционная арит-
мология. На это ушло 10—15 лет 
работы. Стал придумывать, как 
искать источник аритмии без 
катетерных, т.е. интервенцион-
ных технологий. Пригласили 
команду математиков из МГУ, 
которые рассчитали, как найти 
источник аритмии сердца, сняв 
более 200 кардиограмм с по-
верхности торса человека. Не 
стану мучить специфическими 
подробностями. Но нашей ко-
манде удалось разработать си-
стему, которая с точностью до 
7—8 миллиметров определяет 
место источника аритмии. Не 
делая никаких разрезов, уко-
лов и т.д.

Стоп! Вы за это получили 
Госпремию…

АМИРАН РЕВИШВИЛИ: В 2016 году. А 
имя системы — Амикард. Наш 
алгоритм был запатентован в 
нескольких странах мира. Хотя 
поначалу не все понимали, за-
чем кардиохирургу, интервен-
ционному аритмологу вот это 
картирование с поверхности 
торса человека. Ну, нашел, а 
дальше либо скальпель, либо 
катетер, чтобы убрать источ-
ник беды. В отдаленной пер-
спективе было понятно, что 
источник аритмии можно бу-
дет устранять методами луче-
вой терапии. Без разрезов, про-
колов (пункций). Как опухоли 
разрушают в головном мозге 
с помощью электронных или 
протонных пучков.

Поначалу это была теория. 
Но она полностью изменила 
мое представления о развитии 
хирургической аритмологии. 
Почему? Потому что я пришел 

в большую хирургию, а с по-
явлением новой теории и кон-
цепции лечения аритмий, мож-
но было вообще уйти из хирур-
гии... Например, я могу на ди-
станции сидеть и смотреть, как 
больному проводят диагности-
ку, а потом с помощью лучей 
устраняют аритмию. Несколь-
ко месяцев назад мы впервые 
в нашей стране вместе с нейро-
хирургами — у них эти установ-

ки есть для облучения опухолей 
мозга — выполнили операцию 
пациенту с желудочковой арит-
мией. 

Это пока первые шаги, но, 
возможно, исторического зна-
чения. Есть еще группы иссле-
дователей в Европе и Америке, 
которые также разрабатыва-
ют вопросы лучевой терапии 
аритмий. И если мы решим дан-
ную проблему хотя бы для опре-
деленного вида тахиаритмий, 
то это будет переворот в ме-
дицине.

И для избавления от аритмии 
не нужен будет ни скальпель, 
ни катетер. Просто лучи.

АМИРАН РЕВИШВИЛИ: Это моя мечта. 

Лучевая терапия должна быть 
точна (в пределах нескольких 
миллиметров), чтобы устра-
нить зону аритмии и не повре-
дить другие органы и ткани. 
Это самый сложный момент. 
Но все просчитано. Это сверх-
точное оружие в лечении жиз-
неугрожающих заболеваний 
сердца.

Уходит время устранения 
аритмий таблетками?

АМИРАН РЕВИШВИЛИ: Когда мы на-
чинали, а это было в восьмиде-
сятых годах, делались десятки — 
не больше — операций по поводу 
тахиаритмий. Сегодня больше 
30 тысяч.

А потребность?
АМИРАН РЕВИШВИЛИ: Не менее 120—
150 тысяч. У нас больше 120 
центров, которые занимаются 
вопросами диагностики и лече-
ния аритмий. Мы ставим много 
кардиостимуляторов. Стиму-
ляторы и дефибрилляторы — для 
пациентов с редким ритмом и с 
остановкой сердца. А катетер-
ные технологии устранения 
аритмий (аблацию) мы исполь-
зуем для лечения тех пациен-
тов, у которых возникает частое 
сердцебиение, головокружение 
или потеря сознания на фоне та-
хикардии.

Таблетки сегодня назначает 
врач кардиолог-аритмолог по 
показаниям. Должны быть по-
казания к тому или иному мето-
ду лечения. Потому что аритмия 
возникает у каждого человека, 
кто живет на этой земле: экс-
трасистолы, перебои, тахикар-
дия. Это в большинстве случа-
ев не жизнеугрожающие состо-
яния. Большинство аритмий, 
слава богу, носят относительно 
благоприятный характер. Ино-
гда их вообще не нужно лечить. 
Только наблюдать.

Лекарства от аритмий мо-
гут помочь?

АМИРАН РЕВИШВИЛИ: Их немного. И 
применять их можно только по 
назначению специалиста имен-
но в области аритмии. Потому 

что некоторые препараты могут 
вызывать побочные эффекты и 
даже внезапную смерть. 

Аритмий становится 
больше? Пандемия сказалась 
на их количестве?

АМИРАН РЕВИШВИЛИ: Да. Этот вирус 
все-таки проникает в сердечные 
ткани, в сосуды, капилляры, вы-
зывая выраженный иммуно-
логический и воспалительный 
ответ и т.п. Он вызывает тром-
боз мелких сосудов, питающих 
мышцу сердца. Поэтому арит-
мий больше. И крайне тяже-
ло оперировать эти аритмии. 
Но кроме пандемии… Арит-
мия все-таки связана с возрас-
том пациентов, особенно мер-

цательная. А так как продолжи-
тельность жизни увеличивает-
ся… Пока бьется в груди сердце, 
аритмия не исчезнет.

Наше сердце — потрясающий 
компьютер, потому что в нем 
находится проводящая систе-
ма. В сердце есть вечный дви-
гатель — синусно-предсердный 
узел,  который генерирует 
ритм. Сердце — самый сложный 
компьютер, это однозначно. 
Кто-то говорит мозг и т.д. Но без 
сердца мозг не работает: ему 
нужно кровообращение, под-
питка. Компьютер в сердце кро-
хотный: 15 мм в длину и 5—7 мм 
в ширину.

И от этих миллиметров за-
висит вся наша жизнь…

АМИРАН РЕВИШВИЛИ: Пока бьется 
сердце, человек жив. Бывает, 
умирает головной мозг, а серд-
це продолжает работать. Серд-
це — это удивительная история. 
У мужчин и у женщин серд-
ца абсолютно разные. Сердце 
женщины нежное, трепетное. 
Нужно аккуратно прикасаться 
к нему. Сердце мужчины поз-
воляет работать хирургу бы-
стрее, оперативнее, чуть-чуть, 
может быть, не говорю грубее, 
но... Там разрез и наложение 
швов, например, может иногда 
отличаться. Хирург, который 
оперирует женщин, должен 
иметь нежные и тонкие пальцы.

Как у вас?
АМИРАН РЕВИШВИЛИ: Не знаю. Но 
хирург должен беречь свои 
руки. Пальцы нужно трени-
ровать.

А крем какой-нибудь, чтобы 
они были мягкие?

АМИРАН РЕВИШВИЛИ: Кремами не 
пользуюсь. Это генетика. Да, 
руки надо беречь. И вообще 
быть в форме. Потому что опе-
рации бывают по 10—12 ча-
сов, стоя. А если вы в рентгено-
перационной работаете, у вас 
фартук свинцовый — 10—12 кг, 
то спина немножко начинает 
горбиться. Такая поза. Ничего 
не сделаешь. У хорошего кар-
диохирурга есть свой горбик. 

В моде роботические опера-
ции. В Центре Вишневско-
го робот Да Винчи есть. При 
каких операциях его исполь-
зуете?

АМИРАН РЕВИШВИЛИ: При урологи-
ческих широко. В абдоминаль-
ной хирургии не часто. В хирур-
гии сердца я его не использую. И 
в мире очень мало, кто исполь-
зует роботические технологии 
в кардиохирургии и аритмоло-
гии. Считаю, что робот для кар-
диохирургии не дает больших 
преимуществ.

Сердце должен оперировать 
только сам хирург?

АМИРАН РЕВИШВИЛИ: Только так!

Сколько операций в год про-
водится в Институте Виш-
невского?

АМИРАН РЕВИШВИЛИ: Более 7—8 ты-
сяч сложных операций. Пациен-
ты со всей страны. Москвичей — 
40 процентов. Есть пациенты из 
СНГ, иногда из-за рубежа. Есть 
и те, кто оперирован был в дру-
гих странах Запада. Приезжают 
с соответствующим результа-
том, который нужно, мягко го-
воря, привести в порядок.  

Это — академик Амиран Ревишвили. 
И в директорском кабинете 
ни минуты покоя.

Внешне сердце на компьютер не похоже. А на самом деле сердце — самый непостижимый компьютер.

А К Ц Е Н Т

У мужчин и у женщин сердца абсолютно 
разные. Сердце женщины всегда 
нежное, трепетное. Хирург, который 
оперирует женщин, должен иметь 
нежные и тонкие пальцы

А К Ц Е Н Т

Аритмия все-таки связана с возрастом 
пациентов, особенно мерцательная. 
А так как продолжительность жизни 
увеличивается… Пока бьется в груди 
сердце, аритмия не исчезнет

Ключевой вопрос

Наша кардиохирургия, интервенционная хирургия на достойном уровне в 
мире?
Амиран Ревишвили: У нас есть клиники мирового уровня, есть выдаю-

щиеся хирурги. Но сказать, что во всех регионах клиники уровня 

Москвы и Санкт-Петербурга, Новосибирска, Красноярска, Томска, 

Пензы и Калининграда… Такого нет. Нужно тиражировать лучшие тех-

нологии. Мы в качестве не уступаем западным центрам. Уступаем в ко-

личестве...

Тиражировать в многопрофильных больницах или создавать специаль-
ные центры?
Амиран Ревишвили: Думаю, в многопрофильных современных больни-

цах. Правда, для этого нужны такие бойцы, как академик Владимир 

Алексеевич Порханов. Именно он организовал такое в Краснодаре, со-

брал со всей страны кадры. У него сегодня звездный коллектив. Для 

этого нужен талант, нужно любить свою профессию, жить в ней. И… 

быть, что важно, еще суперменеджером.

Раньше как было? Выдающийся специалист, тот же хирург, и дирек-

тор, можно сказать, в одном лице. Никаких менеджеров, которые ру-

ководили бы крупнейшими центрами, не было. Сегодня же, когда пого-

ду делают технологии, чтобы эффективно работало учреждение, необ-

ходимо эту работу грамотно организовать. Директором должен быть 

человек, который знает проблему именно с медицинской точки зре-

ния. А вот его зам — первый заместитель — это менеджер, который мо-

жет набрать команду специалистов и создать многопрофильную си-

стему.

Сейчас на территории Центра идет стройка. Возводится еще один корпус. 
Кстати, каждый год среди операций, проведенных у вас, 30 процентов со-
ставляют онкологические. Всемирно известен ваш ожоговый центр. Зна-
чит, Центр хирургии имени Вишневского — многопрофильное учрежде-
ние?
Амиран Ревишвили: Безусловно! У нас больше десяти профилей. В но-

вом девятиэтажном корпусе на 120 человек палаты будут одноместные 

и двухместные. Будут новейшие технологии. 

Но даже самая лучшая больница, увы, — не место притяжения. И потому 
вас, мастера сердечных дел, спрошу: что делать, чтобы не попасть в сер-
дечную беду?
Амиран Ревишвили: Здоровый образ жизни. Конечно, важна генетика. 

Повезло тем, у кого родители, дедушки, бабушки долгожители. Важно, в 

каких условиях живет человек, как питается. Хотя бывает по-разному. 

Но тот, кто курил и выпивал безмерно, умирают раньше. Кроме Черчил-

ля, который, говорят, и выпивал, и курил сигары, а прожил в здравом 

уме почти сто лет. Имеет значение качество сна: как ты ложишься, с ка-

ким настроением, как ты просыпаешься. Важна эмоциональная состав-

ляющая жизни — позитив. У позитивных эмоций — гигантская роль. Они 

борются с артериальной гипертензией, в частности. Безусловно, с при-

емом препаратов, которые уже назначены и показаны.

Как найти позитив? Вот идет операция. Ты видишь, что все хорошо по-

лучилось, сердце ритмично работает и т.д. Я всегда в конце показываю 

так: большой палец вверх. Ребята, сегодня вот так! Да, негатива много 

всякого. От этого никуда не деться. История человеческой жизни, знае-

те, в чем проста? В том, что ты не знаешь, когда она закончится. На ка-

кой ноте, наверное, уже не имеет значения, когда ты уходишь. Но глав-

ное все-таки в жизни делать добро.

А мечтать не возбраняется?
Амиран Ревишвили: Мы сейчас на каком-то человеческом перепутье. Не 

знаю, как это охарактеризовать, но время непростое. Наверное, реша-

ется судьба мира. Мы сейчас этого не понимаем, но это так. Мечтаю, 

чтобы был мир на этой земле. Чтобы дети были здоровы, чтобы близкие 

были здоровы. 

Вы человек верующий?
Амиран Ревишвили: Верующий. Для меня огромная честь, радость и гор-

дость за то, что в феврале 2021 года Святейший Патриарх Московский 

и всея Руси Кирилл вручил мне Орден Русской Православной Церкви 

святителя Луки, исповедника, архиепископа Крымского Первой степе-

ни под номером 1 за значительный вклад в области медицинского слу-

жения, за верность долгу.
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СУД   Депутат 
Рашкин 
пообещал 
больше 
не охотиться

ЛОСИНОЕ 
ДЕЛО 
Андрей Куликов, 
«Российская газета», Саратов

Вчера в Калининском район-
ном суде Саратовской области 
началось рассмотрение уго-
ловного дела в отношении де-
путата Госдумы РФ Валерия 
Рашкина, который обвиняется 
в незаконной охоте. Напомним, 
прошлой осенью Рашкина и его 
знакомого задержали в лесу на 
территории охотохозяйства 
«Лебедка». В багажнике маши-
ны, которой управлял депутат, 
обнаружили части туши лося, 
топор и ножи со следами крови.

Накануне вчерашнего за-
седания суда Рашкин вновь 
заявил: он считал, что охота не 
была незаконной. «Неужели вы 
думаете, что у депутата Госду-
мы не было 20 тысяч рублей, 
чтобы купить разрешение?!» — 
эмоционально обратился он к 
журналистам. И сообщил, что 
готов возместить ущерб, при-
обрести другого лося взамен 
убитого, но никак не может 
уладить формальную сторо-
ну вопроса с областным коми-
тетом охотничьего хозяйства. 
Кроме того, он рассказал, что 
из-за перенесенного стресса 
решил никогда больше не охо-
титься и даже уже сдал все свое 
оружие в магазин для продажи.  

Как известно, сразу после 
задержания Рашкин заявил, 
что нашел тушу животного и 
хотел отвезти ее в полицию. Од-
нако впоследствии все же при-
знал, что участвовал в охоте, 
но выслеживал кабана, а лося 
застрелил по ошибке. 

В ноябре 2021 года Генпро-
куратура направила в Госдуму 
представление о снятии с Раш-
кина депутатской неприкосно-
венности, а также о согласии на 
возбуждение уголовного дела. 
После того как Госдума это об-
ращение удовлетворила, руко-
водитель Следственного коми-
тета Александр Бастрыкин воз-
будил дело.  В качестве нака-
зания за такое преступление 
предусмотрен штраф до мил-
лиона рублей или лишение сво-
боды на срок до пяти лет  •

МЧС  

В зоне риска 
паводка — 
1200 пунктов 

ИНТЕЛЛЕКТ 
СЛЕДИТ 
Тимофей Борисов

Паводок в этом году будет от-
слеживать автоматическая 
система с элементами искус-
ственного интеллекта. Соглас-
но самым свежим данным МЧС 
России, в 18 регионах стра-
ны реки уже освободились ото 
льда. Еще в 19 субъектах РФ в 
настоящее время происходит 
вскрытие рек.

«Этой весной более 1200 на-
селенных пунктов находятся 
в зоне риска в период весенне-
го паводка. Для их защиты вы-
полнены все необходимые ме-
роприятия. Силы и средства 
системы РСЧС готовы к опера-
тивным действиям на случай 
осложнения ситуации», — от-
метил на пресс-конференции 
в ТАСС замглавы МЧС России 
Виктор Яцуценко.

По словам генерала, сейчас 
вся информация о возможном 
развитии паводковой ситуации 
собирается и анализируется 
специальной автоматической 
программой. В ней учитыва-
ются более 300 критериев, ин-
формация по которым посту-
пает не только из МЧС, но и из 
нескольких других ведомств. 
Собираемая информация об-
рабатывается в Национальном 
антикризисном центре МЧС 
России с помощью искусствен-
ного интеллекта и незамедли-
тельно далее распространяется 
по регионам. 

«Информация, получае-
мая из космоса, обновляется 
3—4 раза в сутки. Это позво-
ляет оперативно отслеживать 
характер изменений и прини-
мать управленческие решения. 
Силы и средства ведомства на-
ходятся в готовности и неза-
медлительно будут направлены 
в зоны осложнения ситуации», 
— пояснил Виктор Яцуценко.

Сейчас, по его словам, 
например, в Якутию завезено 
7 тонн взрывчатки. Это на две 
тонны больше, нежели в про-
шлом году. Она может приго-
диться, учитывая среднюю тол-
щину льда в этом году. А она со-
ставляет 1,8—2 метра. •

РАКУРС  В Подмосковье 
появилась интерактивная 
карта автолавок

Бутербродный 
рейс

Ирина Рыбникова

К началу дачного сезона, который в Подмосковье 
обычно начинается во второй половине апреля, на 
региональном геопортале появилась интерактивная 
карта с графиком работы автолавок. Теперь жители 
отдаленных сельских поселений и садоводческих това-
риществ, не имеющие магазинов в шаговой доступно-
сти, с автолавкой точно не разминутся, сообщил зам-
пред областного правительства Георгий Филимонов.

Городские жители об автолавках мало что знают. А 
вот сельчанам передвижные магазины хорошо знако-
мы. «Их услугами пользуются жители 1514 удаленных 
поселений и СНТ в 17 городских округах Подмоско-
вья. В общей сложности автолавки обслуживают более 
75 тысяч человек», — уточняет Филимонов. И многие 
из тех, кто живет за городом не постоянно, жалуются, 
что не всегда успевают перехватить автолавку. Тем бо-
лее что в одном населенном пункте она обычно стоит 
не более 15 минут. «У нас один передвижной магазин 
обслуживает 146 деревень. По 15 минут на каждую — 
и рабочая неделя закончилась», — рассказала «РГ»на-
чальник отдела развития потребительского рынка и 
сферы услуг центра по развитию инвестиционной де-
ятельности и оказанию поддержки субъектам малого 
и среднего предпринимательства при администрации 
Рузского округа Подмосковья Светлана Гусакова. В 
некоторые поселения автолавка приезжает один раз 
в неделю. 

Если на интерактивной карте кликнуть по конкрет-
ной деревне, в отдельном окне выпадут не только вре-
мя приезда, координаты парковки и ассортимент пере-
движного магазина, но и контакты для связи с его хо-
зяином, а также с чиновником, отвечающим за работу 
автолавки в местной администрации. «Автолавки — это 
больше социальная история, предприниматели прода-
ют товары с минимальной наценкой или вовсе без нее, 
поэтому областной и местный бюджеты субсидиру-
ют им часть затрат, чтобы автолавки не работали в ми-
нус», — говорит Гусакова. •

Александр Мелешенко

В 
Москве резко выросло 
число объявлений о сда-
ющихся в аренду квар-

тирах — за последнее время их 
стало больше почти на 40%. 
Арендаторам это на руку — те-
перь они чаще могут диктовать 
свои условия хозяевам и сби-
вать цены, добиваясь скидок. 
Почему так произошло и долго 
ли продлится такая ситуация? 
Корреспондент «РГ» попробо-
вал разобраться. 

Напомню, за последние два 
года рынок аренды жилья в 
Москве пережил несколько по-
трясений, связанных главным 
образом с пандемией. Во время 
жестких ограничений многие 
арендаторы уезжали со съемных 
углов, а новых просто не находи-
лось — найти квартиросъемщи-
ков порой не удавалось неделя-
ми, и цены падали. После отмены 
удаленки ситуация поменялась 
— в Москву снова устремились 
работники из регионов, подняв-
шие одновременно спрос и рас-
ценки на жилье. Этот ажиотаж с 
прошлой осени продержался до 
Нового года. 

С января 2022 года предло-
жений съемных квартир ста-
ло больше на 39%, подсчитали 
в компании «Инком-Недвижи-

мость». Это в старых границах 
города, за исключением Зелено-
града и ТиНАО. «В значительной 
степени в аренду сейчас предла-
гаются квартиры, хозяева ко-
торых сначала хотели их про-
дать, — объясняет замдиректо-
ра управления аренды квартир 
компании Оксана Полякова. — 
Количество таких лотов вырос-
ло в марте с 6 до 15 процентов. 
Мы связываем это явление с 
тем, что ажиотаж на вторичном 
рынке стихает, часть собствен-
ников решила пока сохранить 
недвижимость в качестве акти-
ва и получать доход от сдачи ее 
внаем». 

На такое решение собствен-
ников повлияли резко воз-
росшие ставки по ипотеке — на 
вторичное жилье они сейчас на-
чинаются от 20% годовых. Не 
готовые к таким ставкам поку-
патели откладывают покупку 
квартиры или присматривают-
ся к рынку новостроек. Не видя 
интереса, стали снимать объяв-
ления и продавцы. Тем более в 
условиях нестабильного курса 
рубля многие не рискуют ме-
нять квартиры на деньги, боясь 
инфляции. Сдача внаем в такой 
ситуация выглядит предпочти-
тельнее. 

Кроме того, добавила Поля-
кова, в этом году раньше обыч-

ного активизировались те, кто 
традиционно сдает свои мо-
сковские квартиры на лето, а 
сам перебирается на дачу или 
юг страны — они готовы сдать 
жилье уже в апреле, хотя рань-
ше дожидались лета. 

А что же происходит с цена-
ми? Они в такой ситуации ожи-
даемо падают — с начала года 
расценки снизились примерно 
на 10%. Например, в январе са-
мая дешевая квартира в «ста-
рой» Москве сдавалась за 29 
тысяч рублей в месяц — столь-
ко хозяева просили за «однуш-
ку» неподалеку от станции мет-
ро «Люблино». В марте самый 
доступный вариант — «однуш-
ка» в кирпичной пятиэтажке 
в 12 минутах ходьбы от метро 
«Шоссе Энтузиастов», сдается 
уже за 24 тысячи в месяц. Цены 
на «двушки» начинаются от 35 
тысяч. 

Каких-то кардинальных 
перемен в ближайшее время 
риелторы не ждут — говорят, 
что цены вряд ли просядут еще 
сильнее, но и причин для роста 
тоже нет. Тем более что впере-
ди лето и сезон отпусков и кани-
кул — арендаторов в такое время 
всегда немного. А вот в августе 
и осенью спрос наверняка снова 
вырастет, а следом начнут под-
ниматься и цены. •

ТОРГОВЛЯ  На ярмарки выходного дня в столицу привезли 
продукцию из 40 регионов

Прилавок у дома 
Ангелина Зеленькова 

С
е г о д н я  в  с т о л и -
ц е  т р а д и ц и о н н о 
стартовал сезон яр-
марочной торгов-
ли. В каждом округе 
вновь открылись 60 
ярмарок, где можно 
купить свежие до-
машние деликатесы 

от отечественных фермеров из 
40 регионов. Своими продук-
тами они будут радовать моск-
вичей до наступления холодов, 
цены обещают не поднимать.

Самые большие ярмарки 
развернулись в Центральном, 
Восточном и Юго-Западном 
округах. Продавцы утром толь-
ко начали раскладывать товары 
на прилавках, а покупатели уже 
выстроились в очередь. И по-
нятно почему: продукция све-
жая, да и дешевле, чем в сред-
нем по городу. Ирина Алексее-
ва из Подмосковья уже восемь 
лет вместе с другими фермера-
ми открывает ярмарочный се-
зон в столице. Ее соленья — огур-
цы, капусту, моченые яблоки, 
большой выбор салатов мож-
но купить на Азовской, 24, где 
одна из самых широких ярма-
рок на 72 торговых места. «От 
покупателей нет отбоя», — при-
знается женщина. Овощи Ири-
на выращивает вместе с семьей 
на своем огороде в Луховицком 
районе. «Продаем все только на 
ярмарке, это выгоднее, так как 
в отличие от обычного рынка 
здесь не нужно арендовать ме-
сто на длительный срок и пла-
тить за него — город предостав-
ляет все бесплатно », — расска-
зала она. Цены у Ирины, как и 
у других предпринимателей на 
ярмарке, в среднем на 5, а то и 
20% ниже, чем в розничной тор-
говой сети и на рынках. К при-
меру, килограмм соленых огур-
цов стоит 200, квашеная капу-
ста — 160 рублей. «Мы работаем 
по старым ценам и надеемся на 
такую же хорошую торговлю, 
как в прошлом году, когда с при-
лавка ушло только огурцов 6 
тонн и 20 тонн капусты», — за-
мечает она. Купить хваленые 
соленья можно только в первую 
ярмарочную сессию, которая 
продлится до 26 июня. Потом 

это место займет другой фермер 
с сезонными овощами и фрукта-
ми, а Ирина отправится на ого-
род: «У нас посевная впереди». 

Член московского штаба 
Общероссийского народно-
го фронта, эксперт тематиче-
ской площадки ОНФ «Малое 
и среднее предприниматель-
ство и поддержка индивиду-
альной предпринимательской 
инициативы», предпринима-

тель Сергей Демин отмечает 
главное достоинство ярмарок 
выходного дня: здесь торгу-
ют фермеры, а не перекупщи-
ки. «Для отечественных произ-
водителей это надежный ры-
нок сбыта. Ведь супермаркеты 
часто отказывают фермерам, 
ссылаясь на риск нерегуляр-
ных поставок и забитые пол-
ки». По его словам, благода-
ря такому формату торговли 

москвичи могут быть уверены, 
что в городе не будет дефицита 
продуктов. Создавая конкурен-
цию торговым сетям, ярмарки 
в то же время сдерживают рост 
цен на свежие овощи, фрукты, 
мясо, рыбу и молочку.

Попасть на московскую яр-
марку фермерам просто. Для 
этого достаточно зарегистриро-
ваться на официальном порта-
ле мэра города и подать заявку. 
Мест — более 1300, адреса — са-
мые «хлебные». Вот одна только 
цифра: в прошлом году ярмар-
ки посетили более 5 миллионов 
жителей столицы, которые ку-
пили 36 тысяч тонн различных 
продуктов. 

«В этом году, как и в про-
шлом, 80% торговых мест на 
ярмарках выходного дня будут 

предоставлены фермерам, ко-
торые сами производят продук-
ты питания, а также предста-
вителям личных подсобных хо-
зяйств и крестьянско-фермер-
ских хозяйств. Остальные 20% 
торговых мест распределим 
между индивидуальными пред-
принимателями и юрлицами 
пропорционально с поданны-
ми ими заявками», — рассказал 
глава департамента торговли и 
услуг Алексей Немерюк.

Напомню, торговые точки 
на ярмарках выходного дня бу-
дут открыты каждую пятницу, 
субботу и воскресенье с 8.00 до 
21.00. Адрес ближайшей ярмар-
ки можно узнать на mos.ru. •

Продукты на ярмарках обычно 
дешевле, чем в среднем 
по городу. 

А К Ц Е Н Т

Самые большие ярмарки развернулись 
в Центральном, Восточном 
и Юго-Западном округах

Сергей Собянин: Сейчас открываются новые возможности 
для наших IT-компаний. 

ЕДА Кто идет на смену 
западному фастфуду? 

«Грядка» 
против бургера

Сергей Бабкин

Одной из альтернатив прикрыв-
шимся McDonald`s и Starbucks 
в Москве могут стать рестора-
ны здорового питания «Грядка». 
Как рассказал владелец этой 
сети здорового питания, ар-
хангельский предприниматель 
Дмитрий Романов, идея освоить 
столичный рынок у него была 
еще в 2020 году. А тут, когда 
ушли «макдаки», для «Грядок» 
настал момент истины.

«В последнее время нам и на-
шим детям навязали западную 
манеру питания: знаете, все эти 
бургеры, картошки фри, — объ-
ясняет «РГ» свою концепцию 
Дмитрий Романов. — Мы же по-
зиционируем себя как рестора-
ны здорового питания. В нашем 
меню супы, салаты, полноцен-
ные вторые блюда, морсы. Мы 
за культуру питания».       

 «Грядка» предложит посети-
телям выбор на разный коше-
лек: от простого грибного супа 
до паровой форели, бифштек-
са, котлеты, широкого ассорти-
мента кондитерских изделий. 
Быстро обеспечить все ресто-
раны едой помогает фабрика, 
которая два года назад откры-

лась в подмосковной Лобне. Все 
продукты закупаются у отече-
ственных производителей. «Мы 
можем работать в разных фор-
матах: в помещениях от 100 до 
500 квадратных метров», — го-
ворит Дмитрий Романов. Для 
этого могут подойти площади, 
занимаемые ранее McDonald`s 
и Starbucks. Если, конечно, 
западные компании их освобо-
дят окончательно. 

Расширить сеть Дмитрий Ро-
манов планирует, подав заявку 
на грант мэра Москвы Сергея 
Собянина: он намерен профи-
нансировать из бюджета га-
строномические проекты, 
способные закрыть опустев-
шую нишу западного фастфу-
да и кофе-брейка.   Это уже не 
первое амбициозное заявление 
отечественных рестораторов 
на тему замены «макдаков». 
Например, недавно с той же це-
лью на грант мэра собрался по-
дать заявку ресторатор Антон 
Пинский. Причем его концеп-
ция в чем-то похожа на идею ар-
хангелогородцев: не бургеры, а 
здоровая еда.       Представители и 
фастфуда, и здорового питания 
могут претендовать на суммы 
от 1 до 2,5 миллиона рублей. •

АКТУАЛЬНО Поддержка 
Москвы даст IT-компаниям 
возможность развиваться 
даже в условиях санкций

Облако 
нуждается 
в помощи

Любовь Проценко 

Четверть информационно-коммуникационных компа-
ний всей страны зарегистрированы в столице. Их обо-
рот в прошлом году составил три триллиона рублей, 
что составляет 56 процентов всей отрасли, на которую 
только в Москве работают 600 тысяч высококвали-
фицированных специалистов. О том, что может сде-
лать город для поддержки этой сферы в условиях санк-
ционного давления, вчера шла речь на встрече мэра 
Москвы Сергея Собянина и министра цифрового раз-
вития, связи и массовых коммуникаций Максута Ша-
даева с руководителями крупнейших IT-компаний. 

«Сегодня мы сталкиваемся с новыми вызовами, 
связанными с массовыми санкциями, которые обру-
шились на нашу страну —  ограничениями поставки то-
варов, услуг, и в первую очередь в области цифровых 
технологий, — сказал Сергей Собянин. — Это с одной 
стороны. С другой стороны, это новые возможности 
для наших IT-компаний и перестройки всей парадиг-
мы развития цифровой экономики, понимания долго-
срочного развития этой отрасли в стране, выстраива-
ния приоритетов в сторону отечественных програм-
мистов и производителей ИТ-продукции». 

По мнению мэра, для этого прежде всего необхо-
димо в самое ближайшее время выработать средне-
срочные программы развития отрасли и оперативные 
меры по ее поддержке. Чтобы она не только сохранила 
свои позиции, но и имела стартовые возможности для 
дальнейшего развития. Москва, в частности, сохра-
нит объемы госзаказа компаниям, занятым в этой сфе-
ре. Более чем в три раза увеличит для них субсидиро-
вание затрат на приобретение нового оборудования, 
на которое прежде тратилось 35 миллиардов рублей. 
Теперь при покупке отечественного оборудования на 
свои средства они могут получить из бюджета города 
до 50 процентов компенсации и до 35 процентов стои-
мости импортного. В разы увеличено финансирование 
этого сектора и по уже действующим программам под-
держки бизнеса. Новые программы льготного кредито-
вания, в которые сейчас включили и айтишников, го-
родские власти увеличили на пять миллиардов рублей. 
Это позволит им пользоваться кредитами на пополне-
ние оборотных средств и на инвестиционные цели по 
ставке до 15 процентов. 

Серьезной мерой поддержки являются и ежегодные 
инвестиции в разработку программного обеспечения 
для городских нужд, на что ежегодно вкладывается 25 
миллиардов рублей из бюджета. Плюс ко всему компа-
нии могут претендовать на гранты для проведения те-
стирований технологической продукции. Размер их — 
до 2 миллионов рублей на каждое тестирование. •

ЖИЛЬЕ В Москве стало проще снять квартиру
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М

. 
М

И
Ш

И
Н

А
 /

 П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 М

Э
Р

А
 И

 П
Р

А
В

И
Т

Е
Л

Ь
С

Т
В

А
 М

О
С

К
В

Ы

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



9Акценты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
1 апреля 2022
пятница № 70 ( 8718 )

Акценты
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Апрель. Вступает в силу

ЖИЛЬЕ

МЕНЯЮТСЯ УСЛОВИЯ 
ЛЬГОТНОЙ ИПОТЕКИ
Марина Трубилина

Кредиты по программе льготной 
ипотеки на новостройки в ап-
реле начнут выдавать на новых 
условиях.

Так называемая ипотека 
с господдержкой была запуще-
на в начале пандемии. С июля 
прошлого года кредиты выдава-
лись под 7%, а сумма заемных 
средств не должна была превы-
шать 3 млн рублей. Теперь став-
ка поднимается до 12%. Это за-
метно выше, чем раньше, но 
ниже, чем по рыночным про-
граммам (20—25%). Одновре-
менно увеличиваются лими-
ты кредитов — до 12 млн рублей 
в столичных регионах (Москва, 
Московская область, Санкт-Пе-
тербург и Ленинградская об-
ласть) и до 6 млн в остальных. 
Ставка при покупке новой квар-
тиры теперь не так сильно отли-
чается от ставок  начала года.

Поддержка ипотеки — важ-
нейшая мера, считает вице-пре-
мьер Марат Хуснуллин. Она дает 
и возможность населению при-
обрести жилье, и инвестиции 
застройщикам, поддерживает 
производство стройматериалов 
и другие смежные отрасли. «Это 
драйвер, который вытаскивает 
за собой всю экономику», — от-
метил Хуснуллин в интервью на 
телеканале «Россия 24».

В ближайшие три месяца 
по программе ипотеки с гос-
поддержкой будет выдано око-
ло 50 тысяч займов на 300—
350 млрд рублей, подсчитали 
в ДОМ.РФ. «В марте доля льгот-
ной ипотеки в общем объеме 
выдаваемых кредитов состав-
ляла около 50%, в дальней-
шем этот показатель достигнет 
70—80%», — говорит гендирек-

тор ДОМ.РФ Виталий Мутко. 
Под новые условия програм-
мы подходят почти три чет-
верти квартир в новостройках 
России. Даже при минимально 
возможном первом взносе под 
программу подпадают почти 
все квартиры, выставленные на 
продажу в Московской и Ленин-
градской областях, более поло-
вины квартир в Москве, 73% 
жилья в Санкт-Петербурге и бо-
лее 60% в Краснодарском крае.

Программа будет действо-
вать на новых условиях до июля. 
Дальше все будет зависеть от 
ситуации в экономике. Общая 
сумма кредитов, которая мо-
жет быть выдана по программе, 
увеличивается с 2,4 трлн до 2,55 
трлн рублей, однако теперь их 
предполагается выдать не ме-
нее чем 790 тысячам россиян 
вместо прежних 857 тысяч. 

«Повышение максимальной 
суммы кредита в сочетании со 
снижением ставки почти в два 
раза от рыночных условий по-
высит покупательскую актив-
ность. Застройщики с банками 
смогут разработать комбини-
рованные программы, сочета-
ющие господдержку и субсидии 
от девелоперов», — отмечает ру-
ководитель направления вза-
имодействия с финансовыми 
институтами ГК «А101» Анато-
лий Клинков. В апреле ожидает-
ся большое количество сделок, 
в том числе за счет отложенно-
го спроса, говорит председатель 
совета директоров «БЕСТ-Ново-
строй» Ирина Доброхотова.

Также продолжают действо-
вать на прежних условиях «Се-
мейная», «Дальневосточная» 
и «Сельская» ипотеки — ставки 
сохраняются на уровне до 6%, 
2% и 3% соответственно.  

Страховая компания назначает тариф по полису ОСАГО индивидуально для каждого автовладельца, но в пределах установленного Центробанком коридора. Для легковых машин 
физических лиц он находится в пределах от 2224 рублей до 5980 рублей. На тариф влияет большое количество факторов — начиная от давности страхования в одной компании, 
марки и даже цвета автомобиля и заканчивая аварийностью и количеством штрафов за нарушения правил дорожного движения.

ТЕХНОЛОГИИ 

ФУНКЦИОНАЛ ПОРТАЛА 
ГОСУСЛУГ РАСШИРЯТ
Олег Капранов

Россияне, получающие соц-
поддержку, теперь смогут 
разрешить использование их 
банковских реквизитов инфор-
мационными системами для 
проведения выплат в автомати-
ческом режиме. Такая возмож-
ность появилась в рамках пор-
тала госуслуги.

Речь идет об использовании 
банковских реквизитов в Еди-
ной системе идентификации и 
аутентификации (ЕСИА). Это 
позволит государственным ин-
формационным системам сра-
зу получить доступ к реквизи-
там граждан для начисления 
соцподдержки. Чтобы восполь-
зоваться этой опцией, доста-
точно будет заполнить данные 
на сайте госуслуги.

Кроме того, с 1 апреля  у де-
тей и подростков до 14 лет по-
явится возможность зареги-
стрироваться на госуслугах. 
Это позволит детям, например, 
зайти в электронный дневник, 
проверить домашнее задание 
или получить информацию о 
поступлении в колледж или вуз. 

Для регистрации подростку 
понадобится указать свой 
СНИЛС, данные паспорта, мо-
бильный телефон и адрес элек-
тронной почты. Детей в воз-
расте до 14 лет могут зареги-
стрировать на портале только 
их родители или опекуны при 
условии, что ранее они сами 
прошли регистрацию в ЕСИА. 

Появятся новые возможно-
сти и для родителей — начинает 
работу сервис по подаче заяв-
ления на запись детей в первый 
класс. Сегодня уже 30 регионов 
подтвердили готовность сер-
виса к работе.  По словам ви-
це-премьера Дмитрия Черны-
шенко, в дальнейшем такая воз-
можность появится и у жителей 
других регионов страны. Кроме 
того, родителям будет доступна 
возможность предварительно 
заполнить заявление.

«Основной приоритет при 
записи в первый класс — оче-
редность подачи заявления. 
Место бронируется по време-
ни подачи на портале госуслуги 
до предоставления документов 
в школу», — сообщил замглавы 
минцифры Олег Качанов. 

СВЯЗЬ 

РОССИЯ И БЕЛАРУСЬ 
ОТМЕНЯЮТ ПЛАТУ ЗА ЗВОНКИ 
В РОУМИНГЕ
Михаил Загайнов

Жителям России и Беларуси с 
1 апреля больше не придется 
платить за входящие звонки в 
роуминге. Об этом сообщили в 
аппарате вице-премьера Дмит-
рия Чернышенко.

Кроме того, в будущем пла-
нируется отменить все роу-
минговые наценки, в результа-
те чего стоимость всех звонков 
при перемещении между стра-
нами будет равна стоимости 
общения внутри своей страны.

«Благодаря этому россияне, 
находящиеся в Беларуси, смо-
гут бесплатно принимать звон-
ки от близких. Аналогичные 
условия будут действовать для 
белорусских абонентов в Рос-
сии», — отметил Чернышенко.

По словам замглавы мин-
цифры Дмитрия Кима, сейчас 
в Беларуси находятся более 90 
тысяч российских абонентов.

На территории Союзного го-
сударства в тестовом режиме с 
1 ноября 2020 года действовал 
минимальный тариф на услуги 
связи в роуминге. 

За это время количество 
абонентов российских опера-
торов связи, пользующихся 
услугами сотовой связи при на-
хождении в Беларуси, увеличи-
лось на 15%. При этом потреб-
ление услуг голосовой связи в 
отношении входящего голосо-
вого трафика выросло в пол-
тора раза, исходящего голосо-
вого трафика и СМС-сообще-
ний — в два раза, а интер нета — 
в 1,6 раза. 

Цены на звонки при перемещении между государствами будут равны 
стоимости общения внутри своей страны.

ПУТЕШЕСТВИЯ

НА ПОКУПКУ ТУРА 
С КЕШБЭКОМ ОСТАЛСЯ МЕСЯЦ
Евгений Гайва

В апреле завершится шестой 
этап программы компенсации 
части стоимости путешествия 
по России. Подобрать тур, кру-
из, забронировать отель и по-
лучить кешбэк 20% при опла-
те можно до 30 апреля. Макси-
мальная сумма компенсации — 
20 тысяч рублей. 

Продажи по программе на-
чались с 15 марта. Отправить-
ся в путешествие с кешбэком 
можно уже по 1 июля. 

Программа распространяет-
ся на туры, круизы, бронирова-
ние отелей. Как отмечала ранее 
руководитель Ростуризма За-
рина Догузова, решение прави-
тельства возобновить програм-
му кешбэка позволит туристам 
доступнее отдыхать внутри 
страны, поддержит бизнес и ра-
бочие места в отрасли.  

Участвуют все регионы 
страны. Предложения пред-
ставлены на портале «Мирпу-
тешествий.рф». Поездку нужно 
оплатить картой «Мир». На нее 
же автоматически в течение 
пяти дней вернется компен-
сация части стоимости путе-
шествия. При этом продолжи-
тельность тура или размеще-

ния в гостинице должны быть 
не менее двух дней. Количество 
поездок на одного человека по 
программе не ограничено.

По мнению экспертов, спрос 
на поездки с кешбэком будет 
высокий, так как многие рос-
сияне хотят сэкономить на пу-
тешествиях. Но влиять на тур-
поток будут авиаперевозки. С 
конца февраля 11 аэропортов 
в стране, включая Анапу, Ге-
ленджик, Краснодар и Сим-
ферополь закрыты для поле-
тов. Пока Росавиация продли-
ла запрет до 7 апреля. На юге 
действует аэропорт Сочи. До-
браться до других популяр-
ных курортов можно на поезде 
или на автомобиле. Но для ко-
ротких путешествий на даль-
ние расстояния подходит толь-
ко авиатранспорт. В Ростуриз-
ме поясняют, что поехать также 
можно в оздоровительные туры 
на Кавказ, отдохнуть в термах 
Тюмени, отправиться в экскур-
сионную поездку по городам 
Золотого кольца или в Карелию. 

Тем временем, по решению 
Роспотребнадзора,  с 1 апреля 
отменены тесты на ковид для 
въезжающих в Россию по суше 
граждан стран Евразийского 
экономического союза.  

Владимир Баршев 

В
первые в России скид-
ка за безаварийное 
вождение на полис 
ОСАГО превысила 
половину. Указание 
Центробанка, кото-
рое предусматривает 
изменение коэффи-
циента бонус-малус 

(КБМ), то есть за безаварийное 
управление транспортом, всту-
пило в силу еще 9 января.   

Однако есть нюансы. Этот 
коэффициент назначается раз 
в год, причем не страховой 
компанией, как было раньше, а 
автоматизированной системой 
ОСАГО. И дата его перерасчета 
— 1 апреля. Поэтому с 9 января 
вместе с расширением тарифа 
на автогражданку он не всту-
пил в силу. А заработает с 1 ап-
реля для тех, кто оформляет по-
лис после этой даты. Таким об-
разом, с этой даты он будет но-
вым для всех водителей, попада-
ли они в ДТП или не попадали. 
Наибольшую выгоду получат те 
водители, которые за последние 
10 лет не попадали в ДТП по сво-
ей вине и страховщикам не при-
ходилось за них платить.

Первый раз за все время су-
ществования обязательной ав-
тогражданки им начислят ко-
эффициент 0,46, вместо 0,5. То 
есть скидка составит 54%. Та-
ким образом, при прочих рав-
ных, цена полиса ОСАГО для 
безаварийного водителя станет 
дешевле на 8% по сравнению с 
нынешней минимальной ценой 
для него же.

Однако при этом максималь-
ный коэффициент, который 
применяется к автовладельцам, 
попавшими в ДТП не один раз, 
вырастет до 3,92. Сейчас он ра-
вен 2,45. То есть стоимость по-
лисов для таких водителей вы-
растет более чем в половину.

Стоимость полиса ОСАГО 
состоит из многих составляю-
щих. Страховая компания на-

значает тариф индивидуально 
для каждого автовладельца, но в 
пределах установленного Цен-
тробанком коридора. Для лег-
ковых машин физических лиц 
он находится в пределах от 2224 
рублей до 5980 рублей.

На тариф влияет большое 
количество факторов — начи-
ная от давности страхования в 
одной компании, марки и даже 
цвета автомобиля и заканчивая 
аварийностью и количеством 
штрафов за нарушения правил 
дорожного движения. Все эти 
факторы, влияющие на тариф, 
указываются на сайте каждого 
страховщика. Но дальше этот 
тариф умножается на множе-
ство коэффициентов, установ-
ленных Центробанком. На ко-
эффициент территориального 

использования транспортного 
средства. Самый высокий уста-
новлен для Челябинской обла-
сти. Москва также в лидерах по 
этому коэффициенту. 

Помимо него есть коэффици-
ент по возрасту и стажу водите-
ля. Наиболее высокий установ-
лен для водителей от 16 до 21 
года без стажа вождения — 2,27. 
А наиболее низкий для води-
телей старше 59 лет со стажем 
управления более 14 лет — 0,83. 
И вот теперь снизился КБМ для 
аккуратных водителей. 

— Уже больше трех лет — все 
то время, пока идет рефор-
ма ценообразования в ОСАГО 
— средняя цена полиса обяза-
тельной автогражданки дер-
жится примерно на одном и 
том же уровне и составляет 
около 5,5 тысячи рублей. Это 
следствие того, что у страхов-
щиков появились инструменты 
для конкуренции за безаварий-
ных водителей, и цена ОСАГО 
для них становится гораздо бо-
лее выгодной, чем для тех, кто 
часто попадает в аварии. Идея 
реформы в том, чтобы безава-
рийные водители не платили 
за аварийных, как это было на 
этапе первоначального усред-

ненного подхода. Скидки -  до-
полнительный экономический 
стимул к снижению аварийно-
сти на дорогах, — сказал прези-
дент Российского союза авто-
страховщиков Игорь Юргенс.

Надо пояснить еще одну тон-
кость. Если авария произошла, 
например, 1 марта, а страхов-
щик выплатил компенсацию 
2 апреля, то в этом году винов-
нику ДТП повышение стоимо-
сти полиса не грозит. Наобо-
рот, если это его первая авария 
в течение предыдущео года, то 
он даже скидку получит. Но за 
ущерб все равно придется пла-
тить. Коэффициент для него 
вырастет в следующем году. 
Причем независимо от того, в 
какой страховой компании он 
будет страховаться.

Если речь идет о юридиче-
ских лицах, которым, как пра-
вило, принадлежит много ма-
шин, то КБМ у них один, неза-
висимо от количества машин. 
Если четыре разных машины 
побывали в ДТП по своей вине, 
то КБМ будет начислен по мак-
симуму. И платить ОСАГО при-
дется по максимуму даже за те 
автомобили, которые в ДТП не 
участвовали. 

А К Ц Е Н Т

Если авария произошла 1 марта,
а страховщик выплатил компенсацию
2 апреля, то в этом году виновнику ДТП 
повышение стоимости полиса не грозит

СТРАХОВАНИЕ 

ОСАГО ДЛЯ БЕЗАВАРИЙНЫХ ВОДИТЕЛЕЙ ПОДЕШЕВЕЕТ 

ПОДПИСАН
УКАЗ 
О ВЫПЛАТАХ 
СЕМЬЯМ 
С ДЕТЬМИ 
8—17 ЛЕТ

Упрощается и проце-
дура назначение посо-
бий. С 1 апреля в сово-

купном доходе семьи не будут 
учитываться авто- или мото-
транспортные средства, а так-
же жилье, которые находятся в 
розыске или под арестом.
Также учету не будут подле-
жать жилье, транспорт и иму-
щество, приобретенные за счет 
средств целевых субсидий. Из 
суммарного дохода семьи бу-
дут исключены целевые сред-
ства на развитие собственно-

го дела, средства маткапитала, 
налоговые вычеты и целевые 
средства, полученные в рамках 
господдержки для приобрете-
ния имущества.

Смягчат и правило «нуле-
вого дохода», действующее в 
отношении беременных жен-
щин. Теперь даже когда полго-
да беременности совпали с пе-
риодом расчета среднедуше-
вого дохода, неработающая в 
этот период женщина сможет 
получить единовременную 
выплату. Правило «нулевого 
дохода» не будет действовать 
в тех случаях, когда на момент 
подачи заявления срок бере-
менности женщины превысил 
12 недель.

Напомним, что комплексная 
оценка нуждаемости и правило 
«нулевого дохода», когда надо 
подтвердить наличие доходов 
или обосновать их отсутствие, 
действуют при назначении по-
собий на детей от 3 до 7 лет, от 8 
до 16 лет и нуждающимся бере-
менным женщинам, вставшим 
на учет в ранние сроки.  

КОШЕЛЕК 

СОЦИАЛЬНЫЕ ПЕНСИИ ВЫРАСТУТ НА 8,6%

Ольга Игнатова 

И
ндексация социальных 
пенсий в 2022 году со-
ставит 8,6%. Ежегодно 

они повышаются с 1 апреля. Из-
начально планировалось повы-
сить такие пенсии на 7,7%, но 
по решению президента Влади-
мира Путина страховые пенсии 
и прожиточный минимум были 
проиндексированы на 8,6%. 
Поэтому принято решение на 
столько же повысить и социаль-
ные пенсии.

Социальные пенсии полу-
чают люди, которые по разным 
причинам не смогли зарабо-
тать страховой стаж. Они назна-
чаются на пять лет позже, чем 
страховые. Социальные пенсии 
в России получают более трех 
миллионов человек.

В результате индексации 
средний размер социальной 

пенсии вырастет до 11 тысяч 
рублей. Средний размер страхо-
вой пенсии после аналогичной 
индексации с 1 января состав-
ляет почти 19 тысяч рублей.

Также с 1 апреля на 8,6% по-
вышаются пенсии по государ-
ственному пенсионному обес-
печению. Эти выплаты назна-
чаются бывшим госслужащим, 
военнослужащим, получившим 
травмы во время несения служ-
бы или во время ликвидации ра-
диационных или техногенных 
катастроф, гражданам, поте-

рявшим кормильца в семье, ин-
валидам, которые по состоянию 
здоровья не могут работать.

В марте правительство полу-
чило право проводить в случае 
необходимости дополнитель-
ную индексацию пенсий. Как 
пояснили «РГ» в минтруде, это 
«даст возможность оперативно 
оказывать поддержку доходов 
граждан, получающих пенсии, 
в условиях меняющейся эконо-
мической ситуации». Ранее пен-
сии можно было индексировать 
только один раз в году. 

А К Ц Е Н Т

В результате индексации средний
размер социальной пенсии составит 
11 тысяч рублей
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Подать заявление 
на пособие 
можно будет 
с 1 мая. 
Саму выплату 
назначат 
с 1 апреля

Изначально социальные пенсии должны были вырасти в 2022 году на 7,7%, однако индексация была увеличена.
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КОШЕЛЕК

БАНКИ 
ОБЯЗАНЫ 
ПОДКЛЮЧИТЬ 
ПЛАТЕЖИ 
ЧЕРЕЗ СБПЭЙ
Михаил Загайнов

С 1 апреля банки — участники 
Системы быстрых платежей 
(СБП) обязаны обеспечить воз-
можность использования кли-
ентами приложения СБПэй. 
Этот способ оплаты выгоден 
не только покупателям (упро-
щает бесконтактные платежи), 
но и бизнесу — комиссии по 
СБП-платежам намного ниже 
(не более 0,7%, или 1500 ру-
блей в абсолютном значении).

По данным ЦБ, за месяц ко-
личество банков, работаю-
щих с приложением СБПэй, 
выросло в 10 раз — сейчас эту 
услугу поддерживают около 
40 кредитных организаций. 
В отличие от других Pay-при-
ложений (MirPay, GooglePay, 
ApplePay и т.д.) СБПэй не ис-
пользует данные банковских 
карт — все платежи выполняют-
ся с банковского счета пользо-
вателя.

СБПэй позволяет оплатить 
товары и услуги с помощью 
QR-кода, что особенно актуаль-
но для владельцев устройств 
Apple после того, как компания 
отключила от ApplePay россий-
ские карты системы «Мир». 
Корпорация не допускает к сер-
вису сторонние Pay-сервисы, 
поэтому СБПэй — единствен-
ная возможность провести бес-
контактные платежи. «QR-пла-
тежи не завязаны на NFC-мо-
дуль (технология беспровод-
ной передачи данных мало-
го радиуса действия. — Прим. 
«РГ») Apple, они проводятся 
через банковские приложения, 
поэтому возможные ограни-
чения могут коснуться только 
санкционных кредитных орга-
низаций», — пояснил «РГ» экс-
перт Национальной технологи-
ческой инициативы по цифро-
вым финансам Виктор Достов. 
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ТУРИЗМ Майя Ломидзе рассказала о ценах и доступных 
для россиян турах за границу

Не уезжайте далеко 

ПРАВО 
Верховный суд 
не стал менять 
Правила ради 
самокатов

ПОВОРОТ 
БЕЗ ПРОПУСКА
Владимир Баршев

Верховный суд отказал в иске 
водителю, который хотел оспо-
рить пункты Правил дорожного 
движения, признающие само-
каты транспортным средством.

Дело началось именно с 
электросамоката. Некий Давит 
попал в ДТП. Он поворачивал 
налево. Пропустив всех, кого 
можно, он тронулся в нужном 
направлении, но не заметил, 
что ему наперерез едет человек 
на электросамокате. 

Следствие установило, что 
этот человек пытался затормо-
зить, но перелетел через руль и 
врезался в машину. В результа-
те он погиб. 

Следствие решило, что элек-
тросамокатчик передвигался 
на механическом транспорт-
ном средстве. То есть у Давита 
была обязанность уступить ему 
дорогу. 

Но защита автовладельца 
начала строить оборону имен-
но на том, что если человек 
передвигается по дороге на 
механическом транспортном 
средстве, то он должен иметь 
права. А если передвигается на 
транспортном средстве прав 
не имея, то он пешеход, и никто 
не обязан уступать ему доро-
гу, если он в нарушении Правил 
оказался на проезжей части. Но 
в Правилах дорожного движе-
ния про это ничего не сказано. 
Там говорится только про то, 
что если водитель поворачива-
ет, он должен уступить дорогу 
всем транспортным средствам. 
А если он пересекает пешеход-
ный переход или въезжает во 
двор, то и пешеходам.

А  в Верховном суде Давит 
оспаривал абзацы 17, 38 и 55 
пункта 1.2 Правил. В них уста-
навливаются понятия, что счи-
тать механическим транспорт-
ным средством (абзац 17), кого 
считать пешеходом (абзац 38), 
а также, что считать транспорт-
ным средством (абзац 55). Вер-
ховный суд в иске отказал.

И это вовсе не означает, что 
он признал электросамокаты 
транспортным средством или 
не признал их таковыми. ВС 
признал действующими ны-
нешние Правила. 

Кстати, само уголовное дело 
до сих пор в производстве. Ка-
кое решение примет следствие 
в ходе расселдования  — никому 
неизвестно. 

Возможно, онодаже  посчи-
тает электросамокат не меха-
ническим транспортным сред-
ством. Но это не отменяет необ-
ходимость уступить ему дорогу 
при повороте.  

Во исполнение постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010  
№ 872 и приказа ФАС России от 18.01.2019 № 38/19 АО «Газпром  
газораспределение» (далее — Об щество) разместило информацию 
о наличии (отсутствии) технической возможности доступа к регули-
руемым услугам по транспортировке газа по газораспределительным 
сетям АО «Газпром газораспределение» для целей определения воз-
можности технологического присоединения к газораспределитель-
ным сетям в 2022 году на официальном сайте Общества по адресу: 
http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Ольга Бухарова

К
огда надо  брони-
р о в а т ь  о т е л ь  н а 
майские праздники? 
Что сейчас с ценами 
на российских ку-
рортах? И останет-
ся ли в регионах ку-
рортный сбор?  На 
эти и другие вопросы 

в интервью «Российской газе-
ты» ответила исполнительный 
директор Ассоциации туропе-
раторов России (АТОР) Майя 
Ломидзе.

Росавиация снова продлила 
приостановку работы 11 аэро-
портов. Как это отразилось и 
еще скажется на внутреннем 
туризме? Не исключено, что 
продление не последнее.

МАЙЯ ЛОМИДЗЕ: Давайте реально 
смотреть на вещи. Мы не знаем 
и не можем предугадать, до ка-
кого времени будет продлевать-
ся приостановка работы южных 
аэропортов. 

Сейчас неопределенность 
больше, чем в пик пандемии. Го-
ризонт планирования — один-два 
дня. И говорить о прогнозах пока 
в принципе невозможно. 

На ближайшие даты есть ак-
тивные продажи туров в Ставро-
польский, Краснодарский край с 

прилетом в Сочи и разъездом по 
другим городам региона. Новая 
акция кешбэка, запущенная с 15 
марта, подстегнула сильно упав-
шие продажи. Активно брониру-
ется Петербург и Ленобласть. Ту-
ристы интересуются Крымом с 
учетом доставки по железной до-
роге или на автомобиле. 

Не так активно, но идет бро-
нирование туров и на майские 
праздники. Однако объем про-
даж пока в два раза ниже, чем 
в 2021 году. Это ситуация на 
сегодня. Возможно, через не-
делю картина будет совсем оп-
тимистичной. Пока сказать 
сложно.

А что с ценами? Если я хочу 
поехать на май, допустим в Ге-
ленджик, когда покупать тур, 
не переплачивая?

МАЙЯ ЛОМИДЗЕ: Трудно сказать. Пока 
туры внутри страны практиче-
ски не подорожали. На майские 
туры немного поднялись, но не-

существенно — в пределах 10 про-
центов. И нигде не анонсируется, 
что с какой-то даты они изме-
нятся. 

А что с курортным сбором? 
Слышала, что его отменят.

МАЙЯ ЛОМИДЗЕ: Да, это обсуждали. 
Но пока решили оставить ку-
рортный сбор и в Алтайском 
крае, и в Краснодарском, и в  
Ставропольском. Это один из 
важных финансовых источников 
для муниципальных бюджетов.

Россия и Беларусь отменили 
ограничения на границе, вве-
денные из-за COVID. Наши ту-
ристы активнее стали брони-
ровать туда туры?

МАЙЯ ЛОМИДЗЕ: Да, оживление есть 
— в пределах пяти процентов. Но 
это не привело к туристическо-
му буму. В основном россияне 
едут в Беларусь за санаторно-ку-
рортным лечением. Это основ-
ное направление.

Куда еще они предпочитают 
поехать на майские? 

МАЙЯ ЛОМИДЗЕ: Судя по спросу, ту-
ристы хотят тепла и солнца. 
Поэтому лидеры неизменны — 
Краснодарский край, Ставропо-
лье, Крым. Не могу не отметить 
Питер — также в числе лидеров. 

В связи с неопределенностью 
с датой открытия аэропортов на 
Юге России мы видим растущий 
интерес к железнодорожной и 
автомобильной перевозке. Пока 
туристы выбирают либо места 
отдыха поближе к дому, либо на 
юг, к солнцу. 

Появились новые туры — кар-
точные — в страны СНГ. Для 
тех, кто хочет оформить пла-
стиковую карту в местном 
банке, которой можно распла-
чиваться за границей. Эти 
поездки также востребованы, 
как и «вакцинные» туры?

МАЙЯ ЛОМИДЗЕ: Действительно сей-
час есть интерес к таким про-
граммам. Возможно, кто-то ор-
ганизует себе такой тур сам. Но 
по аналогии с «прививочными 
турами» и здесь все-таки нужна 
помощь туроператоров. 

У туристов много вопросов: 
как и где оформлять карту, как 
ее пополнять, в какой валюте 
открывать счет, на каких усло-
виях для нерезидентов и прочее. 

Ответы на них надо искать у про-
фессионалов. Пока туры только 
в Узбекистан. В стадии активной 
проработки Армения, Казахстан, 
Азербайджан и даже Турция. 

Майя, а куда можно на 
майские улететь за границу? 

МАЙЯ ЛОМИДЗЕ: Как я уже говорила, 
горизонт планирования совсем 
небольшой. А проблемы с авиа-
цией и сложности с наличной ва-
лютой совсем сократили глуби-
ну бронирований. Пока очевид-
ны два направления, на которых 
понятное расписание — Турция 
и Арабские Эмираты. Есть тури-
сты, которые через Стамбул до-
бираются даже до каких-то евро-
пейских стран. Небо закрыто для 
авиакомпаний, а не для людей. 
Нет запрета на въезд российских 
граждан, как это было во время 
пандемии. Можно лететь! 

Но надо понимать, что есть 
риск не вернуться домой вовре-
мя. И с собой надо везти налич-
ку, так как наши карты Visa и 
Mastercard не работают за гра-
ницей. Не могу советовать. Люди 
все взрослые — каждый реше-
ние принимает сам. Но далеко от 
дома я бы не уезжала. 

А К Ц Е Н Т

Появились новые экзотические туры в 
страны СНГ — карточные. Туристы едут, 
чтобы оформить там банковские карты

Майя Ломидзе: Объем продаж туров 
на майские праздники пока в два 
раза ниже, чем в 2021 году. Но ситу-
ация, возможно, изменится.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
 Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  судьи Девятого кассационного суда общей юрис-
дикции;

—  заместителя председателя Арбитражного суда  
Республики Саха (Якутия);

—  заместителя председателя Арбитражного суда  
Восточно-Сибирского округа;

—  судьи Восемнадцатого арбитражного апелляци-
онного суда;

—  председателя Балтийского гарнизонного  военного 
суда;

—  председателя Крымского гарнизонного военного 
суда;

—  заместителя председателя Балтийского гарни-
зонного военного суда;

—  заместителя председателя Мурманского гарни-
зонного военного суда;

—  заместителя председателя Оренбургского гарни-
зонного военного суда;

—  судьи Калининградского гарнизонного военного 
суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 4 мая 2022 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного сро-
ка, к рассмотрению не принимаются.
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В дополнение к мерам, предусмот-
ренным указами Президента Россий-
ской Федерации от 28 февраля 2022 г. 
№ 79 «О применении специальных эко-
номических мер в связи с недружествен-
ными действиями Соединенных Штатов 
Америки и примкнувших к ним ино-
странных государств и международных 
организаций», от 1 марта 2022 г. № 81 «О 
дополнительных временных мерах эко-
номического характера по обеспечению 
финансовой стабильности Российской 
Федерации», от 5 марта 2022 г. № 95 «О 
временном порядке исполнения обяза-
тельств перед некоторыми иностранны-
ми кредиторами» и от 18 марта 2022 г. 
№ 126 «О дополнительных временных 
мерах экономического характера по 
обеспечению финансовой стабильности 
Российской Федерации в сфере валют-
ного регулирования», постановляю:

1. Установить, что с 1 апреля 2022 г.:
а) оплата поставок природного газа в 

газообразном состоянии (далее ― при-
родный газ), осуществляемых после 1 
апреля 2022 г. резидентами ― участни-
ками внешнеэкономической деятельно-
сти, имеющими в соответствии с Феде-
ральным законом от 18 июля 2006 г. 
№ 117-ФЗ «Об экспорте газа» исключи-
тельное право на экспорт природного 
газа в газообразном состоянии (далее ― 
российские поставщики), производится в 
рублях:

по внешнеторговым контрактам на 
поставку природного газа (далее ― 
контракты на поставку природного газа), 
заключенным с иностранными лицами, 
если поставка природного газа осуще-
ствляется в иностранные государства, 
совершающие в отношении Российской 
Федерации, российских юридических 
лиц и физических лиц недружественные 
действия;

по контрактам на поставку природно-
го газа, заключенным с иностранными 
лицами, местом регистрации которых 
являются иностранные государства, 
совершающие в отношении Российской 
Федерации, российских юридических 
лиц и физических лиц недружественные 
действия;

б) запрещается дальнейшая поставка 
природного газа российским поставщи-
ком иностранным лицам, названным в 
абзацах втором и третьем подпункта «а» 
настоящего пункта (далее ― иностран-
ные покупатели), по контракту на постав-
ку природного газа, в случае если срок 
оплаты поставленного по этому контрак-
ту газа наступил, иностранным покупа-
телем оплата не произведена либо произ-
ведена в иностранной валюте, и (или) не в 
полном объеме, и (или) на счет в банке, не 
являющемся уполномоченным банком в 
соответствии с пунктом 2 настоящего 
Указа, и такая поставка осуществляется в 
иностранные государства, совершающие 
в отношении Российской Федерации, 
российских юридических лиц и физиче-
ских лиц недружественные действия. 
Информация о соблюдении установлен-
ного настоящим Указом порядка оплаты 
поставки природного газа представляет-
ся в таможенный орган. При поступлении 
в таможенный орган информации о нару-
шении этого порядка таможенный орган 
принимает решение о запрете такой 
поставки.

2. Акционерное общество «Газпром-
банк», являющееся для целей настояще-
го Указа уполномоченным банком (далее 
― уполномоченный банк), открывает на 
основании заявлений иностранных поку-
пателей специальные рублевые счета 
типа «К» и специальные валютные счета 
типа «К» для расчетов за поставляемый 
природный газ.

3. Уполномоченный банк вправе 
открывать специальные рублевые счета 
типа «К» и специальные валютные счета 
типа «К» без личного присутствия пред-
ставителя иностранного покупателя. 
Уполномоченный банк проводит иденти-
фикацию нового клиента ― иностран-
ного покупателя, его представителя, 
выгодоприобретателя, бенефициарного 
владельца в соответствии с требования-
ми Федерального закона от 7 августа 
2001 г. № 115-ФЗ «О противодействии 
легализации (отмыванию) доходов, 
полученных преступным путем, и 
финансированию терроризма» и приня-
тых в соответствии с ним нормативных 
актов Центрального банка Российской 
Федерации на основании доступных в 
сложившихся обстоятельствах докумен-
тов и сведений об этих лицах не позднее 
45 дней после дня открытия такому кли-
енту специального рублевого счета типа 
«К» и специального валютного счета 
типа «К».

4. Впредь до внесения изменений в 
Налоговый кодекс Российской Федера-
ции и иные федеральные законы на спе-
циальные рублевые счета типа «К» и спе-
циальные валютные счета типа «К» не 
распространяется действие пункта 12 
статьи 76, пункта 1 статьи 86 части первой 
Налогового кодекса Российской Федера-

ции и части 27 статьи 77 Федерального 
закона от 3 августа 2018 г. № 289-ФЗ «О 
таможенном регулировании в Россий-
ской Федерации и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации».

5. Не допускается приостановление 
операций по специальному рублевому 
счету типа «К» и специальному валютно-
му счету типа «К», арест или списание 
средств, находящихся на этих счетах, в 
рамках исполнения обязательств ино-
странного покупателя, не связанных с 
оплатой по контракту на поставку при-
родного газа.

6. Иностранный покупатель произво-
дит перевод средств на специальный 
валютный счет типа «К» в иностранной 
валюте, указанной в контракте на постав-
ку природного газа, а уполномоченный 
банк на основании поручения иностран-
ного покупателя, полученного в порядке, 
установленном правилами уполномочен-
ного банка, осуществляет продажу ино-
странной валюты, поступившей от ино-
странного покупателя на такой счет, на 
организованных торгах, проводимых 
публичным акционерным обществом 
«Московская Биржа ММВБ ― РТС», 
зачисляет вырученные средства в рублях 
на специальный рублевый счет типа «К» 
этого иностранного покупателя и произ-
водит перевод зачисленных средств в 
рублях на открытый российским постав-
щиком в уполномоченном банке рубле-
вый счет.

7. Обязательство по оплате иностран-
ным покупателем поставки природного 
газа в соответствии с подпунктом «а» 
пункта 1 настоящего Указа считается 
исполненным с момента зачисления 
средств, полученных от продажи ино-
странной валюты, осуществленной в 
порядке, предусмотренном пунктом 6 
или подпунктом «а» пункта 10 настояще-
го Указа, на открытый российским 
поставщиком в уполномоченном банке 
рублевый счет.

8. В случае если иностранный покупа-
тель передал обязательство по оплате 
поставки природного газа другому лицу, 
оно исполняет это обязательство в 
порядке, установленном настоящим Ука-
зом.

9. Предоставить Правительственной 
комиссии по контролю за осуществлени-
ем иностранных инвестиций в Россий-
ской Федерации полномочие выдавать 
разрешения на исполнение иностранны-
ми покупателями перед российскими 
поставщиками обязательств по оплате 
поставок природного газа без соблюде-
ния порядка, установленного настоящим 
Указом.

10. Предоставить Совету директоров 
Центрального банка Российской Федера-
ции следующие полномочия:

а) определять иной, чем предусмот-
ренный пунктом 6 настоящего Указа, 
порядок продажи иностранной валюты;

б) устанавливать режим специально-
го рублевого счета типа «К» и режим спе-
циального валютного счета типа «К».

11. Правительству Российской Феде-
рации в 10-дневный срок утвердить поря-
док выдачи Правительственной комисси-
ей по контролю за осуществлением ино-
странных инвестиций в Российской 
Федерации разрешений, предусмотрен-
ных пунктом 9 настоящего Указа.

12. Совету директоров Центрального 
банка Российской Федерации в 10-днев-
ный срок принять решения, необходимые 
для реализации полномочия, предусмот-
ренного подпунктом «б» пункта 10 насто-
ящего Указа.

13. Решения Совета директоров Цен-
трального банка Российской Федерации, 
предусмотренные настоящим Указом, 
подлежат официальному опубликова-
нию в соответствии со статьей 7 Феде-
рального закона от 10 июля 2002 г. 
№ 86-ФЗ «О Центральном банке Россий-
ской Федерации (Банке России)».

14. Предоставить Центральному 
банку Российской Федерации право 
давать официальные разъяснения по 
вопросам применения настоящего Указа.

15. Федеральной таможенной служ-
бе по согласованию с Центральным 
банком Российской Федерации и при 
участии уполномоченного банка в 
10-дневный срок утвердить порядок 
представления в соответствии с под-
пунктом «б» пункта 1 настоящего Указа в 
таможенный орган информации о 
соблюдении порядка оплаты поставки 
природного газа.

16. Рекомендовать уполномоченному 
банку в 10-дневный срок определить пра-
вила в соответствии с пунктом 6 настоя-
щего Указа.

17. Настоящий Указ вступает в силу со 
дня его официального опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
31 марта 2022 года № 172

Указ Президента Российской Федерации

О специальном порядке 
исполнения иностранными 

покупателями обязательств перед 
российскими поставщиками 

природного газа

ИСТОРИЯ Сергей Нарышкин: 
Большую роль в формировании наших героев 
сыграла историческая память

Сила в правде
Елена Новоселова

О 
перестройке истори-
ческого образования и 
переориентировке науч-

ных связей шла речь на заседа-
нии попечительского совета 
фонда «История Отечества». 

Глава Российского истори-
ческого общества (РИО), напо-
мнив о происходящем на Укра-
ине, сразу объяснил, чем сей-
час вызвано такое присталь-
ное внимание к историческим 
знаниям: «К сожалению, выну-
жден констатировать, что опас-
ная человеконенавистническая 
идеология нацизма, разделяе-
мая прежде лишь узким кругом 
радикалов-бандеровцев, на про-
тяжении десятилетий вдалбли-
валась в головы украинской мо-
лодежи, детей, расползалась по 
всей стране с запада на восток. 
Многих поразила бацилла нена-
висти, — сказал он. —  Немалую 
роль в этом сыграло и насиль-
ственное вымывание истори-
ческих основ, односторонний 
отказ от общей культуры, ве-
ками скреплявшей единство 
русских и украинцев. При этом 
наши солдаты и офицеры твердо 
стоят за правду, черпают силы в 
славных традициях русского 
воинства, действуют самоот-
верженно, умело, по-настояще-
му героически». 

Наших героев воспитыва-
ла историческая память, вос-
принятая ими в семье и школе. 
«Это подчеркивает, сколь вели-
ка сегодня роль исторического 
просвещения, — завил Сергей 
Нарышкин. — Происходящее в 
мире побуждает нас перестра-
ивать работу по международ-

ному сотрудничеству истори-
ков. Вектор его будет смещать-
ся в сторону глобального юга: в 
Азию, Африку, Латинскую Аме-
рику, где сейчас проживают по-
рядка 7 миллиардов человек».  

Этой теме будет посвяще-
на традиционная конференция 
на Восточном экономическом 
форуме по актуальным вопро-
сам исторического образова-
ния в странах Азиатско-Тихо-
океанского региона. В РИО рас-

считывают продолжить диалог 
с представителями Китайской 
академии общественных наук. 
Но первостепенное значение 
по-прежнему отдают связям 
со странами СНГ. В этом году к 
участию в конкурсе «История 
в школе: традиции и новации» 
будут допущены педагоги-исто-
рики из этих стран. Для них по-
явится отдельная международ-
ная номинация. «Знаю, что ин-
терес к участию в конкурсе уже 
проявили казахстанские учите-
ля», — сообщил Нарышкин.

Однако особое внимание, 
считает он, необходимо уде-
лить оценке исторических зна-
ний российских школьников. 
«Приветствую увеличение ко-
личества вопросов, связанных 
с Великой Отечественной вой-
ной в контрольно-измеритель-

ных материалах ЕГЭ, — сказал 
председатель РИО и напомнил, 
что когда-то уже обсуждалось 
предложение сделать ЕГЭ по ис-
тории обязательным. — Эта идея 
нуждается в детальной прора-
ботке, есть аргументы и за, и 
против». Между тем Нарыш-
кин поддерживает предложе-
ние о введении ежегодной про-
верочной работы по истории, 
«которая могла бы мотивиро-
вать школьников более внима-

тельно и осознанно относить-
ся к этому важнейшему пред-
мету». Целесообразным, по его 
мнению, было бы подумать о 
возвращении специальной экс-
пертизы на соответствие учеб-
ников по истории России исто-
рико-культурному стандарту. 

Речь шла и об учебниках фе-
дерального перечня. «Если из-
начально линеек учебников 
было всего три, то на сегодняш-
ний день — уже пять. Я считал бы 
правильным поставить на этом 
точку, — резюмировал глава 
РИО. — Иначе мы вернемся к той 
ситуации, с которой начиная с 
2012 года стали решительно бо-
роться. Напомню, что первона-
чальная задача, поставленная 
президентом, заключалась в 
сокращении количества утвер-
жденных учебников».   

Валентина Егорова

Г
лава комиссии Совета Фе-
дерации по информаци-
онной политике Алексей 

Пушков предложил включить 
развитие российских соцсетей 
и видеохостингов в националь-
ные проекты. При этом наши ре-
сурсы должны быть избавлены 
от «первородных грехов» своих 
западных аналогов. А ушед-
шие из России иностранные IT-
компании могут вернуться толь-
ко при условии полного соблю-
дения законов РФ.

В четверг в Совфеде прошло 
заседание комиссии, посвящен-
ное защите цифрового сувере-
нитета страны в условиях ин-
формационных войн. Пушков 
заявил, что в нынешней ситу-
ации пора менять отношение 
к развитию отечественной IT-
сферы. «Прежде мы говорили об 
этом как о некоем желательном 
развитии событий, — отметил се-
натор. — Но когда разговор идет в 
духе «а хорошо бы», тогда ниче-
го не происходит, никакой поли-
тики по развитию отрасли не ве-
дется». «Сейчас речь идет уже не 
о пожелании, а о сохранении на-
шего цифрового суверенитета, 
о его упрочении и расширении. 
Потому что чем больше полей 
закрывают наши информацион-
ные ресурсы, тем меньше оста-
ется места для наших против-
ников, давайте называть вещи 
своими именами», — указал пар-
ламентарий.

Пушков считает, что «следу-
ет подумать о том, чтобы разви-
тие наших видео- и интернет-ре-
сурсов включить в число наци-
ональных проектов». «С точки 
зрения укрепления нашего циф-
рового суверенитета, в условиях 
нынешней политической войны, 

которая ведется Западом про-
тив нас, я думаю, это абсолют-
но необходимая и насущная за-
дача», — уверен парламентарий.

Пушков добавил, что невоз-
можно быть суверенным госу-
дарством и при этом полностью 
зависеть от других стран в сфере 
информатизации. «Мы должны 
здесь уйти от зависимости к со-
стоянию почти полной незави-
симости», — заключил Пушков. 
Он привел в пример Китай, ко-
торый в 2010 году фактически 
разорвал отношения с компа-
нией Google и был вынужден с 
нуля разрабатывать собствен-
ные продукты. По мнению гла-
вы комиссии Совфеда, Россия в 
этом смысле находится в более 
выигрышном положении, по-
скольку у нее есть свои соцсети 
(«ВКонтакте», «Одноклассни-
ки») и даже собственный видео-
хостинг Rutube. Это, впрочем, 
не означает цифровой изоляции 
страны. «Мы не хотим строить 
полностью национальный ин-

тернет, но мы хотим создать су-
веренный интернет», — подчерк-
нул Пушков.

При этом российские ре-
сурсы должны быть избавле-
ны от таких «первородных гре-
хов» своих западных аналогов, 
указал сенатор. «Они должны 
развиваться как удобные и по-
лезные инструменты для наших 
граждан, но мы должны следить 
за тем, чтобы они не превраща-
лись в реплику западных плат-
форм со всеми их прикрытыми 
разговорами о свободе слова 
токсичными или противоправ-
ными элементами», — заявил он.

Что касается иностранных 
IT-компаний, которые ушли с 
нашего рынка по тем или иным 
причинам, то они могут вер-
нуться, но только при условии 
их полноценного «приземле-
ния».  

СОВФЕД Алексей Пушков: Надо развивать 
российские IT-платформы в рамках нацпроектов

Свои ресурсы
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Алексей Пушков: Мы не хотим 
строить полностью национальный 
интернет, но мы хотим создать суве-
ренный интернет. 

А К Ц Е Н Т

Вектор научных связей будет смещаться 
в сторону глобального юга: в Азию, 
Африку, Латинскую Америку
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КИНО Бенедикт 
Камбербэтч рассказал 
об осуществленной мечте

Адвокат 
своих героев

Марина Очаковская

Британский актер Бенедикт Камбербэтч сегодня в 
мировом кино — один из самых ярких талантов. Он вос-
требован, много и успешно снимается на родине и за 
рубежом, а его роль в фильме Джейн Кэмпион «Власть 
пса» считается одной из самых глубоких и виртуозных 
актерских работ года и была номинирована на Акаде-
мическую премию «Оскар».
Наш корреспондент в Лос-Анджелесе Марина Оча-
ковская и ее знаменитый собеседник Бенедикт Кам-
бербэтч поговорили для «РГ» об отношении актера к 
профессии и наградам.

Бенедикт, я «болела» за вас, но в битве за «Оскара» вы 
уступили первенство вашему коллеге Уиллу Смиту в 
спортивном фильме «Король Ричард». В какой мере 
для людей вашей профессии важны все эти фестивали, 
конкурсы, премии?

БЕНЕДИКТ КАМБЕРБЭТЧ: Получать премии, конечно, прият-
но, но это не самоцель. Мне интересна моя работа, ин-
тересен процесс вживания в образ, каждый раз новый, 
неожиданный. Хотя признаюсь, что, когда восемь лет 
назад я был номи-
нирован на «Оскар» 
за роль гениаль-
ного британского 
математика Алана 
Тьюринга в филь-
ме «Игра в имита-
цию», меня реально 
обуревали волне-
ния. Во-первых, то-
гда я только начи-
нал подниматься по 
голливудской лест-
нице, а во-вторых, 
был горд, что до-
велось играть соотечественника, переломившего ход 
Второй мировой войны. Я ведь британец, им родился, 
им и умру.

Я читала где-то, что даже объявление номинаций вы 
ухитрились проспать и узнали об этом только из дру-
жеского e-mail из студии Netflix — верно?

БЕНЕДИКТ КАМБЕРБЭТЧ: Не совсем так. Я ведь отец трех ма-
леньких мальчишек. Жена тогда была далеко в Нью-Й-
орке, и мне надо было их помыть, накормить завтра-
ком, засунуть в машину и оправить в школу. По дороге 
я решил включить телефон и буквально был ошарашен 
новостью. Наверное, на моем лице блуждала такая бла-
женная улыбка, что мои маленькие человечки крайне 
изумились. Должен признаться, это было большое удо-
вольствие — поделиться радостью с моими малышами.

Образ вашего ковбоя Фила Бёрбанка в фильме «Власть 
пса» совершенно не вяжется с вашими предыдущими 
героями-эстетами. Как Джейн Кэмпион решилась 
предложить вам эту роль? Она мне рассказывала, что 
вы со свойственным вам политесом все время извиня-
лись за каждое грубое слово, за вид немытого мужлана, 
за жуткую манеру свистеть.

БЕНЕДИКТ КАМБЕРБЭТЧ: Вы не поверите, но это я настоял. 
Вышло все, честно говоря, крайне неловко. Оказывает-
ся, Джейн Кэмпион вызвала меня в Малибу, где я тогда 
проживал с женой и детьми, только для предваритель-
ного разговора. А я, прочитав сценарий, так возбудил-
ся, что не обратил внимания на ее неуверенный тон и 
с порога заявил, что уже согласен влезть в шкуру ков-
боя. Джейн явно была весьма обескуражена, но потом 
объяснила руководству студии, что теперь ей уже неу-
добно отступать. И меня утвердили. Остальное — досто-
яние истории.

И все же — чем вас привлекла роль этакого злобного 
циника?

БЕНЕДИКТ КАМБЕРБЭТЧ: Мистикой, тайной, душевным сло-
мом. Ведь этот циничный скептик, изолированный в 
своей скорлупе, на самом деле скрывает незащищен-
ность и гложущую его тоску. И мне как актеру это было 
невероятно интересно играть — передать недосказан-
ность, нечто загнанное вглубь, тайное. Я так слился с 
этим характером, что и сам не позволял себе мыться 
неделями, носил омерзительно грязную одежду, гнус-
но хихикал — вживался в образ. А как интересно было 
учиться по-ковбойски свистеть, подзывая собак, иг-
рать на банджо или, простите, кастрировать быка!

Вы сейчас на вершине славы — вышли три значитель-
ных фильма в один год: «Власть пса», «Кошачьи миры 
Луиса Уэйна» и важная роль в популярной франши-
зе «Человек-паук: нет пути домой». Я уже не говорю о 
продолжении роли Доктора Стрэнджа - фильм дол-
жен выйти в этом году.

БЕНЕДИКТ КАМБЕРБЭТЧ: Действительно, со стороны все это 
похоже на безумие. Но я горжусь такими перевоплоще-
ниями: герои, столь отличные один от другого, разные 
судьбы, разная манера игры, разный режиссерский 
подход... Для человека моей профессии это и есть дви-
жение вперед. А насчет вершины славы — об этом не 
мне судить. Думаю, что я в неплохой форме и надеюсь 
еще лет сорок оставаться в профессии. Вообще-то, в 
юности я мечтал стать адвокатом, но судьба распоря-
дилась по-иному: теперь я адвокат своих персонажей, 
ищу в них что-то главное и позитивное, даже если оно 
спрятано так глубоко.  

ДИАЛОГИ С ПАВЛОМ БАСИНСКИМ Люди становятся роботами или роботы — 
людьми?

Ум — за разум
Павел Басинский 

В
первые термин «ис-
кусственный интел-
лект» в  1956 году  
употребил амери-
канский информатик 
Джон Маккарти. Так 
что ему почти семьде-
сят лет. Но до сих пор 
искусственный ин-

теллект вызывает разные чув-
ства и рождает противоречивые 
прогнозы. Кто-то считает, что 
он попросту невозможен, кто-
то видит в нем главную угро-
зу для человечества, а кто-то 
утверждает, что нас ждет свет-
лое будущее, где умные робо-
ты будут не только выполнять 
все рутинные работы, но и луч-
ше нас решать все человеческие 
проблемы. Об этом и о том, как 
эта тема отражается в мировой 
литературе, мы поговорили с 
известным писателем, ректо-
ром Литературного института 
Алексеем Варламовым.

У меня не выходит из памяти 
передача «Человек в меняющем-
ся мире» в серии передач «Аго-
ра», которую ведет на канале 
«Культура» Михаил Швыдкой. 
Там был солидный состав участ-
ников. Кроме тебя — Александр 
Каплан, академик РАН, дирек-
тор Института перспектив-
ных исследований мозга МГУ; Ан-
дрей Себрант, профессор ВШЭ, 
директор по стратегическому 
маркетингу «Яндекс»; Анна Се-
ребряникова, президент Ассоциа-
ции больших данных, управляю-
щий партнер компании nlogic; 
Андрей Незнамов, управляющий 
директор центра регулирова-
ния Искусственного интеллекта 
Сбербанка; Юрий Минкин, руко-
водитель департамента разра-
ботки беспилотных транспорт-
ных средств компании Cognitive 
Pilot. 
Разговор был очень интересный, 
но, как выяснилось, вы обсуждали 
нечто несуществующее — искус-
ственный интеллект. Счита-
ется, что искусственный интел-
лект — это «свойство интеллек-
туальных систем выполнять 
творческие функции, которые 
традиционно считаются пре-
рогативой человека». Если го-
ворить на простом языке, это 
способность компьютера обу-
чаться, принимать решения и 
выполнять действия, свойствен-
ные  человеческому мозгу. Вро-
де бы ничего особенного, мы дав-
но этим пользуемся. Но почему 
разговоры об искусственном ин-
теллекте, который якобы заме-
нит собой человека, не смолкают 
и уже стали такой страшил-
кой? Вот появится искусствен-
ный интеллект, и человек будет 
больше не нужен.
При этом Анна Серебряникова 
сказала, что искусственного ин-
теллекта не существует, его вы-
думали писатели. Ты готов от-
вечать за наш писательский цех?
АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Разговор дей-
ствительно получился любо-
пытный, особенно учитывая, 
что выступающие все были из 
разных областей знания. А то, 
что начали с литературы, мне 
даже понравилось. Это и мой 
любимый Василий Розанов го-
ворил: во всем виноваты писа-
тели. На самом деле, я думаю, 
что идея некоего разума, не свя-
занного с человеческим мозгом, 

с человеком вообще, интере-
сует нас с самых древних вре-
мен. Все языческие религии, на-
делявшие сознанием природ-
ные стихии, небесные светила, 
деревья, животных, разных вол-
ков-оборотней, все наши сказки 
и мифы, включая еврейское 
предание о Големе или грече-
скую легенду про Галатею, — из 
этой сферы. Человеку как будто 
одиноко в окружающем мире, и 
он ищет то ли друга, то ли врага, 
и это становится отличным ма-
териалом для литературы. 

Тут можно вспомнить и дру-
гого моего любимого писателя — 
Александра Грина с его оживаю-
щими манекенами, и Станисла-
ва Лема с «Солярисом», и  робо-
тов Карела Чапека и Айзека Ази-
мова... Если говорить о послед-
них книгах — это великолепный 
роман английского писателя 
японского происхождения, лау-
реата Нобелевской премии Кад-
зуо Исигуро «Клара и солнце», 
который вошел в длинный спи-
сок премии «Ясная Поляна» в 
иностранной номинации в этом 
году. Да и одна из предыдущих 
его книг «Не отпускай меня» 
тоже на эту тему написана. 
Благодатное поле! Другое дело, 
что сегодня сказка стала былью. 
И тут возникает вопрос: а что со 
всем этим делать?

Подожди! Никакой былью она 
не стала. Для того чтобы ис-
кусственный интеллект стал 
для нас реальностью, он должен 
быть персонифицирован, то есть 
обрести личность. Но нет ника-
ких Големов и Великих Гудвинов. 
Или вспомним более близкую ис-
торию — американский фильм 
«Газонокосильщик», которому, 
впрочем, в этом году уже испол-
няется тридцать лет. Там про-
стой парень, став компьютер-
ным гением, буквально растворя-
ется в Сети и начинает управ-
лять миром. Он заставляет зво-
нить все телефоны, а ночью везде 
врубает электрический свет. То 
есть он пока еще только хулига-
нит, но обещает нечто большее. 
Ну и где этот Великий Хакер, ко-
торым нас пугали тридцать 
лет назад? Куда больше нас забо-
тят реальные хакеры, как гово-
рится, хакеры «с человеческим 
лицом», которые кошмарят 
банки, министерства обороны и 

спецслужбы всех стран, а заодно 
их предвыборные штабы. Но это 
не искусственный интеллект, 
а использование компьютерных 
технологий конкретными людь-
ми. Мы все ими пользуемся так 
или иначе, и проблема в том, как 
это влияет на нас. Хорошо это 
или плохо? 
Но ты правильно вспомнил Иси-
гуро. Во время передачи ты точ-
но сказал, что он переводит 
проблему трансформации че-
ловека в киборга в «сердечную» 
плоскость. Об этом и его преж-
ний пронзительный роман (и од-
ноименный фильм 2010 года) «Не 
отпускай меня», где детей-кло-
нов выращивают для замены ор-
ганов настоящих людей. И дети 
знают об этом, мужественно 
принимают свою судьбу, но по-
человечески страдают. 
В «Кларе и солнце» — несколько 
другая тема. Люди создают ан-
дроидов, которые заменяют жи-

вым подросткам друзей и подруг: 
ИД (Искусственный Друг) и ИП 
(Искусственная Подруга). Это 
уже не клоны, а роботы-андрои-
ды, но со своими опять-таки че-
ловеческими страданиями. 
Исигуро — отличный писатель, 
но он, мягко говоря, неоригина-
лен. «Страдающие» андроиды, 
у которых просыпаются чело-
веческие эмоции, появились в ли-
тературе и кино как минимум 
полвека назад, если не раньше. 
Я напомню, что в 1967 году  на 
«Ленфильме» была снята кар-
тина Ильи Ольшвангера «Его 
звали Роберт» с Олегом Стриже-
новым и Марианной Вертинской 
в главных ролях. Там поднима-
лась тема, как будут страдать 
«очеловеченные» роботы. Как, 
став во всем похожими на людей, 
они начнут переживать наши 
человеческие чувства: любовь, 
ревность, одиночество и т.п. 
Этот фильм вышел в СССР по-

чти за двадцать лет до «Терми-
натора», не говоря уже о нашем 
недавнем сериале «Проект «Анна 
Николаевна», где полицейский
-андроид, женщина, натурально 
влюбляется в своего напарника. 
О чем это говорит? О том, что 
литература и кино продолжают 
решать те же самые темы, что 
и раньше,  только в более совре-
менных образах. 
Об этом вы тоже говорили во 
время передачи. О том, что в 
эпоху слишком стремительно-
го развития информационных 
технологий задача литерату-
ры — сохранение традиционных 
ценностей. 
АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Исигуро, кста-
ти, об этом отчасти и пишет. 
Страшная тревога наполня-
ет его роман. Другое дело, что 
это не паника, не спекуляция 
на читательских настроениях, 
а именно размышление, сер-
дечная история, взгляд на че-

ловека со стороны. Важно, где 
и когда это происходит и с кем. 
Какое светит солнце, как выгля-
дят люди, что чувствуют, о чем 
говорят и мечтают. Важны не 
просто смыслы, но «вещество 
жизни».  Литература скорее про 
это, чем про отстаивание тради-
ционных ценностей. Для этих 
же целей у нас есть целый науч-
ный институт в Москве.

 Что за институт? 
АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Я имею в виду 
Российский институт культур-
ного и природного наследия 
имени Д.С. Лихачева в Моск-
ве, который подготовил проект 
указа о традиционных ценно-
стях, но документ был весьма 
неласково принят в театраль-
ной и кинематографической 
среде. Литературную спросить 
не успели...

Писатели обычно в такие спо-
ры не вмешиваются. Писателю 
любой указ не указ, потому что 
ему нечего терять, кроме свое-
го ноутбука. Деятелям теат-
ра и кино в этом смысле гораздо 
труднее, они зависят от государ-
ственного финансирования, осо-
бенно репертуарные театры. 
Поэтому к любого рода «норма-
тивам» относятся с тревогой, 
понимая, что это новые правила 
игры, с которыми им придется 
работать, добиваясь финансово-
го обеспечения.
Но насчет литературного песси-
мизма ты прав. Как писал Пуш-
кин в «Домике в Коломне»: «От 
ямщика до первого поэта / Мы все 
поем уныло...» Я еще добавлю пес-
симизма, причем от лица учено-
го, который принимал участие 
в вашей дискуссии. Александр 
Каплан, который занимается 
проблемами человеческого мозга, 
сказал, что главная опасность не 
в появлении искусственного ин-
теллекта, а в том, что человече-
ский мозг не справляется с совре-
менным потоком информации. 
На самом деле он не изменился 

со времен пещерных людей, а это 
было, по разным гипотезам, от 
35 до 50 тысяч лет назад. 
Я сначала удивился этому его 
заявлению, а потом вдруг поду-
мал... 
На наскальной живописи мы ви-
дим фигурки людей, которые 
убивают мамонта палками с 
острыми наконечниками. Но 
такими же пиками сражалась 
конница во время Первой миро-
вой войны. Понятно, что тогда 
уже были изобретены новые ору-
дия убийства, включая отрав-
ляющие газы. Но любопытно, 
что и палки с наконечниками 
тоже остались. Как и непости-
жимая страсть человека уби-
вать живое, и не только на охоте. 
И я согласен с Александром Ка-
планом, что наш мозг не справ-
ляется с чудовищным потоком 
новой информации. 
АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Я лично очень 
ощущаю плотность времени. 
И не только информационную. 
Другое дело, что прежде пода-
ча информации была не такая 
острая и действенная, как сей-
час. Но что лучше: дефицит или 
избыток, бедность или роскошь 
информационного поля? Это 
большой вопрос. Я категориче-
ски против цензуры, но иногда 
ощущаю себя невольником ин-
тернета, в котором смотрю но-
вости на разных сайтах, сравни-
ваю, анализирую, а потом беру 
в руки книгу, да хотя бы из длин-
ного списка «Ясной Поляны», 
и вдруг понимаю, что вот это 
подлинное, а то преходящее, му-
сорное. И это я еще не играю в 
соцсети. А если человек выкла-
дывает свои мысли, фотогра-
фии, посты и перепосты в соц-
сети, то складывается впечат-
ление, что ради этого, собствен-
но, он и живет. Пусть все знают, 
какой у меня кот, что я ел сего-
дня на ужин и что думаю про 
весь мир.  Нет, все-таки больше 
всего я ценю те дни в году, когда 
уезжаю на северное озеро по-
дальше от этого сумасбродства. 
Но и там, если не клюет, а интер-
нет ловится, достаю зачем-то 
телефон и смотрю, что там в 
мире делается. Сеть нас всех 
уловила, только одни это ощу-
щают, а другие нет.

Еще вы интересно говорили о гря-
дущей эпохе беспилотного транс-
порта. Как всегда остроумный 
Михаил Швыдкой сказал, что 
он сильно беспокоится за беспи-
лотное такси не потому, что 
оно будет ездить неправильно, а 
потому, что неправильно будут 
ездить те, кто на беспилотни-
ки не пересядут. «Умного» беспи-
лотного водителя будет просто 

«клинить» в этой ситуации, 
ведь этот условный «он» (или 
«она») будут уверены, что все 
управляют автомобилями пра-
вильно и соблюдают правила до-
рожного движения. Был такой 
старый, еще советских времен 
анекдот про таксиста-кавказца 
(национальность не уточняем), 
который едет на красный свет и 
стоит на зеленый. На красный — 
потому что он джигит, и ему все 
нипочем. А стоит на зеленый, по-
тому что справа по перекрестку 
едет другой джигит.
Ты, кстати, готов пересесть в 
беспилотники и отказаться от 
радости личного вождения?
АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Нет, я слишком 
люблю водить машину. И нас та-
ких много. 

Я хочу закончить разговор на по-
зитивной ноте. В районе, где я 
живу, рядом с отделением по-
чты стоят два милейших робо-
та-почтальона от «Яндекса». 
Они развозят посылки по дворам. 
Подъезжают к подъезду, посы-
лают месседж заказчику, тот 
спускается, подносит с экрана 
телефона присланный QR-код, 
открывается крышка, а там — 
заветная посылочка. Иногда по 
дороге в магазин я вижу, как они 
ездят по улицам, пересекают пе-
шеходные переходы (строго на 
зеленый свет!), как они пару ми-
нут думают, прежде чем объе-
хать какой-нибудь столб, как 
«разъезжаются» с пешеходами... 
Все это выглядит удивительно 
трогательно! Честное слово, я 
один раз не удержался и погладил 
этого чудесного «почтальона», 
ну как, знаешь, собачку, которая 
рядом с тобой виляет хвостом. 
Но самое забавное, что раньше 
возле почты стоял один робот. 
А потом их стало двое. Такая се-
мейная пара образовалась. Вот 
жду, когда у них появятся де-
тишки...
Ты прав! Главное — не интеллект, 
человеческий или искусствен-
ный. Главное — сердце! Его не об-
манешь.  

Эти забавные искусственные созда-
ния, роботы-курьеры, уже стали 
привычными на столичных улицах.

Робот старого поколения и первый андроид (роль исполняет Олег Стриженов) в советском фильме 1967 года.

Что за комплексы заставляют Фила всех терроризировать?

Актер всегда ищет 
в своих персона-
жах светлые сто-
роны — даже если 
добро спрятано 
очень глубоко 

А К Ц Е Н Т

Будут ли страдать «очеловеченные» 
роботы? Став во всем похожими 
на людей, начнут ли они переживать 
наши человеческие чувства?

— Другие материалы Павла 
Басинского читайте на сайте
rg.ru/sujet/3663
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Ключевой вопрос

Басинский | Посмотри, как изменилась футурология в литературе. 

Научная фантастика с ее верой в технологические чудеса, в заселение 

космоса и принципиальное обновление земной жизни, где все будут ле-

тать среди небоскребов на чудо-аппаратах и обслуживаться умными 

роботами, ушла в прошлое. Сейчас в моде технологические антиуто-

пии. То есть, по мнению читателей, в будущем все будет плохо. Не озна-

чает ли это, что люди перестали верить в него? На место «человека ра-

зумного» пришел «человек растерянный»?

Варламов | В светлое будущее давно перестали верить и у нас, и на 

Западе. Я даже не говорю про романы Замятина и Оруэлла «Мы» и 

«1984», но и более поздние Брэдбери, Саймак или Франсис Карсак пе-

чально вглядывались в грядущее. А у нас — Стругацкие, Ефремов. Или 

один из самых грандиозных русских романов ХХ века «Пирамида» Лео-

нида Леонова, написанный в 1950—1970-е годы. Автор считал, что исто-

рия человечества — это подъем в гору, краткое пребывание на вершине 

и спуск в долину, где люди превратятся в колонию мыслящих грибов.

ЦИФРА

25
ЛЕТ

назад, в мае 1997 года, супер-

компьютер Deep Blue впервые 

выиграл шахматный матч у че-

ловека, одержав победу над 

чемпионом мира Гарри Каспа-

ровым

КСТАТИ

Большинство пользователей пред-

почитают, чтобы устройства с ис-

кусственным интеллектом говори-

ли женским голосом. Женский го-

лос, по их мнению, звучит добро-

желательнее и не кажется угрожа-

ющим.
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ВОЛЕЙБОЛ Чемпионат 
страны по зимнему 
варианту игры стартовал
в Кемеровской области

Притопчут снег

Владимир Ильин

На горнолыжном курорте Шерегеш в Кемеровской об-
ласти вчера стартовал чемпионат России по волейболу 
на снегу. Немаловажно, что в последнее время идет ак-
тивное продвижение этой разновидности игры в про-
грамму зимних Олимпиад. 

Официальные турниры по снежному волейболу 
стали проводиться с марта 2016 года, когда в Чехии 
прошел первый этап «Евротура». В течение трех сезо-
нов команды соревновались в формате «2х2», в 2018-м 
наши Руслан Даянов и Тарас Мыськив стали победите-
лями чемпионата Европы. Но затем состоялся переход 
на более зрелищный и кардинально отличающийся от 
пляжного волейбола формат «3х3».

За минувшие годы на открытых этапах «Евротура» 
и в «Мировом туре» участвовали команды из таких 
стран, как Бразилия, Аргентина, Уругвай, США, Каме-
рун, Иран и даже Гибралтар. Тотальное расширение 
географии позволило Международной федерации во-
лейбола (ФИВБ) начать предметный диалог с Между-
народным олимпийским комитетом (МОК) о возмож-
ном включении снежного варианта вида спорта о про-
грамму зимних Игр. Процесс непростой и долгий, но 
он уже находится в состоянии активного запуска. 

Чемпионаты России проводятся с 2017 года. Меда-
ли ранее разыгрывались в Сочи, Санкт-Петербурге, 
Казани, а Шерегеш принимает участников уже во вто-
рой раз подряд. Сейчас в Кемеровской области высту-
пают команды из столицы, Подмосковья, Питера, Ка-
зани, Барнаула, Новосибирска, Красноярска и целый 
ряд местных коллективов. Интересно, что Всероссий-
ская федерация волейбола (ВФВ) незадолго до старта 
нынешнего турнира изыскала возможность в двукрат-
ном размере увеличить общий призовой фонд по срав-
нению с теми цифрами, что были указаны в изначаль-
ном регламенте. Теперь он равен 1,6 миллиона рублей, 
победители получат по 200 тысяч руб. на команду.   

БАСКЕТБОЛ Краснодарцы 
установили два рекорда 
сезона в Единой лиге 

Максимальный 
«Локо»

Илья Трисвятский

Краснодарский «Локомотив-Кубань» в матче Еди-
ной лиги разгромил на своей площадке казахстанскую 
«Астану» с внушительной разницей в счете «плюс 52» 
— 109:57. Железнодорожники одержали четвертую по-
беду подряд и установили новый рекорд сезона в тур-
нире по числу набранных очков за игру.

Ранее в нынешнем чемпионате 108 очков за матч 
удавалось набрать тому же «Локо» (во встрече с са-
ратовским «Автодором»), БК «Нижний Новгород» и 
пермской «Парме». Да и победный разрыв «плюс 52» 
— тоже новый рекорд проходящей «регулярки». Вот 
кто внес наибольший вклад в нынешнее достижение 
«Локо» — Иван Паунич (18 очков), Владислав Емченко 
(14), Джонатан Мотли (14), Захар Ведищев (12). При 
этом в матче не принимал участия лучший бомбардир 
краснодарцев американец Эрик Макколлум. 

— С Макколлумом все нормально, он не выходил на 
площадку по решению тренерского штаба, — пояснил 
наставник команды сербский специалист Бранко Мак-
симович. — Что касается самой игры, то мы уважаем 
соперника и серьезно настраивались на матч, держа-
ли концентрацию на протяжении всей игры. Наши бо-
лельщики вновь мощно поддерживали команду, а мы 
постарались отблагодарить пришедших на трибуны 
красивым и результативным баскетболом. 

В «Локо» нашлось игровое время для молодых ис-
полнителей из резервных команд обширной клубной 
системы. Например, Егора Сычкова и Кирилла Елатон-
цева, малоизвестных болельщикам за пределами Крас-
нодара. Причем все 12 задействованных в матче про-
тив «Астаны» баскетболистов хозяев отличились на-
бранными очками. Наверное, потому и стал возможен 
двойной рекорд: молодежь рвалась в бой, не экономи-
ла силы, желая доказать свое право на место в основ-
ном составе команды на будущее. 

Тем временем по итогам заочного голосования Со-
вета Лиги принято решение увеличить продолжитель-
ность серий плей-офф, куда попадут восемь лучших ко-
манд двухкругового турнира регулярного чемпионата. 
В отличие от предыдущего сезона четвертьфинальные 
противостояния пройдут не до двух, а до трех побед од-
ного из соперников. Что касается сражения непосред-
ственно за титул, то «золотая» серия впервые в исто-
рии отечественного баскетбола состоится до четырех 
выигрышей. Ее формат — «2-2-1-1-1», преимущество 
своей площадки в решающей встрече будет у клуба, за-
нявшего более высокое место в «регулярке».   

ХОККЕЙ «Металлург» выбил обладателя Кубка Гагарина-2021 омский «Авангард»

Дальше без чемпиона
Илья Соболев

М
агнитогорский «Метал-
лург» завоевал послед-
нюю путевку в полу-

финал Кубка Гагарина-2022. В 
решающем седьмом матче чет-
вертьфинальной серии уральцы 
разобрались с омским «Аван-
гардом» — 4:0. 

Все-таки нужно согласить-
ся с главным тренером «Аван-
гарда» Бобом Хартли, это была 
удивительная серия.  Ни одного 
камбэка в рамках отдельно взя-
того матча. Ближе всего к этому 
был «Металлург», уступивший 
во второй игре со счетом 5:7. Во 
всех остальных побеждал тот, 
кто забивал первым, причем по-
беждал уверенно, с разницей не 
менее трех шайб в счете. В седь-
мом матче маятник качнулся в 
сторону Магнитогорска.

— Сегодня мы пробовали все, 
чтобы отыграться, снимали 
вратаря, но не уверен, что если 
бы игра продолжалась даже 
шесть периодов, то мы бы смог-
ли забросить хоть одну шайбу, — 
обнаружил вдруг себя фатали-
стом Хартли.

Хотя на самом деле у победы  
«Металлурга» были вполне ося-
заемые причины.  «Магнитка» 
фантастически сыграла в обо-
роне. Начиная от голкипера Ва-
силия Кошечкина, не допустив-
шего ни единой ошибки, и за-
канчивая защитниками, кото-
рые в буквальном смысле отве-
чали за результат головой. При 
счете 3:0 уралец Алексей Ма-
клюков головой заблокировал 

бросок Арсения Грицюка. На 
льду появилась кровь.  Постра-
давшего хоккеиста увезли с аре-
ны на машине реанимации. 

Интересно, что «Авангард», 
испытывающий кадровый де-
фицит в защите из-за травм и 
отъезда легионеров, впервые в 
этой серии заявил семь защит-
ников: выздоровел Кирилл Го-
товец. Правда, ошибок в оборо-
не избежать это все равно не по-
могло. Но претензии к омичам 
в этом противостоянии предъ-
явить сложно. Вместе с «Маг-

ниткой» «ястребы» выдали от-
менное шоу. Которое, к слову, 
останется в истории КХЛ как са-
мая результативная серия плей
-офф. На двоих команды забро-
сили в семи матчах 51 гол. 

«Авангард»,  между тем, 
расстается  не только с Кубком 
Гагарина, но, видимо, и с твор-
цом прошлогоднего успеха Бо-
бом Хартли. Сам канадец ушел 
от ответа на прямой вопрос, но 
в СМИ пишут, что Боб омский 
клуб покинет. 

Что касается «Металлурга», 

его в финале Востока ждет че-
лябинский «Трактор». А это — 
уральское дерби. Интересная 
штука: соперники встречались 
в плей-офф КХЛ лишь однажды, 
в 2010 году. Тогда серии прово-
дились до трех побед, и сильнее 
были магнитогорцы — 3:1. Вооб-
ще редкие очные встречи ураль-
ских команд в плей-офф скорее 
вина «Трактора». Если «Метал-
лург» стабильно в топе, то челя-
бинский клуб набрал силу лишь 
в последних сезонах. В нынеш-
нем подопечных Анвара Гати-

ятулина многие и вовсе счита-
ют теневым фаворитом в борь-
бе за Кубок Гагарина. Поэтому 
отдать предпочтение кому-либо 
в финале Восточной конферен-
ции будет сложно. Напомним, в 
предыдущем раунде «Трактор» 
прошел уфимский «Салават 
Юлаев» — 4:2.

Зато в финале Запада сыгра-
ют старые знакомые.  За послед-
ние восемь сезонов московский 
ЦСКА и питерский СКА уже в 
шестой раз будут оспаривать 
путевку в финал Кубка Гагари-
на. Правда, новая грань в этом 
противостоянии будет. По обе 
стороны баррикад — наставни-
ки-дебютанты. Рулевой ЦСКА 
Сергей Федоров взялся за тре-
нерское ремесло аккурат перед 
стартом нынешнего сезона, а 
его визави Роман Ротенберг 
возглавил питерский СКА и во-
все по ходу «регулярки».

По подбору игроков сопер-
ники кажутся равными. Но если 
судить по тому, как команды 
идут в плей-офф, кажется, не-
большое преимущество бу-
дет у москвичей. Они пока не 
проиграли ни одного матча.   

ФИФА заговорила 
по-русски

Это большой успех, осо-
бенно в нынешней си-
туации, когда федера-

ции футбола нескольких стран 
не упускают случая напакостить 
нам, не имея на то никаких ни 
юридических, ни спортивных 
обоснований.

Еще одна победа — мы оста-
емся в ФИФА. За несколько дней 
до конгресса в СМИ поднялась 
истерика на тему возможного 
исключения или приостановки 
членства Российского футболь-
ного союза (РФС) в ФИФА. По 
традиции ряд европейских ассо-
циаций стали оказывать давле-
ние на президента Джанни Ин-
фантино с требованием занять 
жесткую позицию и полностью 
изолировать российский фут-
бол. Не получилось. Так что ча-

яния англичан с поляками, пы-
тавшихся лезть не в свое дело, на 
этот раз не оправдались.

Более того, ФИФА не только 
пригласила в Доху нашу делега-
цию во главе с генеральным се-
кретарем РФС Александром Ала-
евым, но и не стала даже рассмат-
ривать вопрос об исключении 
или приостановке членства РФС. 
Такая позиция не может не вы-
зывать уважения, особенно в тот 

момент, когда на Инфантино да-
вили чуть ли не со всех сторон.

Теперь главный вопрос — 
когда наши клубы и националь-
ные сборные вновь могут прово-
дить официальные матчи. Веро-
ятно, это будет рассматривать-
ся чуть позже, как было заявле-
но ФИФА — «до особого уведом-
ления». Однако уже сейчас ясно, 
что РФС до последнего будет 
бороться за членство в ФИФА и 
УЕФА и пока что не собирается 
даже рассматривать вариант с 
переходом в Азиатскую конфе-
дерацию футбола.

— В прессе поднимают тему, 
что Россия может перейти в Ази-
атскую или даже Африканскую 
конфедерацию. Но пока это лишь 
фантазия. Мы видим себя частью 
ФИФА и УЕФА. Посмотрим, как 
будет развиваться ситуация, — 
сообщил журналистам замести-
тель генерального секретаря, ди-
ректор по развитию РФС Мак-
сим Митрофанов.

Премьер-лига
После двухнедельной паузы 

из-за игр сборных возобновляет-
ся сезон в российской Премьер-
лиге (РПЛ). Главным событием 
выходных станет дерби между 
столичными «Локомотивом» и 
«Спартаком».

Определить фаворита в пред-
стоящей встрече практически 
невозможно. С одной стороны — 
«Локомотив», после небольшой 
пробуксовки в конце февраля на-
бравший форму, с другой — спар-
таковцы, от которых никогда не 
знаешь чего ждать. 

Если говорить про статисти-
ку, то в последние годы «Локо-
мотив» не очень-то успешно иг-
рает в Черкизово против «Спар-
така». В шести предыдущих до-
машних встречах в рамках Пре-
мьер-лиги «железнодорожни-
ки» одержали лишь одну победу 
в дерби, потерпели два пораже-
ния, еще три поединка заверши-
лись вничью.   

Глава ФИФА Джанни Инфантино 
отметил, что Россия есть и будет 
частью футбольной семьи.  

Завершившаяся серия плей-офф «Металлург» — «Авангард» стала самой результативной в истории КХЛ.

Игрок сборной Владислав Емченко принес «Локо» 14 очков.

А К Ц Е Н Т

Международная федерация футбола 
сделала русский своим официальным 
языком

НОВОСТИ 

Россияне 
и белорусы 
на пьедестале 
ЧР по биатлону

РАЗДЕЛИЛИ 
ЭСТАФЕТЫ
Анна Козина

Российские биатлонисты, чем-
пионка мира-2015 Екатерина 
Юрлова-Перхт и призер Игр-
2022 Максим Цветков, одержа-
ли победу в одиночной смешан-
ной эстафете на чемпионате 
России в Тюмени.

Юрлова-Перхт и Цветков 
использовали лишь три допол-
нительных патрона на восьми 
огневых рубежах и преодоле-
ли дистанцию (6 + 7,5 км) за 
36.46,6 секунды. Напомним, 
что для 37-летней Екатерины 
чемпионат России стал пер-
вым стартом после декретного 
отпуска. По окончании турнира 
она анонсировала заявление по 
поводу своей карьеры. 

Что касается второй смешан-
ной эстафеты 2x6 км + 2x7,5 км, 
то ее выиграли белорусские би-
атлонисты. В состав команды 
вошли Ирина Лещенко, Анна 
Сола, Дмитрий Лазовский и Ни-
кита Лобастов. Они использова-
ли восемь дополнительных па-
тронов, пробежали один штраф-
ной круг, но все рано оказались 
быстрее даже более метких со-
перников.   

Фигуристка 
Щербакова 
продолжит 
карьеру

КАЖДЫЙ 
ДЕНЬ НА ЛЬДУ
Анна Бекетова

Олимпийская чемпионка 2022 
года по фигурному катанию 
Анна Щербакова заявила, что 
собирается и дальше выступать 
на соревнованиях.

После победы в Кубке Пер-
вого канала Щербакова, кото-
рая была капитаном команды 
«Красная машина», намекнула, 
что может завершить карьеру 
по окончании текущего сезона.

— Я продолжаю кататься, у 
меня все такие же цели, так что 
хочу тренироваться, высту-
пать, показывать свой макси-
мум на каждых соревнованиях. 
Это заряжает меня, — сказала 
Щербакова в эфире Первого ка-
нала. — Сейчас у меня будут вы-
ступления в шоу, в том числе 
шоу команды Тутберидзе.

Щербакова также сравнила 
атмосферу на Играх и на Кубке 
Первого канала.

— Олимпиада — это, без-
условно, самый важный старт в 
карьере. Но на удивление я там 
даже меньше нервничала, — от-
метила Щербакова. — А в Са-
ранске была более праздничная 
атмосфера, были зрители, кото-
рых так не хватало на междуна-
родных стартах.   

Глава WBC 
поддержал 
проведение 
боя Бивола

ОТВЕЛ УДАР

Анна Козина

Многолетний президент Все-
мирного боксерского совета 
(WBC), мексиканский спортив-
ный функционер Маурисио Су-
лейман высказался в поддерж-
ку проведения поединка меж-
ду своим соотечественником 
Саулем «Канело» Альваресом 
и россиянином Дмитрием Би-
волом.

— Перечеркивать или наве-
шивать ярлыки на бой между 
Канело и Биволом было бы по-
зором, поэтому я очень рад, что 
этот поединок состоится и что 
на ринге оба соперника смо-
гут показать, что бокс намного 
выше политики, — цитирует Су-
леймана AllBoxing.ru со ссыл-
кой на испанскую газету Marca. 
— Это деликатный вопрос из-
за того, что происходит, но мы 
также заявляем, что боксеры 
ни в чем не виноваты.

Несмотря на некоторые при-
зывы отменить бой, намечен-
ный на 7 апреля, Всемирная 
боксерская ассоциация (WBA) 
также официально подтверди-
ла, что на кону в этом поедин-
ке, как и планировалось ранее, 
будет стоять титул WBA в полу-
тяжелом весе, принадлежащий 
Биволу. Любое иное решение 
было бы несправедливым нака-
занием для обоих боксеров.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

1 апреля, пятница, 
«Матч Премьер»
18.55 «Рубин» — «Химки». Прямая 

трансляция.

2 апреля, суббота, «Матч ТВ»
13.55 «Крылья Советов» — «Уфа». 

Прямая трансляция. 

19.25 «Локомотив» — «Спартак». 

Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
13.55 «Арсенал» — «Ахмат». Пря-

мая трансляция.

16.25 «Ростов» — «Нижний 

Новгород». Прямая трансля-

ция. 

3 апреля, воскресенье, 
«Матч ТВ»
17.15 ЦСКА — «Урал». Прямая 

трансляция.

18.55 «Сочи» — «Зенит». Прямая 

трансляция.

«Матч Премьер»
13.55 «Краснодар» — «Динамо». 

Прямая трансляция. 

Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О 
1. «Зенит» 22 14 6 2 53-23 48

2. «Динамо» 22 13 4 5 41-24 43

3. ЦСКА 22 13 3 6 32-18 42

4. «Сочи» 22 12 2 8 35-24 38

5. «Краснодар» 21 10 6 5 34-21 36

6. «Локомотив» 21 9 7 5 31-25 34

7.  «Кр. 
Советов»

21 9 5 7 28-23 32

8. «Ахмат» 22 10 1 11 29-30 31

9. «Спартак» 22 7 6 9 24-31 27

10. «Рубин» 22 7 4 11 29-39 25

11.  «Нижний 
Новгород»

22 6 6 10 20-32 24

12. «Ростов» 21 5 7 9 33-38 22

13. «Урал» 22 4 8 10 13-22 20

14. «Арсенал» 22 5 5 12 24-46 20

15. «Уфа» 22 3 9 10 19-31 18

16. «Химки» 22 3 9 10 19-37 18

1

V
T

B
 L

E
A

G
U

E

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

Кстати

Стал известен состав корзин при жеребьевке группового этапа чемпио-

ната мира-2022, которая состоится уже сегодня. В первую из них попа-

ли следующие сборные: Катар, Бразилия, Бельгия, Франция, Аргентина, 

Англия, Испания и Португалия. Во второй корзине оказались Мексика, 

Нидерланды, Дания, Германия, Уругвай, Швейцария, США и Хорватия, в 

третьей — Сенегал, Иран, Япония, Марокко, Сербия, Польша, Южная 

Корея, Тунис, в четвертой — Камерун, Канада, Эквадор, Саудовская Ара-

вия, Гана, а также два победителя межконтинентального отбора (Ко-

ста-Рика — Новая Зеландия и Перу — Австрия/ОАЭ) и триумфатор стыко-

вого плей-офф в европейской зоне квалификации (Уэльс — Шотландия/

Украина). Матчи межконтинентального отбора пройдут 13—14 июня.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

2 апреля, суббота, «Матч ТВ»
17.00. СКА — ЦСКА. Прямая транс-

ляция

3 апреля, воскресенье, 
«Матч ТВ»
15.00. «Металлург» — «Трактор». 

Прямая трансляция
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